
Урожай 
не рисуется
Краснодарскому краю 
может не хватить воды 
для рисовых полей

Авария на Федоровском гидро‑
узле в Краснодарском крае, ко‑
торый обеспечивал влагой 
большую часть рисовых полей 
в регионе и стране, грозит сокра‑
щением урожая культуры на 40%. 
В Минсельхозе на этом фоне про‑
сят региональные органы АПК 
подготовить предложения по уве‑
личению посевных площадей под 
рисом и готовы предоставить аг‑
рариям новые меры поддержки. 
Но судя по всему, компенсиро‑
вать падение сбора урожая при‑
дется увеличением импорта, 
что может привести к росту цен 
на рисовую крупу.

В Минсельхозе опасаются про‑
блем с урожаем риса в этом году 
из‑за обрушения на прошлой не‑
деле моста и плотины на Федоров‑
ском гидроузле в Краснодарском 
крае. Как рассказали источники „Ъ“, 
этот вопрос во вторник, 26 апреля, 
обсуждался на совещании у дирек‑
тора департамента растениеводст‑
ва Минсельхоза Романа Некрасова. 
По данным управления «Кубаньме‑
лиоводхоза», Федоровский гидроу‑
зел обеспечивал водой 80% рисовых 
полей в регионе. Получить опера‑
тивный комментарий в Минсельхо‑
зе вчера вечером не удалось. 

Собеседник „Ъ“ в крупном произ‑
водителе риса опасается, что авария 
приведет к потере около 40% урожая 
риса в этом году. Гендиректор Инсти‑
тута конъюнктуры аграрного рын‑
ка Дмитрий Рылько говорит, что ава‑
рия на гидроузле может привести 
к выпадению 400 тыс. тонн урожая. 
В прошлом сезоне в РФ было собра‑
но около 1 млн тонн риса. Крупные 
производители риса «АФГ Нацио‑
наль» и Агрокомплекс им. Н. И. Тка‑
чева комментарий не предоставили.

По словам источников „Ъ“, на со‑
вещании Роман Некрасов попро‑
сил представителей органов АПК 
южных регионов прислать пред‑
ложения по увеличению посевных 
площадей под рисом, повышению 
урожайности этой культуры, а также 
необходимых для рисоводов мерах 
поддержки. В Минсельхозе склоня‑
ются к предоставлению погектарной 
субсидии: выплаты производителям 
риса 10 тыс. руб. на 1 га при средних 
затратах в 50–60 тыс. руб. на 1 га, гово‑
рят источники „Ъ“. По их словам, аль‑
тернативой может стать компенса‑
ция части затрат на орошение полей. 
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Обрубление поставок
Польша и Болгария лишаются газа из‑за новой схемы оплаты
Польша станет первой страной, 
которой «Газпром»  перестанет 
поставлять газ из‑за отка‑
за перейти на схему оплаты 
в  рублях. Срок, когда польская 
PGNiG должна была осущест‑
вить  оплату, истек 26 апреля, 
и 27 апреля поставки должны 
прекратиться. За Польшей мо‑
жет последовать остановка по‑
ставок и в другие страны ЕС — 
аналогичное уведомление уже 
получила Болгария.

Россия с 27 апреля полностью 
остановит поставки газа в Поль‑
шу по долгосрочному контрак‑
ту 1996 года. Портал Onet со ссыл‑
кой на источники в правительстве 
Польши и местной госкомпании 
PGNiG 26 апреля сообщил, что «Газ‑
пром» уже приостановил постав‑
ки. В монополии это не подтверди‑
ли, однако сообщили, что «сегодня 
Польша обязана заплатить за по‑
ставки газа в соответствии с новым 
порядком платежей».

Владимир Путин 31 марта пору‑
чил обеспечить проведение плате‑
жей за поставки российского газа 
в «недружественные страны» с кон‑
вертацией в рубли: если покупатель 
откажется конвертировать платеж, 
газ не будет считаться оплаченным 
и поставки остановятся.

Польша получает российский 
газ для собственного потребления 
не по газопроводу Ямал—Европа 
(сейчас поставки по нему в запад‑
ном направлении не идут), а через 
пункт Высокое на границе с Бело‑
руссией и пункт Дроздовичи на гра‑
нице с Украиной (этот газ подает‑
ся из России транзитом). Прокачка 
через эти пункты 26 апреля снизи‑
лась до минимальных значений, 
но не обнулилась.

Вечером 26 апреля PGNiG офици‑
ально заявила, что «Газпром» уведо‑
мил ее о прекращении поставок с 27 
апреля, если газ не будет оплачен 
в соответствии с новым порядком. 
Власти Польши неоднократно заяв‑
ляли, что идти на это не собирают‑
ся, и 26 апреля это вновь подтвердил 
уполномоченный правительства 
страны по вопросам стратегической 
энергетической инфраструктуры 
Петр Наимский, добавив, что «рас‑
сматриваются все возможности 
и риски, мы к ним готовы».

Контракт PGNiG, видимо, пред‑
усматривал оплату аванса за апрель‑
ские поставки 15 апреля. Как писал 
„Ъ“ 18 апреля, обычно после наступ‑
ления срока платежа продавец газа 

выставляет счет в течение пяти дней. 
У покупателя есть неделя на оплату 
плюс еще дополнительно пять‑семь 
дней (grace period). Вероятно, «Газ‑
пром» выставил счет PGNiG сразу, 
и 27 апреля срок оплаты истек. Та‑
ким образом, решение «Газпрома» 

о прекращении поставок скорее 
можно считать не ответом, а при‑
чиной ввода Варшавой именно 26 
апреля обширных санкций против 
российского бизнеса (см. стр. 1).

На новостях о  приостановке по‑
ставок «Газпрома» в Польшу цена 

газа на хабе TTF на месяц впе‑
ред подскочила на 18%, до €107 
за 1 МВт•ч ($1,3 тыс. за 1 тыс. 
кубометров).

В случае Польши остановка по‑
ставок мало что меняет. Долгосроч‑
ный контракт «Газпрома» и PGNiG 
истекает 1 октября, и власти стра‑
ны неоднократно заявляли, что 
не намерены его продлевать. В 2021 
году PGNiG импортировала около 
9,9 млрд кубометров газа из РФ (око‑
ло 65% от потребления).

Польша рассчитывает заместить 
эти объемы за счет увеличения заку‑
пок СПГ и норвежского газа по газо‑
проводу Baltic Pipe. У страны также 
есть запасы в подземных хранили‑
щах, которые позволят обеспечи‑
вать газоснабжение несколько ме‑
сяцев. По данным AGSI+, уровень 
заполнения ПХГ в Польше превы‑
шает 75% (сейчас там около 2,7 млрд 
кубометров газа) против 31,5% 
в среднем по ЕС. Польша с февра‑
ля активно заполняет ПХГ, в основ‑
ном за счет СПГ, регазификацион‑

ные терминалы страны загружены 
на 85% от проектной мощности.

Заместитель главы ФНЭБ Алек‑
сей Гривач напоминает, что Варша‑
ва готовилась к возможному пре‑
кращению поставок: еще в конце 
февраля страна резко увеличила им‑
порт газа непосредственно из Рос‑
сии и продолжала забирать много 
российского газа со стороны Герма‑
нии. В то же время, по его мнению, 
следующая зима будет для Поль‑
ши тяжелой как с точки зрения цен 
на энергию, так и с точки зрения 
ее доступности. Для России, говорит 
эксперт, прекращение поставок гро‑
зит потерей 4–5 млрд кубометров 
до конца года, однако их «с лихвой 
компенсирует рост цен на рынке».

Однако Польша явно не станет 
единственной страной, куда «Газ‑
пром» прекратит поставки с 27 апре‑
ля: Минэнерго Болгарии (в 2021 году 
купило 3,3 млрд кубометров россий‑
ского газа) заявило, что Bulgargaz 
тоже получил такое уведомление.

Татьяна Дятел
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ПОЛЬША У ТОЧНИЛА ЕВРОПУ
В А Р Ш А В А  В В Е Л А  С В О И  С А Н К Ц И И  П Р О Т И В  Б И З Н Е С А  И З  Р Ф

Власти Польши ввели санкции в отношении целого ряда российских 
бизнесменов и связанных с ними компаний. В списке Варшавы помимо 
«Газпрома», НОВАТЭКа и СУЭК, имеющих активы в Польше, оказались 
основатели компаний Kaspersky Евгений Касперский и Wildberries Татьяна 
Бакальчук. Санкции включают замораживание активов на территории 
Польши, а для физических лиц также запрет на въезд. Пока у Польши нет 
возможности провести конфискацию имущества: для этого, отмечают 
юристы, нужны изменения в конституцию страны.

Польша ввела первый пакет санкции против российских компаний и отдельных 
бизнесменов за военную операцию на Украине, который представляет собой уточне-
ние к санкциям ЕС. Скорее всего, этот перечень будет расширен, сообщил 26 апреля 
министр внутренних дел и администрации республики Мариуш Каминьский. Пока в список 
попали 35 компаний и 15 физлиц. Польша ранее в апреле приняла закон, позволяю-
щий ей заморозить активы российских компаний, однако регламенты, позволяющие 
их конфисковать, пока не приняты. Средства от их реализации предлагается 
направить на поддержку Украины. с9

К генсеку ООН  
подошли гуманитарно
Что Владимир Путин пытался донести 
до Антониу Гутерриша

Президент РФ Владимир Путин решил 
раскрыть генсеку ООН Антониу Гутерри‑
шу глаза на происходящее на Украине, 
заявив на встрече в Москве: представи‑
теля всемирной организации вводят в за‑
блуждение как минимум по вопросу гума‑
нитарных коридоров. И Владимир Путин, 
и глава МИД РФ Сергей Лавров пытались 
объяснить генсеку, что Москва не отка‑
зывается от переговоров с Киевом, хотя 
украинцы постоянно меняют свои пози‑
ции, причем, по всей видимости, под 
давлением Запада. В то же время США 
во вторник пообещали «перевернуть небо 
и землю», чтобы помочь Украине дать от‑
пор российским войскам.

Коридорная дипломатия
Эвакуация гражданского населения с завода 
«Азовсталь» в Мариуполе, а также в целом рабо‑
та гуманитарных коридоров на Украине ока‑
зались в центре внимания на встрече прези‑
дента РФ Владимира Путина с генсеком ООН 
Антониу Гутерришем. Вопрос об эвакуации 
поставил господин Гутерриш. Собственно, 
это и стало одной из главных целей его поезд‑
ки в Москву, хотя первоначально планы были 
куда более амбициозными — обсуждение 
«срочных шагов по установлению мира на Ук‑
раине». Однако высказанное неделю назад 
предложение генсека объявить четырехднев‑
ное пасхальное перемирие не было принято, 
так что пришлось довольствоваться малым. 

С начала боевых действий на Украине 
ООН активизировала контакты с Москвой 
и Киевом. В частности, была сформирована 
рабочая группа, которая находится в россий‑
ской столице в постоянном контакте с Мино‑
бороны, чтобы координировать доставку гу‑
манитарной помощи на Украину. Благодаря 
этому несколько ооновских конвоев смогли 
добраться до нуждающихся в самых разных 
районах страны. Теперь главная забота генсе‑
ка — работа гуманитарных коридоров, необ‑
ходимых как для доставки помощи, так и для 
эвакуации гражданского населения. «С этой 
целью я предложил создание контактной 
группы по гуманитарным вопросам, которая 
объединила бы ООН, Россию и Украину»,— 
сказал Антониу Гутерриш по итогам перего‑
воров с главой МИД РФ Сергеем Лавровым. 

А уже на встрече с президентом Владими‑
ром Путиным генсек ООН особо остановил‑
ся на ситуации вокруг «Азовстали». «Россию 
постоянно обвиняют в том, что эта эвакуа‑
ция не проводится, с другой стороны, Россия 
объявила о создании коридоров, которые, 
однако, не используются. Мы готовы сооб‑
ща вместе с Международным Комитетом 
Красного Креста (МККК), Украиной и Росси‑
ей провести оценку ситуации за два‑три дня. 
Это позволит осуществить эвакуацию тех, 
кто захочет, это добровольный процесс»,— 
заявил Антониу Гутерриш. 
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Река Москвы
Что происходит на Днестре  
и может ли ситуация в Приднестровье 
вылиться в боевые действия

Боевые действия на Украине два меся‑
ца обходили стороной Приднестровье. 
Теперь ситуация резко изменилась: не‑
признанная республика за сутки прев‑
ратилась в зону нестабильности. Веро‑
ятность того, что конфликт перекинется 
на эту территорию, повысилась. Если 
это произойдет, кризис накроет всю 
Молдавию.

На острие атаки
Приднестровье, зажатое между Молдавией 
и Украиной, всего за сутки перестало быть 
стабильным регионом. 25 и 26 апреля здесь 
произошли события, взволновавшие и мест‑
ные власти, и Кишинев, и Москву, и Киев. Ве‑
чером в понедельник неизвестные произве‑
ли три выстрела из гранатометов по зданию 
Министерства госбезопасности непризнан‑
ной Приднестровской молдавской респу‑
блики (ПМР). Здание спецслужбы находит‑
ся в самом центре Тирасполя и оборудовано 
камерами видеонаблюдения. В связи с Пас‑
хой в понедельник там был выходной. Мест‑
ные СМИ сообщили, что в результате атаки 
никто не пострадал.

Плохие новости продолжились на следу‑
ющий день. Утром 26 апреля стало известно 
о том, что в селе Маяк Григориопольского 
района ПМР были взорваны антенны мощ‑
ного передатчика, которые использовались 
для ретрансляции радиосигнала из России. 
Позже появилась информация об атаках на 
военный аэродром Тирасполя и воинскую 

часть в селе Парканы, расположенном на 
берегу Днестра между городами Тирасполь 
и Бендеры.

Президент Приднестровья Вадим Крас‑
носельский экстренно собрал заседание 
Совбеза. По итогам было объявлено, что 
в республике введен красный уровень терро‑
ристической угрозы. Власти усилили охрану 
органов исполнительной власти, приняли 
решение выставить блокпосты на въездах 
в города Приднестровья, отменить праздно‑
вание Дня Победы (9 мая в Тирасполе всегда 
проводился парад). Повышенные меры без‑
опасности будут действовать 15 дней.

Президент ПМР Вадим Красносельский 
сообщил, что следы нападений «ведут в Ук‑
раину». «После начала боевых действий в Ук‑
раине Приднестровье соблюдало нейтрали‑
тет и открыто об этом заявляло: что мы не 
агрессоры, что Приднестровье не планиро‑
вало и не планирует нападение на наших 
соседей»,— заявил он, призвав руководство 
Украины «расследовать факты незаконного 
перемещения тех или иных боевых групп 
и совершения ими террористических актов 
на территории Приднестровья».

Президент Молдавии Майя Санду 26 
апреля также созвала Совбез страны. По его 
итогам она заявила, что в попытках эскала‑
ции задействованы силы приднестровского 
региона, выступающие за войну и заинтере‑
сованные в дестабилизации ситуации.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 69,3

процента составит в 2022 году рост мировых цен на удобрения, ожидают эксперты Всемирного банка 
(ВБ). Темпы роста показателя снизятся на 11,3 процентного пункта в сравнении с 2021 годом (80,6%), когда 
производство удобрений сократилось из-за взлета цен на сырье. Несмотря на рост цен на все виды удобрений 
в 2022 году, а также на введение временного запрета на экспорт аммиачной селитры из РФ и проблемы с по-
ставками хлорида калия из РФ и Белоруссии, в 2023 году ВБ прогнозирует снижение цен на удобрения на 
11,3% и на 15% — в 2024-м. Это произойдет, если удастся запустить новые мощности по производству карба-
мида в Индии, Нигерии и Брунее, а также устранить проблемы с сырьем для выпуска диаммонийфосфата.

РЫНОК ТРУДА

Квалифици рованных 
работников  
столько не надо

Оперативный мониторинг социаль-
ных процессов ЦМАКП фиксирует, 
что на неделе 11–17 апреля по срав-
нению с предыдущей (4–10 апреля) 
ситуация на рынке квалифицирован-
ного труда, «обусловленная введе-
нием санкций и приостановкой дея-
тельности многих зарубежных компа-
ний», стабилизировалась после ухуд-
шения в течение полутора месяцев. 
В центре относят к представителям 
квалифицированного труда аудито-
рию агентства HeadHunter с досту-
пом к бирже труда и зарплатой вдвое 
больше медианы (60–70 тыс. руб.).

В ЦМАКП подсчитали, что об-
щее количество открытых вакан-
сий за 11–17 апреля стабилизиро-
валось и выросло на 0,3% по отно-
шению к предыдущей неделе, но 

все еще остается на 27% меньше по 
сравнению с неделей 14–20 февра-
ля 2022 года — оно составляет око-
ло 800 тыс. вакансий (см. график). 
В центре признают, что устранить се-
зонность в этих данных сложно, но 
отмечают, что в том же периоде 2021 
года снижение числа вакансий было 
вдвое меньшим. В большинстве фе-
деральных округов отмечалась око-
лонулевая динамика числа вакан-
сий, но во всех округах число вакан-
сий также было значительно мень-
шим, чем в середине февраля. Мак-
симальное сжатие числа открытых 
вакансий (на треть) зафиксирова-
но в Москве и Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области (минус 35% и минус 31% со-
ответственно). Меньше других реги-
онов негативные процессы на рын-
ке труда затронули Дальневосточный 
и Сибирский федеральные округа.

В середине апреля отмечал-
ся восстановительный рост спроса, 
в частности, в госслужбе, туризме, 
гостиничном и ресторанном бизне-
се, науке и образовании. Сферы, где 
спрос за два последних месяца со-
кратился в наибольшей степени, не 
изменились по сравнению со второй 
половиной марта — это страхование 
(снижение почти на 60% за полто-
ра месяца), управление персоналом, 
автомобильный бизнес, маркетинг, 
реклама, PR, администрирование. 
«Вероятно, часть компаний занимает 
выжидательную позицию, приоста-
навливая набор сотрудников»,— по-
лагают в ЦМАКП. Активность же со-
искателей в первой половине апреля 
практически не менялась. Лидеры по 
росту предложения также неизмен-
ны — это сферы информационных 
технологий, инсталляции и серви-
са, маркетинга, рекламы, PR, а также 
административный персонал, начи-
нающие карьеру и студенты.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ СПРОСА НА РЫНКЕ 
КВАЛИФИЦИРОВАННОГО ТРУДА 
(ЧИСЛО ВАКАНСИЙ, %)

Москва и МО

Санкт-Петербург и ЛО

Россия в целом

Центральный
(без Москвы и МО)

Северо-Кавказский

Приволжский

Уральский

Северо-Западный
(без С.–Петербурга и ЛО)

Южный

Сибирский

Дальневосточный

11–17.04 к 4–10.04
4–10.04 к 14–20.04

11–17.04 к 14–20.04
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Минтруд внес в правительство 
пакет документов, необходимый 
для объединения Пенсионного 
фонда (ПФР) и Фонда социаль-
ного страхования (ФСС). В ходе 
межведомственного согласова-
ния министерству удалось полу-
чить согласие Минфина на запрет 
перекрестного финансирования 
внутри будущего единого фон-
да. Впрочем, вопрос о внутрен-
них механизмах работы объеди-
ненного фонда, возможно, окон-
чательно решат позже.

Пакет документов по единому Со-
циальному фонду прошел процеду-
ру межведомственного согласова-
ния и был внесен в правительство. 
Об этом „Ъ“ сообщили в пресс-служ-
бе Минтруда.

Напомним, в начале этого года 
Минтруд предложил к 1 января 
2023 года объединить ПФР и ФСС 
в одну организацию, присвоив ей 
новый статус — «внебюджетный 
фонд» (подробнее см. „Ъ“ от 28 ян-
варя). Как следовало из подготов-
ленного ведомством проекта зако-
на «О Фонде пенсионного и соци-
ального страхования РФ», учредите-
лем Соцфонда должно было бы вы-
ступать правительство, собствен-
ником имущества фонда, как и от-
ветственным по публичным обяза-
тельствам фонда — РФ. Необходи-
мость слияния ПФР и ФСС в Минтру-

де объясняли целями, заложенными 
правительством в концепцию циф-
ровой трансформации социальной 
сферы до 2025 года. Она предполага-
ет, что все соцуслуги, которые полу-
чает население РФ, будут «погруже-
ны» в единую цифровую платформу 
(ЕЦП), которую сейчас по заказу ПФР 
разрабатывает «Ростелеком» (подроб-

нее см. „Ъ“ от 2 марта 2021 года). При 
ее наличии два центра администри-
рования этих услуг, нынешние фон-
ды, уже не нужны.

Как рассказал источник „Ъ“ в пра-
вительстве, в процессе межведом-
ственного согласования Минтруду 
удалось получить одобрение Мин-
фина по принципиальному вопросу 
о будущем устройстве бюджета еди-
ного фонда — в части отказа от пе-
рекрестного финансирования меж-
ду различными видами социально-
го страхования. В то время как ст. 24 
ФЗ-165 «Об основах обязательного 

социального страхования» предпо-
лагает, что нехватка средств по ка-
кому-либо виду социального стра-
хования должна компенсироваться 
напрямую из бюджета страны, а не 
из профицитного вида страхования 
внутри бюджета фонда, прямого за-
прета на это нет, из-за чего с 2017 
года при формировании бюджета 
ФСС дефицит фонда в части страхо-
вания временной нетрудоспособно-
сти и в связи с материнством покры-
вался из профицита по страхованию 
от несчастных случаев на производ-
стве и профессиональных заболева-
ний. «Это была позиция Минфина 
при каждом ежегодном проектиро-
вании бюджета — если в фонде есть 
частичный профицит, то выделять 
ему трансфер из федерального бюд-
жета не нужно»,— говорит источник 
„Ъ“. Чтобы решить эту проблему, 
Минтруд предложил закрепить за-
прет на перекрёстное финансирова-
ние непосредственно в законе о еди-
ном фонде, и, как подтвердили „Ъ“ 
в Минфине, ведомство согласилось 
на эту формулировку.

До 5 мая Минтруд также дол-
жен представить в правительство 
план-график принятия норматив-
ной базы для работы единого Соц-
фонда. Поручение Михаила Мишу-
стина по подготовке подзаконных 
нормативных актов к будущему за-
кону о слиянии ПФР и ФСС в еди-

ный фонд было дано в пятницу на 
совещании у главы правительства, 
посвященном обсуждению пер-
спектив его скорейшего принятия. 
По словам собеседников „Ъ“, когда 
в ходе совещания выяснилось, что 
на тот момент законопроект еще не 
был согласован профильными ве-
домствами, глава аппарата прави-
тельства Дмитрий Григоренко пред-
ложил ведомствам ускорить работу 
над нормативной базой, обеспечи-
вающей его применение, для того 
чтобы закон о едином фонде мог 
заработать фактически сразу после 
его принятия. По словам источни-
ков „Ъ“, для этого необходимо по-
править «до сотни» нормативных 
актов, в которых сейчас упомина-
ются ПФР и ФСС. Как ранее заявлял 
Минтруд, ведомство планирует вне-
сти необходимые для объединения 
фонда документы на рассмотрение 
Госдумы в весеннюю сессию, что-
бы летом подготовить единый бюд-
жет новой организации. Предполо-
жительно в это же время должна по-
явиться и определенность с поли-
тикой Белого дома в отношении со-
цвзносов на 2023–2024 годы (см. „Ъ“ 
от 26 апреля) — это может повли-
ять на финальное решение вопро-
са о внутренних механизмах рабо-
ты Соцфонда.

Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

Фондовый график
Законопроект о Социальном фонде внесен в правительство

Для решения проблемы отсутствия досто-
верных данных о земле и недвижимости 
федеральные власти намерены привлечь 
глав регионов к наполнению Единого го-
сударственного реестра недвижимости 
(ЕГРН). Минэкономики предлагает оцени-
вать эффективность губернаторов в том 
числе в зависимости от качества и полно-
ты геоданных в их регионах. В перспекти-
ве появление единых достоверных данных 
об участках должно снизить риски терри-
ториальных споров и повысить качество 
управленческих и инвестиционных реше-
ний. Инициатива является продолжением 
работы по цифровизации всех простран-
ственных данных и созданию мультимас-
штабной цифровой карты России.

Минэкономики подготовило проект указа 
президента о расширении перечня критери-
ев эффективности властей субъектов РФ (гу-
бернаторов, а также региональных и муни-
ципальных ведомств) за счет показателя пол-
ноты данных о земле и недвижимости в Еди-
ном госреестре недвижимости. Параллельно 

Минэкономики и Росреестр подготовили по-
правки к правительственным актам, детали-
зирующие состав показателей эффективно-
сти и методику их расчета. Учитываться будут 
доли муниципальных образований, населен-
ных пунктов и территориальных зон регио-
нов, сведения о границах которых внесены 
в ЕГРН, а также доли количества земельных 
участков и участков границ между региона-
ми. Будет учитываться и работа по уточнению 
данных о правообладателях ранее учтенных 
объектов недвижимости. «Эффективность ис-
пользования земельных ресурсов и качество 
контроля (надзора) за таким использованием 
напрямую зависят от наличия полных и акту-
альных сведений о них»,— указывают авторы 
проекта.

Пока же в России отсутствуют полные и до-
стоверные данные о границах регионов. Как 
сообщили „Ъ“ в Росреестре, по данным на 
апрель 2022 года уточнены лишь 55,3% гра-
ниц субъектов. По муниципалитетам эта 
доля равна 83,2%, населенным пунктам — 
44,4%, территориальным зонам — 34,1%. Кро-

ме того, ЕГРН содержит более 2 млн реестро-
вых ошибок, что формирует экономические 
риски и потери для всех уровней бюджетной 
системы, указывали ранее в ведомстве. Пред-
полагается, что наполнение реестра досто-
верными сведениями позволит минимизи-
ровать риски возникновения территориаль-
ных споров, неопределенности в правовом 
режиме использования объектов недвижи-
мости, а также повысит качество планирова-
ния и управления территориями.

Отметим, что введение личной ответствен-
ности губернаторов и местных госорганов вла-
сти за сбор данных о земле и недвижимости 
укладывается в логику прежних инициатив по 
созданию цифровой мультимасштабной кар-
ты России. С 2022 года запущена госпрограм-
ма «Национальная система пространственных 
данных» (НСПД) для ускоренной цифровиза-
ции всех пространственных данных в России: 
о земле и недвижимости, геопространствен-
ных данных, сведений о правах и о кадастро-
вой оценке. Появление достоверных и пол-
ных данных призвано упростить доступ граж-

дан и бизнеса к услугам Росреестра за счет их 
цифровизации и перевода на портал госуслуг. 
Это повысит эффективность использования зе-
мель, в том числе за счет сбора данных о доступ-
ных для застройки участках. Для координации 
этой работы правительство создает госкомпа-
нию «Роскадастр» (см. „Ъ“ от 12 августа и 18 но-
ября 2021 года).

На региональном уровне работа по сбору 
данных сейчас ведется в рамках эксперимен-
та по созданию единого ресурса по учету зем-
ли и недвижимости в четырех субъектах РФ — 
это Краснодарский и Пермский края, Иркут-
ская область и Татарстан. Эти регионы первы-
ми смогут протестировать и проектируемую 
Росреестром цифровую платформу в рамках 
НСПД (см. „Ъ“ от 24 января). Отметим, что со-
здание стимулов для местных властей к сбору 
данных о земле и недвижимости может уско-
рить сроки распространения эксперимента на 
наиболее успешные регионы — в теории та-
кая перспектива может повысить привлека-
тельность территорий для инвесторов.

Диана Галиева

Губернаторы ответят за границы
Регионы привлекают к наполнению ЕГРН

Эксперты ВШЭ в докладе к Ясинской 
(Апрельской) научной конференции уни-
верситета отметили высокую и растущую 
зависимость РФ от импорта информа-
ционно-компьютерных технологий (ИКТ) 
и предполагают, что разрыв технологи-
ческих цепочек и запрет на импорт из-за 
санкций затормозят цифровую трансфор-
мацию. Сглаживать последствия шока 
эксперты предлагают за счет внутрен-
них ресурсов, в том числе «шеринга» вос-
требованного оборудования госорганиза-
ций и госкомпаний. Переток квалифици-
рованных специалистов из пограничных 
с IT отраслей—потребителей цифровых 
технологий в ВШЭ предлагают тормозить, 
расширяя на них меры господдержки IT. 
Впрочем, вопрос ресурсов для этой под-
держки в докладе не обсуждается, а пол-
ный «цифровой суверенитет» невозмо-
жен ни в РФ, ни в любой отдельной стране 
мира, констатируют аналитики.

Доклад «Цифровая трансформация: ожи-
дания и реальность» к Апрельской конферен-
ции ВШЭ готовила группа авторов под руковод-

ством замглавы Института статистических ис-
следований и экономики знаний университета 
Павла Рудника. Авторы работы указывают, что 
санкции против РФ из-за военной операции на 
Украине ставят под угрозу реализацию планов 
по цифровой трансформации. По мнению экс-
пертов, господдержка позволит смягчить санк-
ционные шоки в секторе ИКТ, но возможности 
полного импортозамещения цифровых продук-
тов и сервисов эксперты не видят. «Сегодня ни 
одна страна в мире не обладает полным „циф-
ровым суверенитетом“, не может обеспечить 
себя всем спектром цифровых технологий. Уход 
с рынка ключевых зарубежных компаний-раз-
работчиков затормозит цифровую трансформа-
цию отраслей»,— констатируют они.

Зависимость РФ от ИКТ-импорта высока 
и растет. «Это в основном обусловлено увели-
чивающимися закупками иностранного ком-
пьютерного, периферийного и телеком-обо-
рудования, а также программного обеспече-
ния»,— говорится в докладе. Суммарный им-
порт ИКТ-товаров, услуг и ПО в 2021 году до-
стиг 2,62 трлн руб., или около 70% от валовой 
добавленной стоимости сектора — после 64% 

в 2019-м и 67% в 2020 году. Компьютерные ус-
луги и ПО РФ импортирует в основном из за-
падных стран, которые ввели санкции: зави-
симость отечественных организаций от них 
составляет около 68%. В «товарном» импорте 
ИКТ иная: почти 85% приходится на страны 
Азии (65% — Китай, 8,4% — Вьетнам, 3,7% — 
Тайвань), но большинство электроники осно-
вывается на технологиях и интеллектуальной 
собственности западных компаний. Их доми-
нирование в ряде областей (Cisco, IBM, Intel 
и др.) может затормозить развитие в том чис-
ле искусственного интеллекта, сетей связи 
5G, суперкомпьютерных и квантовых техно-
логий. Решением этой проблемы в ВШЭ назы-
вают максимально эффективное использова-
ние уже купленного оборудования (суперком-
пьютеры, дата-центры и др.), включая запуск 
«профильных центров коллективного пользо-
вания» и «шеринг» востребованного оборудо-
вания госорганизаций и госкомпаний.

Отдельным риском в ВШЭ называют не-
хватку ИКТ-специалистов в отраслях—потре-
бителях цифровых технологий. По мнению 
экспертов, чтобы предотвратить их переток 

из смежных отраслей в IT-компании, необхо-
димо «уравновесить» льготы, предоставляе-
мые последним, «симметричными действи-
ями» в отношении других технологичных от-
раслей и групп специалистов (инженеров, тех-
нологов, исследователей и др.), однако вопрос 
ресурсов для этого доклад не обсуждает.

Отметим, что в условиях дефицита обору-
дования не исключено возвращение россий-
ской школы программирования к тренду со-
ветского времени — при слабом развитии вы-
числительной техники делать ставку на разви-
тие алгоритмов. «Такого рода специфика всег-
да отличала нашу школу программирования. 
В свое время американцы пошли по пути раз-
вития вычислительной техники, а мы в усло-
виях сравнительно слабого ее развития дела-
ли ставку на развитие алгоритмов, что, с на-
шей точки зрения, могло позволить компен-
сировать отставание по „железу“. В текущих 
условиях такой тренд также возможен»,— от-
мечает Павел Рудник, настаивая, впрочем, что 
сначала нужно оптимизировать работу налич-
ных вычислительных мощностей.

Венера Петрова

Как пройти к общественному компьютеру
Эксперты ВШЭ констатируют неизбежность шеринга вычислительных ресурсов

У министра труда Антона 
Котякова доработали 
законопроект о создании 
из двух социальных 
фондов одного   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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26 апреля президент России Владимир 
Путин встретился с олимпийскими и па‑
ралимпийскими спортсменами и награ‑
дил их. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников хотел понять, что 
приобрели и что потеряли все эти люди 
за последние недели и месяцы. И во мно‑
гом, как считает, разобрался.

Встреча с призерами Олимпийских игр 
и паралимпийцами должна была состояться 
намного раньше, но Владимир Путин отвле-
кался на другие дела, которые теперь, види-
мо, перестали заботить его так, как еще два 
месяца назад, и вот эта встреча и награжде-
ние в Кремле случились наконец 26 апреля.

Логистика оказалась непростой. Утром 
в Андреевском зале Кремля серебряных 
и бронзовых призеров награждали помощ-
ник президента РФ Игорь Левитин. Пара-
лимпийцы, которые пришли, а большей ча-
стью приехали на колясках вместе с ними, 
ждали своего часа в Георгиевском зале. По-
сле награждения в Андреевском зале при-
зеры присоединялись к паралимпийцам, 
и все вместе начинали ждать олимпийских 
чемпионов, которых в это время уже по идее 
должен был награждать Владимир Путин 
в Екатерининском зале Кремля. И сам пре-
зидент по сценарию появлялся в конце кон-
цов в Георгиевском зале перед всеми. Поче-
му все так сложно? Потому что потому.

Я застал призеров и паралимпийцев в Ма-
лахитовой гостиной Большого кремлевско-
го дворца, своего рода зале ожидания, кото-
рый раньше, когда к Владимиру Путину езди-
ли иностранные гости, использовался еще 
для пресс-конференций (впрочем, справед-
ливости ради, и сегодня в Кремле ждали гене-
рального секретаря ООН Антонио Гуттериша, 
но пресс-конференцию тут, в Малахитовой го-
стиной, предсказуемо никто не планировал).

Призеры заходили через парадный вход, 
тогда как для спортсменов-колясочников 
был предусмотрен служебный: там есть 
лифт. И лифт в этот день работал только для 
них (поэтому фотокорреспонденты и телео-
ператоры, например, поднимались, тяжело 
груженные аппаратурой на четвертый этаж 
без посторонней помощи, недоумевая, поче-
му с ними так поступают).

И конечно, сразу при входе девушка-кор-
респондент федерального телеканала взды-
хала, глядя на столпотворение колясок в Ма-
лахитовой гостиной:

— Господи, как трудно, как невыносимо 
это видеть… И тем более снимать!.. Так, бе-
рем вот этого парня у окна, пока там сидит…

Конечно, он сидел, и он не собирался ни-
куда уходить. И чужие вздохи ему нужны 
были меньше всего. Он сам мог бы всех тут 
пожалеть (особенно журналистов). Людей та-
кой самодостаточности, как в этой гостиной, 
может, и нигде больше не было сейчас.

Я подошел к горнолыжнику Алексею Бу-
гаеву. Он в этой команде считался одним из 
лучших. Что-то с рукой у него было, но это не 
считается. 

— Вы уже успели приехать в Пекин на па-
ралимпиаду? — спросил я его.

— Мы уже не то что приехать успели, а уча-
ствовали в контрольных тренировках,— по-
жал он плечами.

На прошлой Олимпиаде они выступали 
под нейтральным флагом, без гимна, и он за-
воевал золото и серебро.

— Нас, конечно, и в Корее нервировали,— 
признался он.— Нельзя, чтоб в одежде два цве-
та российского флага появлялось… Напри-
мер, рубашку надел белую, а носки синие — 
и все, могут оштрафовать. А для нас это очень 
болезненно! Но в целом нормально было.

— И в Китае ведь тоже под нейтральным 
флагом допустили?

— Но ведь допустили! — воскликнул он.— 
А потом говорят: вы едете домой! Ничего, во-
обще ничего не объяснили. Для обеспечения 
безопасности нашей делегации…

— От украинцев вас оберегали? Спецопе-
рация шла уже не первый день…

Он кивнул:
— Но мы же знали, как реагировать, если 

нам что-то кричат. Не обращать внимания, 
двигаться в верном направлении. Ну то есть 
просто идти и не замечать… Тем более что 
у меня же контрольные старты уже по трассе 
для скоростного спуска, выстроенной по скло-
ну. На ней соревнования будут. Я уже погло-
щен был! Смазку подбирали…

— Какие вы результаты показывали на 
контрольных стартах? 

— На первой тренировке я был третьим,— 
немного смутился, мне показалось, он.— По-
том экспериментировали со скольжением, 
и я откатывался назад, на четвертое-пятое, но 
я понимал, что с моей подготовкой без меда-
ли я не уеду! 

— Тяжко было, когда вернулись?
— Особенно когда смотрел трансляции по 

телевизору,— признался он.— И я понимал, 
что это были мои Игры. Мои!

Рядом с ним в колясках сидели двое, и это 
были легендарные люди, несмотря на свой по-
чти что юный возраст. Иван Голубков накану-
не Игр в Пекине выиграл шесть золотых ме-
далей на чемпионате мира в норвежском Лил-
лехаммере. Роман Петушков, чье достижение 
в лыжных гонках в Сочи невозможно было, ка-
залось, превзойти, должен был бы гордиться 
Иваном Голубковым не меньше, чем собой. Ду-
маю, что и гордился. 

— До Пекина добирались три дня,— рас-
сказал он.— Долетели дотудова, успели даже 
тренировку сделать, потом все это все и про-
изошло.

— Да, ворвались ночью к нам, когда мы 
спали, такие же лыжники, товарищи по ко-
манде и кричат: «Все, нас всех отстранили, 
едем домой…» — это произнес уже Влад Ле-

комцев, который в Лиллехаммере взял семь 
золотых — в лыжных гонках и в биатлоне. 
И уже по всем новостям… И потом организа-
торы нас не пустили даже на лыжах покатать-
ся, пока мы там еще два дня сидели…

А им хотелось, они тоже были ведь гото-
вы как никогда, в том смысле что как всегда.

— Причем нам стали говорить, что мы для 
кого-то представляем угрозу! — и теперь воз-
мущался Иван Голубков.— А какую мы угро-
зу можем представлять?!

— Вы представляли,— не согласился я.— 
Вы могли все медали забрать.

— Только такую, да,— легко соглашались 
они оба.

— 6 марта мы улетели. И нам организо-
вали альтернативные Игры в Ханты-Ман-
сийске. За шесть дней! Спасибо, конечно… 
Я взял четыре золотых и две серебряных…— 
сообщил Иван Голубков, и особого воодушев-
ления в его голосе я все-таки не уловил.

Ирина Громова, культовый старший тре-
нер паралимпийской сборной по лыжным 
гонкам и биатлону, тоже ничего не скрывала:

— Сверху вдруг пошли чисто политиче-
ские указания. Спортсмены подходили, го-
ворили, это не мы, мы голосовали против…

— А кто тогда?
— Кто-кто?.. А мы были готовы как никог-

да… Стоячие разгромили бы всех 100%!.. Влад, 
Виталик, Саня… Не знаю, как сидячие… По-
тому что Китай выступил превосходно… Но 
вы же понимаете: у нас, если у человека нет 
руки, он бегает с одной палкой, и ты с ним ни-
чего не сделаешь. А в колясках пять классов, 
и китайцы там везде… И классификация там 
поддуривала… Но мы бы без боя не сдались…

— Но был же чемпионат мира в Лиллехам-
мере…— мне уже было что вспомнить.

— Там китайцев не было…— призналась 
Ирина Громова.

— Они на Олимпиаде сосредоточились?..
— Ну они же так и в 2008 году выиграли… 

Появились, победили и ушли. Это все слухи, 
я не могу просто так говорить…

— То есть еще неизвестно, кто пришел 
и выступил на самом деле…

— Да, и фамилии похожие у всех…— со-
крушалась Ирина Громова.— Но я не буду ни-
чего говорить!

— В общем, конкурентов у них не было,— 
понял я.— И, видимо, не будет. Потому что 
вас опять, скорее всего, не допустят. А может, 
и правда вас защищали? Вы все-таки в одно 
мгновение, после 24 февраля, стали сильней-
шим раздражающим моментом. Инцидентов 
боялись, может, организаторы.

— Да у них ФСБ-то серьезное,— убежден-
но сказала Ирина Громова.— Нас бы в обиду 
не дали. Да мы бы и сами... Да, они вели себя 
безобразно…

— Украинцы?..— переспросил я.— Крича-
ли что-то вам?

— Мне не кричали,— с вызовом сказа-
ла она.— Мимо меня шли, потупив голову. 
А тем, кто послабее, кричали. Дане Бритику 
кричали. «Гори в аду!» — кричали. Ну ничего, 
такая судьба-судьбинушка… Продержимся… 
Мы себя еще покажем…

— Сегодня и покажете… Вернее, вас пока-
жут,— хотел приободрить ее и я.

Но и она тоже не нуждалась в этом.
Потом в Андреевском зале награждали се-

ребряных и бронзовых призеров. Звездой 
здесь была и прежде всего чувствовала себя 
фигуристка Александра Трусова, впрочем, та-
кое впечатление, не очень довольная собой 
и окружающими. С журналистами она не 

разговаривала и была погружена в телефон 
с приклеенным стикером «Нуачо!». Странно, 
что на ней не было серебряной медали, кото-
рую она завоевала, как известно, в честном 
бою. Но все помнят, что тогда, в Пекине, она 
рыдала, выступив, и кричала, что в прокля-
том спорте ее больше не будет — то есть отда-
ла ему себя всю и еще столько же.

Но где та медаль, сейчас может сказать 
только сама Александра Трусова. А все осталь-
ные призеры надели свои медали и в них вы-
ходили получать медали государственные из 
рук Игоря Левитина и букеты — из рук ви-
це-премьера РФ Дмитрия Чернышенко.

Вот вызвали фигуристку Александру Тру-
сову — и я вдруг увидел, что она вышла, а на 
шее-то — серебряная медаль! Откуда же?

Александра Трусова невозмутимо получи-
ла свою награду и букет, села на место — и тут 
все прояснилось. Она сняла медаль и отдала 
ее, стараясь, конечно, не обращать теперь на 
себя лишнего внимания, соседке, Евгении 
Тарасовой, тоже из фигурного катания. То 
есть одолжила у нее перед выходом.

Может, конечно, и ничего такого. А может, 
и что-то. 

Вскоре в Екатерининском зале Кремля 
Владимир Путин вручал награды чемпио-
нам. Все они прошли карантин. Вернее, не 
все они прошли карантин. По информации 
„Ъ“, по крайней мере одна из тех, кто чест-
но сидел на карантине, показала плохие, то 
есть отличающиеся от ноля титры антител 
IgM, которые дают понять, что организм бо-
леет прямо сейчас (впрочем, у переболевших 
тоже долго, до полугода, сохраняются антите-
ла IgM). А к президенту нельзя с любым коли-
чеством IgM, хотя в мирной жизни человек 
считается здоровым, если эти антитела у него 
на уровне двух единиц.

Кроме того, некоторые просто не пришли. 
Так, король лыж Александр Большунов повел 
себя уклончиво, предупредив, что ему пред-
стоит операция и что он не сможет. Причем 
нельзя же исключить, что ему и правда пред-
стояла операция. В конце концов, ему же ни-
что не помешало показаться на мартовском 
митинге-концерте, после которого пловцу 
Евгению Рылову, как известно, запретили 
плавать на международных соревнованиях.

Не было и фигуристки Анны Щербаковой, 
которая увлеклась другим шоу — его органи-
зовала по городам страны Этери Тутберидзе. 
Анна Щербакова в этих условиях посчитала 
двухнедельный карантин противопоказан-
ным себе. Лыжник Сергей Устюгов тоже не 
доехал, как лыжницы, выигравшие эстафету.

Таким образом, из 15 олимпийских чемпи-
онов в Екатерининском зале были девять: Ка-
мила Валиева, Александр Галлямов, Никита 
Кацалапов, Марк Кондратюк, Анастасия Ми-
шина, Виктория Синицина, Денис Спицов, 
Вероника Степанова и Алексей Червоткин.

— Удивительно красивые, виртуозные 
прокаты наших девочек, первой из которых 
стала Анна Щербакова, остаются недостижи-
мой для соперниц вершиной,— говорил го-
сподин Путин.— Это действительно так.

Он ожидаемо наградил Камилу Валиеву, 
пришедшую с мамой (больше никто родите-
лей с собой не взял). У дедушки, как известно, 
болит сердце, и он не смог быть по объектив-
ным причинам.

— Конечно, вся страна, поклонники фи-
гурного катания во всем мире по-особому 
переживали и за Камилу,— отметил прези-
дент.— Она вобрала в свой талант все слож-
нейшие элементы фигурного катания, его 

пластику, красоту, мощь и нежность, своим 
трудом вывела спорт на высоту настоящего 
искусства!.. Такого совершенства невозмож-
но добиться нечестно, с помощью каких-то 
дополнительных средств, манипуляций, да 
в фигурном катании все эти средства допол-
нительные и не нужны, мы с вами это хоро-
шо понимаем и знаем (это, по мнению специ-
алистов, является некоторым преувеличени-
ем.— А. К.)… Давайте пока поздравим Ками-
лу Валерьевну с днем рождения: она отмеча-
ет его сегодня!

Господин Путин проявил великодушие 
и по отношению к прогуливающему встре-
чу трехкратному олимпийскому чемпиону:

— Отмечу, что Александр Большунов со-
брал в Пекине солидную коллекцию олим-
пийских наград… Ну что значит, я отмечу!..— 
поспорил с произносимым текстом Влади-
мир Путин.— Это все знают хорошо, и у меня 
есть возможность его поздравить!..

Спортсмены отвечали президенту в меру 
сдержанно (хотя на них не похоже), пока оче-
редь не дошла до лыжницы Вероники Сте-
пановой:

— Я ровесница века! — воскликнула она.— 
Я родилась в январе 2001 года. На моих глазах 
Россия снова стала сильной, гордой, успеш-
ной! Не всем в мире это нравится, это очевид-
но. Но мы на правильном пути, и мы обяза-
тельно победим, как победили на Олимпиаде!

Это было неожиданно. Веронике Степа-
новой явно не давали покоя лавры Евгения 
Рылова.

— Я очень горжусь тем, что сегодня полу-
чаю столь высокую награду от нашего прези-
дента страны,— не собиралась она снижать 
свой энтузиазм.— Спасибо вам большое за 

то, что вы высоко подняли знамя страны, 
а мы его не опустим! Обещаю!

Пообещать легко. А вот выполнить потом, 
как иногда оказывается,— совсем другое дело.

После награждения (золотые медалисты, 
кроме орденов, получили еще сертификаты 
каждый на 4 млн руб.— компенсацию при-
мерно за половину нового BMW, серебря-
ные — 2,5 млн, бронзовые — 1,7 млн) чемпи-
оны постояли с президентом с шампанским. 
И это продолжалось, между прочим, долго — 
прежде всего потому, что происходило без ка-
мер. А доносились лишь фрагменты. Так, одна 
фигуристка из Георгиевского зала переписы-
валась с подругой из Екатерининского, кото-
рая писала ей: «Мы почти освободились и ду-
маю, что через десять минут будем» (в Георги-
евском.— А. К.).— «Че делаете? — интересова-
лась та.— У нас ваша трансляция закончилась 
30 минут назад».— «Если коротко: квартиры 
просим!» — признавалась чемпионка.

Между тем паралимпийцы ждали Влади-
мира Путина в Георгиевском зале с утра, и ни-
каких других развлечений у них тут не было, 
так что теперь некоторые выглядели очень бо-
дро, потому что успели поспать тут, и крепко.

Появившийся наконец Владимир Путин 
постарался воодушевить и их, и рыжую Алек-
сандру Трусову, чьи волосы до колен поутру 
даже мешали или нет, просто препятствова-
ли Игорю Левитину надеть ей на лацкан пид-
жака медаль ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени.

— Дорогого,— сказал российский прези-
дент,— стоит и серебро Александры Трусо-
вой. Она первой в мире успешно исполнила 
пять четверных прыжков и открыла новую 
страницу в истории фигурного катания.

Уверен, она ждала. 
— Надеюсь, вклад в воспитание будущих 

чемпионов внесет и бронзовый призер Пе-
кина — сноубордист Виктор Уайлд. Я знаю, 
что Виктор объявил о завершении спортив-
ной карьеры, но его знания, опыт очень важ-
ны для новых подрастающих поколений.

Но я-то до этого поговорил с Виктором 
Уайлдом, бывшим гражданином США.

— Зачем вы уходите? Мы все расстроены,— 
сказал я ему.— Вы еще выиграете у них у всех.

— Расстроены? — переспросил он.— Что 
я буду завершать карьеру? 

— Ну да.
— Ну хорошо,— неожиданно легко вдруг 

согласился он.— Я буду думать это тоже.
— Не надо уходить,— попросил я.
— Хорошо,— снова согласился он.
— Вы же можете выиграть Олимпиаду?
— Еще раз? — переспросил он.— Конеч-

но, могу! 
— И Олимпиаду в Китае мог выиграть!
— И это тоже! Но бронза — хорошо!
— И разводиться не надо было! — я чувство-

вал, что я сегодня необыкновенно убедителен.
— Да, не надо,— признался и в этом Виктор 

Уайлд, уже идя к выходу из Андреевского зала.
Так вот, всего этого Владимир Путин еще 

не знал. А главное, был не в курсе, что Виктор 
Уайлд остается в большом спорте и никуда не 
собирается уезжать. И пусть даже хоть все уе-
дут — а этот парень останется. Оказывается, 
надо было просто попросить.

Но и Никиту Кацалапова я потом спросил:
— А вам еще не предлагали поменять 

гражданство?
— Зачем? — насторожился он.
— Чтобы в международных соревновани-

ях участвовать, в чемпионатах мира… Всю-
ду, куда вы теперь не допущены. А для любой 
страны это будет приобретением. Не посту-
пало предложений?

— Нет! — воскликнул, а скорее вскричал 
он.— И не поступит!

— Поступить-то может. Просто вы, как 
я понял, не согласитесь.

— Мы с гордостью поем наш гимн и не-
сем наш флаг! — предупредил меня Никита 
Кацалапов.

Ну все, все! Спросить нельзя, что ли?

Между Олимпиадом и раем
Владимир Путин встретился со спортсменами,  
которые смогли пережить и даже выиграть

Камиле Валиевой наконец‑то исполнилось 16 лет  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Владимир Путин отдал должное спортсменам  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Иван Голубков не стал шестикратным 
чемпионом Пекина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т Б О Л Ь Ш И Н С Т В О  Р О С С И Я Н  Н Е  В Е Р И Т  В  С О Б Л Ю Д Е Н И Е  П Р И Н Ц И П А  « С П О Р Т  В Н Е  П О Л И Т И К И »

90% россиян считают в той или иной мере несправедливым отстранение российских 
спортсменов от международных соревнований из-за «специальной военной опера-
ции» на Украине. Это следует из результатов социологического опроса, проведенного 
ВЦИОМом 25 апреля. Противоположного мнения придерживаются лишь 5% опрошен-
ных. Те же 90% респондентов полагают, что принцип «Спорт вне политики» сегодня 
скорее не соблюдается, а все еще верят в его действенность 4%. А вот в отношении 
отказа некоторых российских спортсменов от участия в международных соревновани-
ях в случае, если от них требуют публичной оценки «специальной военной опера-
ции», респонденты были не столь единодушны: 63% из них считают такое решение 
правильным, 20% — неправильным и еще 17% затруднились с ответом.

Результаты опроса ВЦИОМа были представлены 26 апреля на круглом столе, 
организованном близким к администрации президента Экспертным институтом 
социальных исследований на площадке МИА «Россия сегодня». В мероприятии также 
приняли участие шахматист Сергей Карякин и пловец Евгений Рылов, пострадавшие 
от дискриминационных действий со стороны международных спортивных струк-
тур. Напомним, господина Карякина комитет по этике Международной шахматной 
федерации (FIDE) отстранил на полгода от участия в официальных соревнованиях за 
публичную поддержку военной операции России на Украине, а двукратный олимпий-
ский чемпион Рылов был отстранен Международной федерацией плавания на девять 

месяцев за участие в мартовском митинге-концерте в «Лужниках», посвященном 
очередной годовщине присоединения Крыма к России.

По мнению уроженца Крыма Сергея Карякина, война против российских спор-
тсменов идет давно и целенаправленно и сейчас уже не важно, был ли реальный 
предлог для их отстранения. В этих условиях надо концентрироваться на проведении 
соревнований внутри России, наращивать их масштаб, приглашать «дружественные» 
страны и в том числе создавать с их участием новые альтернативные спортивные 
организации, считает шахматист. В то же время, по его словам, российские спор-
тсмены должны понимать, что нужны своей стране, а для этого им нужна ощутимая 
спонсорская поддержка.

Бороться на Олимпийских играх без флага и гимна, по мнению господина 
Карякина, унизительно, но «Олимпиада есть Олимпиада» и многие спортсмены ради 
участия в ней буквально жертвуют своей жизнью. При этом отстранение сильнейших 
российских спортсменов не способствует здоровой конкуренции на международных 
соревнованиях, отметил гроссмейстер. Его поддержал и Евгений Рылов, который 
напомнил, что пловцы, в отличие от шахматистов, соревнуются еще и со временем. 
И если раньше можно было установить мировой рекорд на национальном чемпиона-
те, то в «новых реалиях» еще не факт, что результаты соревнований внутри России 
будут засчитываться на международном уровне, добавил пловец.   Елена Рожкова
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Засекреченный свидетель из россий-
ских спецслужб дал показания на про-
цессе по обвинению в госизмене быв-
шего специального корреспондента „Ъ“ 
и «Ведомостей», советника главы «Ро-
скосмоса» Ивана Сафронова. Мосго-
рсуд, где за закрытыми дверями слу-
шается дело, поместил свидетеля 
в отдельный кабинет, откуда он вещал 
измененным голосом. Эти меры удиви-
ли защиту, так как, по ее утверждению, 
борец с изменниками ничего не сообщил 
по существу обвинения, отметив, что 
 одним из возможных признаков работы 
на иностранную разведку является уста-
новка на мобильный телефон мессенд-
жера Signal.

Как пояснили „Ъ“ представители защиты 
Ивана Сафронова, каждое заседание явля-
ется для них своего рода неожиданностью, 
поскольку обвинение практически никогда 
заранее не предупреждает, несмотря на убе-
дительные просьбы, о своих планах. А пото-
му адвокаты не знают, что их ждет — рутин-
ное оглашение материалов уголовного дела 
об инкриминируемой их доверителю госиз-
мене (ст. 275 УК РФ) или же допрос свидете-
лей. «Оказалось, что во вторник на заседание 
явился для дачи показаний некий засекре-
ченный свидетель из числа сотрудников 
российских спецслужб»,— сообщил „Ъ“ пре-
зидент адвокатской палаты Удмуртии Дмит-
рий Талантов, защищающий господина Саф-
ронова. Как он уточнил, несмотря на то что 
процесс и так проходит за закрытыми две-
рями, а в коридоре перед входом в зал рабо-
тают «глушилки», представителя спецслужб 
поместили в отдельный кабинет, откуда он 
общался с судом и отвечал на вопросы гособ-
винителя и адвокатов измененным голосом.

По словам защитника, сам допрос длил-
ся около полутора часов. «По рассматривае-
мому в Мосгорсуде делу о госизмене в фор-
ме шпионажа он не сказал ничего, ровно 
ноль!» — категорично заявил „Ъ“ господин 
Талантов. Согласно его впечатлениям, речь 
борца со шпионажем была скорее похожа на 
«смесь политического ликбеза с вкраплени-
ями выдержек из детективных и шпионских 
романов». В итоге, как утверждают защит-
ники, у них возникли серьезные сомнения 
в компетенции свидетеля. По их словам, со-
вершенно неожиданно для них гособвини-
тель из Генпрокуратуры Борис Локтионов за-
дал свидетелю вопрос о «Пражском клубе». 
Они особо отметили, что это неформальное 
объединение юристов для обмена опытом 

и развития независимости адвокатской кор-
порации, которое не имеет к делу Ивана Саф-
ронова никакого отношения. «Зато извест-
но, что его основателем является адвокат 
Иван Павлов (признан Минюстом РФ иноа-
гентом.— „Ъ“), защитник Сафронова, выну-
жденный теперь скрываться за границей, да 
и я принимал в его деятельности активное 
участие»,— сообщил Дмитрий Талантов. Как 
он считает, прокурор хотел показать суду, что 
в зале собрались «одни шпионы — что под-
судимый, что защитники». И свидетель ему 
в этом помог, сообщив, что эта организация 
финансируется «врагами отечества». Одна-
ко потом, по словам защиты, свидетель зая-
вил почему-то, что клуб объединяет исклю-
чительно журналистов.

Также, по словам господина Талантова, 
еще один весьма странный ответ получил 
его коллега по защите Ивана Сафронова 
Дмитрий Катчев, который упорно пытался 
добиться от свидетеля, какими критериями 
тот руководствуются при выявлении людей, 
которых можно заподозрить в измене и свя-
зи с зарубежными спецслужбами. Оказа-
лось, по словам представителей защиты, что 
важный признак в данном случае — установ-
ка на телефон мессенджера Signal. При этом, 
как говорят защитники, многие другие во-
просы, касавшиеся в том числе и компетен-
ции свидетеля, снимались судом, который 
считал, что таким образом адвокаты пыта-
лись определить должность и личность го-
ворившего. «Видимо, гособвинение рассчи-
тывало на этого свидетеля, но получилось 
все настолько забавно, что даже сам Иван, 
довольно активно ведущий себя на процес-
се, в данной ситуации только развел руками, 
заявив: „К этому человеку вопросов нет!“» — 
пояснил один из адвокатов.

Он также отметил, что после допроса сви-
детеля суд вернулся к изучению письмен-
ных материалов дела, которые оглашаются, 
его словам, крайне сбивчиво. «Лично я про-
сто не понимаю принципа и логику, по кото-
рым сторона обвинения оглашает в процессе 
отдельные пассажи из отдельных докумен-
тов,— заявил „Ъ“ господин Талантов.— Мы 
несколько раз пытались сказать суду, что раз-
умный подход к процессу доказывания пред-
полагает хотя бы краткие пояснения и ком-
ментарии — к чему все это оглашается, что 
это доказывает? Ответ суда был предсказуем: 
„Видимо, на эти документы обвинение будет 
ссылаться в прениях“». Такой подход предста-
витель защиты склонен считать «абсурдным».

Сергей Сергеев

Signal о госизмене
Тайный свидетель по делу Ивана Сафронова 
рассказал, как вычисляют агентов 
иностранных спецслужб

Басманный райсуд аресто-
вал во вторник двух подозре-
ваемых в подготовке покуше-
ния на известного журналиста 
Владимира Соловьева. Один 
из них оказался ранее два-
жды судимым инвалидом 
первой группы. В деле, по не-
которым данным, фигурирует 
также хулиган, находивший-
ся около года под домашним 
арестом, и неонацист, вы-
прыгнувший во время задер-
жания в окно.

Из шести задержанных на-
кануне в суд доставили только 
двух — безработного инвалида 
первой группы Василия Стрижа-
кова и маляра АО РЖД Максима 
Дружинина. По версии СКР, оба 
являлись участниками запре-
щенной в России группы Nation-
al Socialism / White Power («На-
ционал-социализм / Белая сила, 
власть»), а сейчас подозревают-
ся в совершении преступлений, 
предусмотренных ст. 144 (вос-
препятствование законной про-
фессиональной деятельности 
журналистов), а также ст. 30 и 105 
(подготовка покушения на убий-
ство) УК РФ.

Дело по первой статье в глав-
ном следственном управлении 
СКР возбудили еще 31 марта, 
признав по нему потерпевшим 

Владимира Соловьева, а по вто-
рой — 21 апреля. Следствие 
считает, что, объединившись 
в группу, неонацисты вначале 
угрожали телеведущему, а за-
тем по заданию СБУ решили его 
ликвидировать, взорвав вместе 
с машиной.

Василий Стрижаков расска-
зал, что он был женат, но его 
спутница погибла. Ранее он при-
влекался к уголовной ответст-
венности за распространение 
наркотиков (ст. 228 УК РФ) и еще 

одно покушение на убийство, 
но в обоих случаях был направ-
лен на принудительное лече-
ние. Свою причастность к поку-
шению на господина Соловьева 
он отрицал. Не признавал вину 
и уроженец эстонской Нарвы 
Дружинин.

Ходатайства об их арестах су-
дьи рассмотрели в закрытом для 
СМИ режиме. По официальным 
данным, заседания провели за 
закрытыми дверьми для сохра-
нения гостайны и обеспечения 

безопасности участников разби-
рательства. Обе просьбы следст-
вия были удовлетворены — по-
дозреваемые будут находиться 
в СИЗО как минимум до 25 июня.

Их адвокаты просили ог-
раничиться домашними аре-
стами, утверждая, что ника-
ких улик в отношении них нет, 
а, например, найденные в ходе 
обыска у подозреваемого Дру-
жинина бутылки с коктейлем 
Молотова силовики принесли 
с собой и подбросили.

В среду в Басманном суде за-
планированы аресты еще че-
тырех подозреваемых. Прав-
да, меру пресечения одному из 
них, Владимиру Степанову, ско-
рее всего, будут избирать в боль-
нице. Молодой человек, когда за 
ним пришли, выпрыгнул в окно 
и сломал ноги.

Еще один фигурант и вовсе 
мог поучаствовать в заговоре 
против Владимира Соловьева, 
находясь под домашним аре-
стом. Молодой человек был об-
винен в хулиганстве (ст. 213 УК 
РФ) весной прошлого года за 
участие в разборке группировок 
футбольных фанатов, а 28 апре-
ля должен был предстать перед 
судом для рассмотрения своего 
уголовного дела по существу.

Алексей Соковнин

Инвалид, маляр и подсудимый
Стали известны участники несостоявшегося  
покуше ния на Владимира Соловьева

Как стало известно „Ъ“, вслед за рос-
сийскими военными и следователями, 
которые разбираются в обстоятельствах 
преступлений, совершенных, по дан-
ным российской стороны, украински-
ми военными и наемниками, в Донбасс 
отправились и московские адвокаты. 
Они участвуют в следственных действи-
ях с обвиняемыми по самым тяжким ста-
тьям УК РФ, заверяя, что даже в услови-
ях войны все делается законно.

Игорь Вагин и Дмитрий Ершов стали пер-
выми и пока единственными российскими 
адвокатами, которые работают в ДНР и ЛНР. 
В соответствии с законом в следственных 
действиях, которые проводят в республи-
ках сотрудники главного военного следст-
венного управления (ГВСУ) СКР, местные 
адвокаты участвовать не могут, а без профес-
сиональных защитников законность самих 
действий может быть поставлена под во-
прос. Тем более что председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин говорил: уголовные дела, 
возбуждаемые по событиям на востоке Ук-
раины, будут использоваться не только для 
привлечения к ответственности виновни-
ков конкретных преступлений, но и послу-
жат доказательствами для международного 
трибунала.

По словам Игоря Вагина, который в свое 
время заканчивал Военный университет, 
юридическое обеспечение боевых дейст-
вий в Донбассе напоминает афганский ва-
риант. Сам он в событиях в Афганистане не 
участвовал, но учился у преподавателей, 
прошедших самую длительную в истории 
СССР войну.

Вначале, рассказал адвокат, в Донецке 
и Луганске были созданы следственные от-
делы СКР, а позднее на их основе — целое 
военное следственное управление ГВСУ. 
О том, что оно будет в столице ДНР, ранее со-
общал генерал юстиции России Бастрыкин, 
посещая Донецк.

Контроль за следствием осуществляют 
военные прокуроры, а вот вопрос с защит-
никами решился только на днях. По сло-
вам адвоката Вагина, все организовало ру-
ководство ГВСУ СКР. Защитников военной 
колонной отправили в Донецк. В ней были 
не только служебные машины, перевозив-
шие людей и, например, спецтехнику для 
экспертов, но и «КамАЗ» с гуманитарной по-
мощью.

Отметим, что юридическая помощь пона-
добилась далеко не всем украинским воен-
нослужащим, попавшим в плен, а их, по ут-
верждению властей ДНР, уже больше 3 тыс. 
«В основном это молодые люди, исполняв-
шие приказы своих командиров,— отметил 
Игорь Вагин.— Большинство из них интере-
са для следственных органов не представля-
ют. А вот их командиры и наемники, прие-
хавшие на Украину,— другое дело».

Один из подзащитных господина Вагина, 
например, оказался командиром подразде-
ления минометчиков, а потом и фигуран-
том уголовного дела по факту применения 
запрещенных средств и методов ведения 
войны (ст. 365 УК). Пока решается его даль-
нейшая судьба, офицер вместе с другими во-
еннослужащими пребывает на территории 
одной из колоний. 

Между тем украинские власти неодно-
кратно высказывали претензии к тому, как 
в России обходятся с военнопленными. Так, 
на днях уполномоченная Верховной рады 
Украины по правам человека Людмила Де-
нисова обвинила Россию в нарушении меж-
дународного гуманитарного права на том 
основании, что украинских граждан якобы 
помещают в колонии общего режима. По 
ее словам, пленных охраняют сотрудники 
ФСИН и заключенные, а условия их содер-

жания не соответствуют Женевской конвен-
ции. В этой связи Украина обратилась в ко-
миссию ООН по расследованию нарушений 
прав человека. 

В свою очередь, Игорь Вагин, ссылаясь на 
слова самих пленных, заверяет, что к ним 
относятся не плохо. Раненным украинцам 
медицинская помощь оказывается в том 
же объеме, что и российским военным, 
их обеспечивают трехразовым питанием 
и всем необходимым. Часть из них уже вы-
везли из неспокойного региона в Россию, 
кого-то обменяли на попавших в плен рос-
сийских солдат.

Ранее в управлении Верховного комисса-
ра ООН по правам человека давали предва-
рительную оценку тому, как участники кон-
фликта обращаются с военнопленными: 
нарушения гуманитарного права были вы-
явлены с обеих сторон. Часть доказательств 
несоблюдения международного права экс-
перты ООН собрали в соцсетях. «В интерне-
те имеется множество видеороликов, раз-
мещенных обеими сторонами, на которых, 
как мы предполагаем, отображены запуги-
вания, допросы, пытки и даже убийства во-
еннопленных»,— говорится в последнем 
коммюнике управления.

При этом в Донбассе часто возникают про-
блемы и правового плана. Например, в ДНР 
и ЛНР подозреваемых и обвиняемых мест-
ный прокурор арестовывает своим постанов-
лением и им же продлевает затем содержа-
ние под стражей. Обжаловать эти решения 
можно в местных судах, которые продолжа-
ют действовать. А, например, российских су-
дов в Донецке и Луганске нет. Поэтому вопро-
сы, которые появляются как с пленными, так 
и с фигурантами конкретных уголовных дел, 
решаются буквально на ходу. 

Одним из клиентов Игоря Вагина оказал-
ся марокканец Брагим Саадун, обвиняемый 
в совершении преступления, предусмотрен-
ного ст. 359 УК РФ (наемничество). О себе, по 
словам защитника, Саадун в присутствии 
переводчика рассказал, что в звании матро-
са служил в 36-й отдельной бригаде морской 
пехоты, заключив в декабре 2021 года трех-
летний контракт с ВСУ. Был номером мино-
метного расчета первого батальона.

Наемник сообщил, что ему 21 год, заре-
гистрирован он в городе Мекнес, что на се-
вере Марокко, в 150 км от его столицы Ра-
бат. Фактически жил в хостеле на киевском 
Крещатике.

Из Марокко Брагим решил уехать в 2019 
году, потому что на родине никак не мог 
найти работу или учебу. На семейном сове-
те его решили отправить на Украину, купив 
самый дешевый, за $100, билет до Полтавы. 
Там молодой человек в течение года обучал-
ся русскому языку на курсах при Полтав-
ском университете экономики и торговли, 
а затем поступил на факультет аэродинами-
ческих и космических технологий Киевско-
го политехнического института.

Однако, по его словам, затем он заинтере-
совался конфликтом в Донбассе и решил по-
ступить в ВСУ — украинское законодательст-
во позволяет брать на службу иностранцев. 
В связи с этим эксперт Евразийского ана-
литического клуба, автор работ по пробле-
матике частных военных компаний Алек-
сандра Егорова отмечает, что воюющий 
иностранец не обязательно считается наём-
ником: «Ведь во многих странах — в том чи-
сле и в России — закон допускает службу 
иностранцев в составе Вооруженных Сил, 
хотя и с большими ограничениями». Рос-
сийский Уголовный Кодекс считает наем-
ником «лицо, действующее в целях полу-
чения материального вознаграждения и не 
являющееся гражданином государства, уча-
ствующего в вооруженном конфликте или 

военных действиях, не проживающее пос-
тоянно на его территории, а также не являю-
щееся лицом, направленным для исполне-
ния официальных обязанностей».

Обвиняемый по рекомендации британ-
ца Эйдона Аслина (был захвачен россий-
скими военными в Мариуполе), с которым 
познакомился в соцсетях, и товарища, с ко-
торым проживал в одном хостеле, попал 
в 36-ю бригаду, где и заключил контракт. 
При этом бывший матрос утверждает, что 
бумаги даже не читал и за него в них распи-
сался другой человек.

На вопрос, понимал ли он, что, заключая 
контракт, становится наемником, который 
будет воевать с другими странами, Саадун 
ответил утвердительно, добавив от себя, что 
«хотел получить боевой опыт».

Вначале его определили водителем ма-
шины реактивной артиллерии, но брита-
нец Аслин помог ему стать минометчиком. 
Курс молодого бойца занял три месяца, по-
сле чего — в феврале—марте этого года — 
молодой человек оказался в селе Павлополе 
Донецкой области, где располагалась бата-
рея 120-мм минометов.

Марокканец, по его словам, наблюдал 
в том числе с использованием тепловизора 
за противником, а потом передавал данные 
корректировщику. В результате по ополчен-
цам наносились удары. При этом, утвержда-
ет матрос, ему и другим военнослужащим 
внушали, что в вооруженных формировани-
ях ДНР и ЛНР «служат нехорошие люди, ко-
торые терроризируют мирное население». 
Непосредственно стрелять в этих людей из 
миномета и автомата Калашникова, которым 
он был вооружен, Саадуну, по его словам, не 
пришлось, хотя его подразделение буквально 
забрасывало минами противника.

В конце февраля подразделение, 
в котором служил марокканец, было пе-
редислоцировано на завод имени Ильича 
в Мариуполь. Там он в основном охранял 
территорию и следил за перемещением про-
тивника. Причем британец Аслин, по его 
словам, отказывался выходить на позиции, 
«так как боялся».

Так продолжалось недели две, после чего 
морпехам поступил приказ добыть гра-
жданскую одежду, переодеться и вместе 
с беженцами выбираться из города. Однако 
все-таки нашлись грузовики, на которых их 
смогли вывезти в Волноваху. Там офицеры 
оставили солдат, которые просто шлялись 
по городку, не зная, что им дальше делать. 
Однажды они зашли в магазин, где продав-
щица по имени Анжела им сказала, что луч-
ше сдаться, и даже научила как. По ее сове-
ту был составлен список военнослужащих, 
на одежду повязаны белые бинты, а оружие 
сдано в подсобку магазина. 12 марта пол-
тора десятка военных, среди которых был 
марокканец, с белым флагом отправились 
к ближайшему блокпосту российской ар-
мии и сдались.

Кстати, Игорю Вагину пришлось рабо-
тать и с другой группой пленных — на этот 
раз саперов. По его словам, на войне они 
провели всего пару дней, успев, правда, за-
минировать мост на трассе между Донец-
ком и Мариуполем. Взорвать его не смогли 
из-за начавшегося обстрела. Потом взрыв-
чатку обезвредили российские саперы. Ко-
мандир украинских взрывников стал по-
дозреваемым по ст. 365 УК РФ, так как мост 
являлся гражданским объектом. Во время 
следственных действий выяснилось, что 
офицер — профессиональный инженер, 
много лет проработавший по специально-
сти в России. По его словам, он участвовал 
в строительстве «ВТБ-Арены» и других объ-
ектов в Москве.

Николай Сергеев

Морпехи сдались Анжеле
Что рассказывают пленные из ВСУ российским адвокатам

Как стало известно „Ъ“, Генпрокурату-
ра повторно вернула в Следственный 
комитет России (СКР) уголовное дело 
в отношении первого заместителя пре-
зидента — главного исполнительного 
директора банка проблемных активов 
«Траст» Михаила Хабарова. Надзорный 
орган так и не нашел в собранных след-
ствием материалах главного — под-
тверждения тому, что господин Хаба-
ров обманул своего бывшего делового 
партнера по группе компаний «Дело-
вые линии» Александра Богатикова, яко-
бы похитив у него почти 842 млн руб. Не 
устранен, по мнению первого замести-
теля генпрокурора Анатолия Разинкина, 
и целый ряд других выявленных ранее 
нарушений УПК.

О том, что 90-томное уголовное дело об-
виняемого в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) Михаила Хабарова Генпро-
куратура во второй раз вернула в СКР, ста-
ло известно 25 апреля во время продления 
фигуранту меры пресечения в виде запрета 
определенных действий (оставлена в силе).

Как следует из вынесенного постановле-
ния за подписью Анатолия Разинкина, фак-
тически СКР направил в Генпрокуратуру на 
утверждение обвинительное заключение 
в том же виде, что и в декабре прошлого года. 
«В ходе дополнительного расследования ука-
зания прокурора в полном объеме не выпол-
нены, допущенные нарушения и недостат-
ки не устранены»,— говорится в документе.

Более того, если в прошлый раз, возвра-
щая уголовное дело в ведомство Александра 
Бастрыкина, надзорный орган обращал вни-
мание на то, что «отсутствуют доказательст-
ва вины Хабарова», то на этот раз господин 
Разинкин поставил под сомнение и сам факт 
совершения преступления. В частности, по 
мнению замгенпрокурора, следствие так 
и не опровергло довод обвиняемого о том, 
что полученные от господина Богатикова 
деньги — это не что иное, как зарплата.

Как уже рассказывал „Ъ“, речь в материа-
лах расследования шла о том, что банкир Ха-
баров, узнав в 2014 году о намерении право-
охранителей проверить ГК «Деловые линии» 
на предмет неуплаты налогов, предложил ее 
владельцу Александру Богатикову помочь 
в решении данного вопроса. В рамках дого-
воренности и придания своим действиям 

видимости законности господин Хабаров 
был оформлен в компании на должность ди-
ректора управления с высокой зарплатой. 
Подразумевалось, что ее он и будет переда-
вать неким должностным лицам за приня-
тие решений в интересах «Деловых линий». 
Сумма вознаграждения самому Михаилу Ха-
барову обговаривалась отдельно и, по дан-
ным следствия, должна была составлять не 
менее $10 млн в год. В общей сложности с де-
кабря 2014-го по май 2017 года господин Ха-
баров получил от Александра Богатикова 
841,8 млн руб., однако обещанного так и не 
исполнил — уголовное дело о неуплате на-
логов было прекращено не благодаря его 
усилиям, а лишь потому, что компания сама 
погасила недоимку.

После этого господин Богатиков сначала 
проиграл Михаилу Хабарову в Лондонском 
международном арбитражном суде по иску 
о взыскании более $50 млн, в котором не за-
являл о каких-либо преступлениях своего 
компаньона. Обвинение в мошенничестве 
прозвучало позже в России. При этом, как 
утверждает защита обвиняемого Хабарова, 
уже в ходе следствия по делу Александр Бо-
гатиков урегулировал перед ним свои дол-
говые обязательства с помощью одного из 
бенефициаров «Деловых линий» — Татьяны 
Башмаковой.

Отметим, что Генпрокуратура дважды об-
ращала внимание следствия на необходи-
мость дать юридическую оценку действиям 
потерпевшего по факту дачи взятки. С од-
ной стороны, если деньги передавались для 
подкупа должностных лиц, то господин Бо-
гатиков вообще не мог быть потерпевшим. 
А если речь все же идет о мошенничестве, 
то последнее доказывается только слова-
ми главы «Деловых линий». Однако в обоих 
случаях СКР этот момент оставил без внима-
ния, на что также обратил внимание Анато-
лий Разинкин.

Защищающий Михаила Хабарова адвокат 
Владимир Слащев заявил „Ъ“, что повторное 
возвращение уголовного дела следователю 
еще раз подтверждает, что в нем нет доказа-
тельств виновности его клиента. «Очевидно, 
что в действиях Михаила Хабарова вообще 
отсутствует состав преступления, и фактиче-
ски об этом же сейчас говорит и Генпрокура-
тура»,— добавил адвокат Слащев.

Олег Рубникович

Михаил Хабаров 
не прошел  
ни одного надзора
Генпрокуратура не нашла  
признаков преступления в деле  
топ-менеджера банка «Траст»

Один из подозреваемых,  Василий Стрижаков,  
был  ранее судим за покушение на убийство и наркотики   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В Москве возбуждено очередное уголовное 
дело по ст. 207.3 УК РФ о дискредитации рос‑
сийской армии. Впервые фигурантами раз‑
бирательства по этому поводу стали депута‑
ты — глава Красносельского муниципального 
округа Елена Котеночкина и муниципаль‑
ный депутат Алексей Горинов. Им вменяют 
в вину распространение фейков «группой лиц» 
«по предварительному сговору» и «по мо тивам 
политической ненависти».

Поводом для возбуждения уголовного дела 
за «распространение ложной информации» о рос‑
сийской армии стала дискуссия муниципальных 
депутатов, записанная на видео и опубликованная 
в сети. 15 марта в ходе обсуждения «плана досуга» 
жителей Красносельского округа Москвы депутат 
Алексей Горинов заявил:

— О каком досуге и развлечениях может идти 
речь, когда ведутся на территории соседнего суве‑
ренного государства боевые действия, осуществ‑
ляется агрессия нашей страны? О каком конкурсе 
детского рисунка может идти речь или о какой ор‑
ганизации танцевальных программ, приурочен‑
ных ко Дню защиты детей, ко Дню Победы, когда 
у нас каждый день гибнут дети, уже около ста детей 
погибло на Украине, становятся сиротами, а вну‑
ки и правнуки участников Второй мировой войны 
брошены в пекло боевых действий? 

— А чем конкурс рисунков‑то помешал,— поин‑
тересовалась тогда депутат Алевтина Базеева.

— Это несовместимо, это дикость какая‑то,— от‑
ветил Алексей Горинов.

— А я считаю дикостью не проводить конкурс 
детского рисунка,— возмутилась госпожа Базеева.

Возник спор, в котором приняли участие также 
глава Красносельского района Елена Котеночкина 
и депутат Илья Яшин. Алевтина Базеева обвиняла 
коллег в том, что они «зациклились».

— Строили для себя чиновники дни победы, 
и в итоге к чему это привело? К образованию фа‑
шистского государства,— заключила Елена Коте‑
ночкина, пояснив, что имеет в виду Россию.

Видеозапись разошлась по сети. 5 апреля глава 
комитета ГД по информационной политике Алек‑
сандр Хинштейн (ЕР) обратился в Генпрокуратуру 
с требованием «провести проверку» высказывания 
Елены Котеночкиной как о фашизме, так и о «гено‑
циде украинского народа» и заявления в поддер‑
жку президента Украины Владимира Зеленского, 
сделанных в марте. Прокуратура уже выносила го‑
споже Котеночкиной «предостережение о недопу‑
стимости нарушения закона», напомнил он.

6 апреля аналогичное обращение в Генпроку‑
ратуру направил зампред комитета ГД по разви‑
тию гражданского общества Олег Леонов («Новые 
люди»). «Это мой район, и глава района называ‑
ет Россию фашистским государством. Никакого 
отношения к оппозиционности это не имеет. Это 
неприемлемо. Например, Владимир Вольфович 
Жириновский, светлая ему память, как только 

ни называл своих противников, но никогда ниче‑
го не говорил против своей страны»,— объяснил 
„Ъ“ господин Леонов свое возмущение.

Прокуратура 8 апреля предложила СКР возбу‑
дить дело за «публичное распространение заведо‑
мо ложных сведений о ВС РФ по мотивам полити‑
ческой или идеологической ненависти» (п. «д» ч. 2 
ст. 207.3 УК РФ, до десяти лет лишения свободы). 
25 апреля СК возбудил уголовное дело, расширив 
квалификацию до «группы лиц» «с использовани‑
ем служебного положения» (то есть включил также 
п. «а» и «б» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ). Утром 26 апреля в зда‑
нии совета депутатов Красносельского округа, а так‑
же в квартире депутата Алексея Горинова прошли 
обыски. Елена Котеночкина находилась уже за пре‑
делами РФ, сообщил Илья Яшин. Сам он во вторник 
был допрошен следователями.

Из постановления, предоставленного „Ъ“ право‑
защитным проектом «ОВД‑Инфо» (внесен в реестр 
иноагентов), следует, что фигурантов двое — го‑
спожа Котеночкина и господин Горинов. В доку‑
менте уточняется, что СК заинтересовала не толь‑
ко запись обсуждения плана досуга москвичей, 
но и ролик Елены Котеночкиной «Призыв и закон. 
Как уберечь детей от участия в военной спецопе‑
рации на территории Украины». К 25 апреля с ним 
ознакомилось «не менее 7 тыс. человек», сказано 
в постановлении СК в качестве аргумента в пользу 
«публичности» распространения информации «для 

неограниченного круга лиц». Там же сообщается, 
что депутаты‑фигуранты «имели пренебрежитель‑
ное, недружелюбное, враждебно‑агрессивное отно‑
шение к действующим органам исполнительной 
и законодательной власти РФ», «именовали вой‑
ной» спецоперацию РФ, распространяли данные 
о направлении ВС РФ на Украину «с целью захва‑
та ее территории, ликвидации ее независимости» 
и о том, что действия армии РФ «являются действи‑
ями фашистского государства».

Алексей Горинов задержан на 48 часов, расска‑
зал „Ъ“ его адвокат Сергей Тельнов. В среду суд избе‑
рет депутату меру пресечения. «Оба депутата пока 
находятся в статусе подозреваемых»,— заявил го‑
сподин Тельнов.

Напомним, применять статью о фейках про 
российскую армию начали в марте после ее вве‑
дения в УК РФ. В настоящий момент известно о 40 
фигурантах, девять из которых — журналисты. 
Среди наиболее резонансных дел, возбужденных 
по ст. 207.3 УК РФ, дела блогера Вероники Белоцер‑
ковской, журналиста Александра Невзорова (вне‑
сен в реестр СМИ‑иноагентов), петербургской ху‑
дожницы Александры Скочиленко (ей вменяют 
в вину замену ценников в одном из магазинов 
на листовки об обстреле Мариуполя) и Сергея Кло‑
кова — сотрудника московского управления МВД, 
телефон которого прослушивался с начала февраля 
и который обвиняется по трем эпизодам (каждый 
из них — телефонный разговор и не может быть 
квалифицирован как «публичное распростране‑
ние», считает защита).

Мария Старикова

Холст, масло, срок
Обсуждение конкурса детского рисунка  
обернулось для депутатов делом о дискредитации армии

Следственные органы задер‑
жали главу профсоюза «Курь‑
ер» Кирилла Украинцева. Ему 
предъявлено обвинение в рамках 
уголовного дела о неоднократ‑
ном нарушении порядка прове‑
дения митингов (ст. 212.1 УК РФ). 
В профсоюзе с 2020 года ко‑
ординируют забастовки курь‑
еров Delivery Club из‑за невы‑
платы зарплат доставщикам 
еды и оспаривания наложенных 
на них санкций. Кирилла Украин‑
цева ранее штрафовали и аре‑
стовывали на пять‑десять суток 
за участие в акциях курьеров. Его 
адвокат говорит, что не припом‑
нит, когда граждан привлекали 
по «дадинской» статье за проф‑
союзную, а не политическую 
 деятельность.

Об обысках 25 апреля вечером 
в квартире Кирилла Украинцева 
и изъятии у него компьютера, ноут‑
бука и смартфона сообщили в про‑
фсоюзе «Курьер». Член СПЧ Ева 
Меркачева опубликовала постанов‑
ление о производстве обыска, издан‑
ное старшим следователем отдела 
по расследованию особо важных дел 
следственного управления по САО 
ГСУ СКР по Москве Мамедовой. 
Из материалов следует, что в отно‑
шении Кирилла Украинцева возбу‑
ждено уголовное дело по ст. 212.1 УК 
РФ (о неоднократном нарушении по‑
рядка проведения митингов). Пово‑
дом стала публикация на его страни‑
це в соцсети «ВКонтакте» «призыва 
к работникам служб курьерской до‑
ставки» принять 30 октября 2020 
года участие в массовом мероприя‑
тии. После публикации, говорится 
в тексте постановления, профсоюз‑
ный лидер сам организовал несанк‑
ционированный митинг у столич‑
ной галереи «Аэропорт» и шествие 
до «офисного здания „Майл.ру“» 
на Ленинградском проспекте.

Речь об акции курьеров сер‑
виса Delivery Club (принадлежит 
Mail.ru Group), которые осенью 2020 
года протестовали против невыплат 
зарплат и системы штрафов компа‑
нии‑агрегатора. В Delivery Club тог‑
да заявляли, что претензии следует 
адресовать логистической компа‑
нии‑партнеру, в которой были тру‑
доустроены курьеры. В марте 2021 
года Кирилла Украинцева оштра‑
фовал Савеловский райсуд Москвы 
на 20 тыс. руб. за участие в этой ак‑
ции, напоминает в постановлении 
следователь Мамедова. В профсо‑
юзе «Курьер» сообщили, что после 
обыска Кирилл Украинцев был до‑
ставлен на допрос, а суд о его мере 
пресечения состоится 27 апреля. 
В проекте «Апология» сообщили, что 
профбоссу уже предъявили обвине‑
ние по ст. 212.1 УК РФ (до пяти лет ли‑
шения свободы).

Профсоюз «Курьер» действует 
с июня 2020 года, когда несколько 
десятков курьеров в Москве объяви‑
ли забастовку из‑за невыплаты зар‑
плат. Организационный секретарь 
«Курьера» Максим Шульгин связал 
акцию с локдауном во время панде‑
мии коронавируса, добавив, что вы‑
плат удалось добиться именно с по‑
мощью забастовки. В октябре 2020 
года курьеры Delivery Club проте‑
стовали в Москве против ужесточив‑
шейся системы штрафов компании, 
в декабре того же года требовали вы‑
дать им зимнюю униформу. «Агре‑
гатор шел нам навстречу»,— утвер‑

ждает господин Шульгин. Кирилла 
Украинцева неоднократно привле‑
кали к ответственности за участие 
в акциях. Так, помимо упомянутого 
штрафа Коптевский райсуд Москвы 
в феврале и сентябре 2021 года аре‑
стовывал его соответственно на пять 
и десять суток по ч. 2 ст. 20.2 КоАП 
(нарушение установленного поряд‑
ка организации митинга). 

Последняя акция состоялась 24 
апреля, когда несколько десятков 
курьеров пытались собраться у офи‑
са Delivery Club в столичном райо‑
не Хорошево‑Мневники, но были 
разогнаны полицией. В профсою‑
зе «Курьер» пояснили, что достав‑
щики еды хотели выразить протест 
против снижения зарплат на 20% 
(и уменьшения дневного заработка 
с 3 тыс. до 2 тыс. руб.).

Ст. 212.1 УК РФ (за неоднократное 
нарушение правил проведения ми‑
тингов) действует с 2014 года и име‑
ет административную преюдицию. 
Уголовная ответственность наступа‑
ет в случае, если человек «более двух 
раз в течение 180 дней» нарушил 
ст. 20.2 КоАП: вышел на несогласо‑
ванный митинг, призвал к нему и так 
далее. Статью называют «дадинской» 
по имени Ильдара Дадина, первого 
осужденного по ней в 2015 году и ре‑
абилитированного в 2017 году с ком‑
пенсацией в размере 2 млн руб. за не‑
законное уголовное преследование. 
Всего по ст. 212.1 УК РФ было осужде‑
но шесть человек, но все эти фигу‑
ранты выдвигали политические, 
а не профсоюзные требования.

Адвокат проекта «Апология» Арка‑
дий Шиндяпин утверждает (со ссыл‑
кой на родственников Кирилла Укра‑
инцева), что профбосс последнее 
время не участвовал в протестных ак‑
циях, так как опасался именно уго‑
ловного преследования. Во время 
обыска, утверждает господин Шиндя‑
пин, сотрудники правоохранитель‑
ных органов упоминали админис‑
тративные задержания господина 
Украинцева: «Вы что думаете, вы про‑
сто так этим (протестом.— „Ъ“) зани‑
маетесь? Нет, не просто так». При этом 
господин Шиндяпин не припомнит 
в своей практике случаев привлече‑
ния к уголовной ответственности 
за профсоюзную деятельность. Госпо‑
дин Шульгин связывает уголовное 
дело в отношении Кирилла Украин‑
цева с «попыткой выбить лидера про‑
фсоюза из активистской деятельнос‑
ти» и «заказом Delivery Club».

В Delivery Club заявили, что ин‑
формация о забастовке 24 апреля 
не соответствует действительнос‑
ти. «Мы ежедневно работаем в штат‑
ном режиме, количество курьеров 
на слотах соответствует плановому. 
Все выходящие курьеры доставля‑
ют заказы как обычно»,— добавили 
в компании. Источник „Ъ“, близкий 
к Delivery Club, обратил внимание, 
что профсоюз опубликовал «видео 
с курьерами в выходные», а обыски 
у Кирилла Украинцева были вече‑
ром 25 апреля. «Так быстро не проис‑
ходит, любой эксперт по правовым 
вопросам это скажет»,— добавил 
источник. «Все забастовки курьеров, 
таксистов и тому подобное — инфо‑
забастовки. В реальности снимается 
видео, а курьеры или водители про‑
должают работать. Операционного 
влияния на сервисы это не оказыва‑
ет»,— утверждает источник „Ъ“.

Александр Воронов,  
Никита Щуренков

«Курьеру»  
доставили  
уголовное дело
Лидера профсоюза  
задержали по «дадинской» статье

Его поздравляет художественный руководитель театра 
«У Никитских ворот» Марк Розовский:
— Уважаемый Леонид Михайлович! Мало какое чувство 
может сравниться по искренности с благодарностью ро‑
дителей к Врачу, спасшему их детей на этой Земле. Для 
меня, для моей семьи Вы — героический человек, риско‑
вавший своей жизнью — в буквальном смысле этого сло‑
ва — не только ради детей, а ради спасения всех людей — 

заложников теракта на Дубровке. Вы — добрый и смелый 
человек, пошедший в логово террора и выполнивший 
свой гражданский и профессиональный долг. Среди 
детей была и моя 14‑летняя дочь Саша. После штурма 
мы смогли обнаружить ее в одной из больниц в Соколь‑
никах благодаря усилиям вашим и вашей команды. А се‑
годня от души поздравляю Вас с днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 89 лет  
президенту Национальной медицинской палаты,  
детскому доктору мира Леониду Рошалю

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельнос‑
ти одобрила законопроект, ко‑
торый обяжет городские влас‑
ти организовать машино‑места 
на парковках с зарядками для 
электромобилей и гибридов. Чи‑
сло мест и необходимое финан‑
сирование субъекты федера‑
ции определят самостоятельно. 
На фоне санкций и падения авто‑
рынка не стоит ждать прироста 
парка машин с электродвигате‑
лями, отмечают эксперты. Спрос 
на специальные парковочные ме‑
ста будет небольшим.

Одобренные правительствен‑
ной комиссией по законопроект‑
ной деятельности поправки к зако‑
ну «Об организации дорожного дви‑
жения» подготовлены Минтрансом. 
Власти всех российских городов 
(а также федеральной территории 
«Сириус») должны будут организо‑
вать парковочные места, оборудо‑
ванные зарядными станциями для 
электромобилей и гибридов. Число 
таких мест определят документаци‑
ей по организации дорожного дви‑
жения (ее утверждает каждый реги‑
он, город и населенный пункт само‑
стоятельно). 

В августе 2021 года, напомним, 
правительство утвердило концеп‑
цию по развитию производства и ис‑
пользованию электрического авто‑
транспорта до 2030 года: 10% от всех 
производимых машин должны быть 
оборудованы батареями и электрод‑
вигателями. Документ предполагает 
обязательное оснащение электроза‑
правками и определение минималь‑
ной доли мест для электромобилей 
на парковках.

Одобрению поправок, по данным 
„Ъ“, предшествовали межведомст‑
венные споры. Минфин при поддер‑
жке Минюста и экспертного управ‑
ления администрации президен‑
та РФ указывал на то, что новые обя‑
занности для субъектов по организа‑
ции парковок «могут повлечь необ‑
ходимость выделения дополнитель‑
ных ассигнований», поэтому снача‑
ла нужно определиться с их источ‑
ником. Дополнительных денег реги‑
онам не понадобится, отвечал пра‑
вительственный департамент тран‑
спорта: субъекты федерации, исхо‑
дя из собственных финансовых воз‑
можностей, будут решать, где и в ка‑
ком количестве создавать парковки. 
Организовать место для электромо‑
биля вместе с зарядкой не всегда воз‑
можно из‑за необходимости подво‑
дить электросети, писал, в свою оче‑
редь, вице‑мэр Москвы Максим Лик‑
сутов. Разногласия в итоге были уре‑
гулированы: обязательство строи‑
тельства зарядок рядом с парковка‑
ми, по данным „Ъ“, в последней ре‑
дакции законопроекта преврати‑
лось в опцию. В столичном дептран‑
се поддержали предложения по раз‑
вития зарядной инфраструктуры 
и организации парковочных мест 
для электромобилей. Там напомни‑
ли, что в Москве с 2020 года выпол‑
няется программа по установке за‑
рядных станций нового формата: 
сейчас их 93, еще несколько десят‑
ков подключаются, до конца 2022 го‑
да появится 250 новых зарядок. Ря‑
дом с каждой станцией оборудуют‑
ся места для стоянки электромоби‑
лей, заявили „Ъ“ в дептрансе, пар‑
коваться обычным машинам там за‑
прещено.

В петербургском комитете по энер‑
гетике и инженерному обеспечению 
„Ъ“ сказали, что намерены дождаться, 
когда поправки будут приняты Госду‑
мой, только после этого, возможно, 
будут внесены изменения в регио‑
нальную программу Санкт‑Петербур‑
га по строительству зарядок в 2020–
2023 годах. Сейчас в городе действу‑
ют 83 зарядные станции, 6 располо‑
жены на территории дилерских цен‑
тров и 31 — на парковках бизнес‑цен‑
тров, ТРК и гостиниц. В правительст‑
ве Севастополя „Ъ“ заверили, что еще 
с прошлого года активно занимаются 
развитием инфраструктуры для элек‑
тромобилей: сегодня в городе всего 
две зарядные станции, но в ближай‑
шие два года откроют еще 36.

«Законопроект направлен на со‑
здание условий, которые бы стиму‑
лировали развитие экологически 
чистого транспорта,— комменти‑
рует поправки председатель прав‑
ления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.— Развитие элек‑
тромобильного транспорта невоз‑
можно без создания соответствую‑
щей инфраструктуры».

«Значительная часть комплек‑
тующих для зарядок поставляется 
из‑за рубежа,— говорит вице‑прези‑
дент Национального автомобильно‑
го союза Антон Шапарин.— Поэто‑
му не уверен, что инвестиции в эти 
парковки сейчас нужны. Особенно 
с учетом планов Минпромторга вы‑
пускать на российский рынок авто‑
мобили класса „Евро‑0“ („Ъ“ расска‑
зывал об этом ранее.— „Ъ“). Наивно 
надеяться на то, что у нас в ближай‑
шее время будет большое количество 
электромобилей, спускать подобные 
KPI в регионы преждевременно».

• По данным ГИБДД, на конец 
2021 года всего в России зареги-
стрировано 104 тыс. автомоби-
лей с электродвигателями и ги-
бридов. По данным «Автостата», 
в марте 2022 года россияне купили 
1078 электромобилей с пробегом — 
на 91% больше, чем годом ранее. Са-
мой популярной моделью является 
Nissan Leaf.
По данным „Ъ“, в рамках этого за‑

конопроекта планировались и по‑
правки в ПДД, вводящие «иденти‑
фикационные наклейки» для элек‑
тромобилей в виде оранжевого ром‑
ба с молнией, которые должны раз‑
мещаться под стеклом (их внешний 
вид уже описан в соответствующем 
ГОСТе 2020 года). Однако от этих пла‑
нов в итоге отказались.

Иван Буранов;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Вячеслав Калашников,  
Санкт-Петербург

Току так
Городские власти обяжут строить зарядки рядом с парковками электромобилей
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Обыск в помещении совета депутатов 
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о дискредитации российской армии 

В
И

ТА
Л

И
Й

 С
М

О
Л

Ь
Н

И
К

О
В



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 27 апреля 2022 №74   l   Коммерсантъ

мировая политика

Москва также отреагировала на ситуацию 
в непризнанной республике. «Мы очень вни-
мательно наблюдаем за тем, как там развива-
ется ситуация. Безусловно, те новости, кото-
рые поступают оттуда, вызывают обеспоко-
енность»,— заявил пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков (цитата по ТАСС).

События в регионе, граничащем с Одес-
ской областью Украины, прокомментирова-
ли и в Киеве. «Россия пытается дестабилизи-
ровать ситуацию в ПМР и намекает Молдове, 
чтобы ждала „гостей“. Плохая новость: если 
Украина не устоит, завтра враг будет у ворот 
Кишинева»,— написал в Twitter советник 
главы офиса президента Украины Михаил 
Подоляк.

Как бы ни реагировали на события 
в Приднестровье в разных столицах, оче-
видно одно: за все время боевых действий 
на Украине непризнанная республика впер-
вые столкнулась с новой реальностью и пер-
спективой эскалации конфликта.

Приднестровская молчащая 
республика
С момента начала Россией «специальной во-
енной операции» власти Приднестровья, ко-
торое считается пророссийским, ни разу не 
высказали своего отношения к событиям на 
Украине — ни отрицательного, ни положи-
тельного. Эту тему в Тирасполе предпочита-
ют вообще не комментировать.

Не прореагировали в ПМР и на заявление 
генерал-майора Рустама Миннекаева, кото-
рый на прошлой неделе заявил о том, что 
цель второго этапа операции — сухопутный 
коридор в Крым и выход к Приднестровью.

Директор тираспольского Института соци-
ально-политических исследований и регио-
нального развития, бывший заместитель гла-
вы МИД Приднестровья Игорь Шорников счи-
тает молчание логичным. «Для Приднестро-
вья Украина и Россия — равновеликие парт-
неры по степени важности. Приднестровье 
сильно зависит от Украины в экономической 
сфере, Украина, как и Россия, страна-гарант 
мирного урегулирования конфликта (Москва 
и Киев участвуют в переговорах по урегулиро-
ванию конфликта на Днестре.— „Ъ“)»,— ска-
зал господин Шорников „Ъ“. Он добавил, что 
в Приднестровье треть населения — это укра-
инцы, а около 100 тыс. жителей — граждане 
Украины, притом что еще 230 тыс.— гражда-
не России. «В этой ситуации занять какую-то 
сторону — это вносить конфликт в общество, 
раскалывать его»,— отметил собеседник „Ъ“.

С этим согласен политолог Анатолий Ди-
рун. «Сейчас Приднестровье выбрало макси-
мально эффективную стратегию — дистанци-
роваться и не комментировать эти трагиче-
ские события. Тирасполь очень уязвим, респу-
блика вовлечена в интеграционные междуна-
родные проекты, во внешнеэкономическую 
деятельность и старается выдерживать ней-
тралитет в части высказывания отношения 
к операции»,— сказал эксперт в беседе с „Ъ“.

Однако последние события вынужденно 
вывели Тирасполь из состояния нейтрали-
тета, заставив Москву обратить внимание на 
этот пророссийский анклав. После сообще-
ний о том, что в Приднестровье подверглись 
атакам различные объекты, заместитель гла-
вы МИД России Андрей Руденко (курирует 
отношения со странами бывшего СССР) от-
метил, что Москва хотела бы избежать сце-
нария, при котором Приднестровье было бы 
втянуто в события на Украине.

При этом еще днем ранее, 25 апреля, он 
заявлял, что Россия не видит никаких ри-

сков в Приднестровье. «Наша позиция оста-
ется прежней: мы выступаем за мирное уре-
гулирование приднестровской проблемы 
при уважении территориальной целостно-
сти Молдавии и особого статуса этого реги-
она в своем составе»,— говорил высокопо-
ставленный дипломат.

Днестр как предчувствие
С самого начала «специальной военной опе-
рации» на Украине Киев не скрывал, что рас-
сматривает Приднестровье как территорию, 
которая может быть использована для не-
дружественных действий. Даже появлялись 
сообщения о том, что с территории неприз-
нанной республики осуществлялись пуски 
ракет по городам Украины. Это притом, что 
в ПМР никаких ракет нет. Более того, эконо-
мика Приднестровья основана на торговых 
связях с Украиной: до конфликта именно от-
туда завозились продукты и другие товары.

Теперь же Кишинев признает: с начала 
боевых действий на украинской террито-
рии ситуация серьезно изменилась. «Сейчас 
мы полностью контролируем поток товаров 
и людей, связь региона с остальным миром. 
Это происходит впервые»,— заявил в одном 
из недавних интервью вице-премьер Молда-
вии по реинтеграции Олег Серебрян.

Тирасполю это не нравится. Там обвиня-
ют молдавские власти в блокаде. По словам 
Игоря Шорникова, приднестровцев «очень 
сильно притесняют»: «Речь о той блокаде, ко-
торую Молдова развернула. Не пускают ле-
карства, задерживают грузы для предприя-
тий, препятствует работе металлургическо-
го завода, который выплавляет продукцию, 
идущую на рынки ЕС».

Господин Шорников уверен: Молдавия 
пользуется создавшейся ситуацией и усили-
вает давление. «Так что, если говорим о том, 

что русскоязычные страдают, да, они страда-
ют от действий молдавских властей»,— за-
ключил эксперт.

В молдавском правительстве подобные 
обвинения отвергают, заявляя о попытках 
приднестровских властей политизировать 
чисто экономические вопросы. В бюро ре-
интеграции страны настаивают: молдав-
ская сторона никогда не вводила никаких 
блокадных мер, а все, что требуется от прид-
нестровских экономических агентов,— со-
блюдать законы, правила и процедуры, ут-
вержденные в республике.

Подобные заявления в Тирасполе назы-
вают саморазоблачительными. «Молдавское 
руководство публично призналось, что при-
меняет политику удушения Приднестровья 
и геноцида его населения методами эконо-
мической войны и гуманитарного терро-
ра»,— отметил МИД непризнанной респу-
блики, призвав ОБСЕ и других посредников 
в урегулировании конфликта на Днестре 
объединить усилия и повлиять на ситуацию.

Кандидат исторических наук, ведущий 
научный сотрудник Центра евро-атланти-
ческой безопасности Института междуна-
родных исследований МГИМО МИД России 
Сергей Маркедонов полагает, что послед-
ние события в Приднестровье не выгодны 
ни Приднестровью, ни Молдавии. Он счи-
тает, что в напряженности заинтересована 
Украина.

«В ситуации в Нагорном Карабахе Азер-
байджан проявляет инициативу. Он может 
использовать помощь Турции как старшего 
брата, но сам инициативен. Тбилиси тоже 
сам проявлял инициативу (в 2008 году.— 
„Ъ“), рассчитывая, что западные партнеры 
придут на помощь. В случае же с Придне-
стровьем не столько материнское государ-
ство проявляет интерес, сколько Украина. 
Как только два гаранта (РФ и Украина явля-
ются гарантами мирного урегулирования 
конфликта в Приднестровье.— „Ъ“) вступи-
ли в серьезный конфликт, стало понятно, что 
Приднестровье будет добавленной стоимо-
стью к противостоянию»,— сказал господин 
Маркедонов „Ъ“.

По словам эксперта, бенефициаром ны-
нешней эскалации может быть Украина. «Ей 
выгодно открытие второго фронта для осла-
бления давления на Донбасс. Если говорить 
о выгодоприобретателе, то Украине это выгод-
но. Для России это, напротив, новая тяжелая 
ситуация. Москва пытается до последнего от-
срочить какие-то жесткие варианты. Но если 
пойдет коренная ломка, то будет вовлечение 
РФ. Но очевидно, что сейчас Москве хотелось 
бы приоритизации, а приоритет — наступле-
ние в Донбассе»,— полагает собеседник „Ъ“.

Глава киевского Института глобальных 
стратегий Вадим Карасев тоже допускает во-
влеченность украинской стороны. «Думаю, 
что это наши и Запад сработали на упрежде-
ние. Россия могла превентивно ударить, 
а почему мы не можем? Мы убиваем ней-
тральный статус Молдовы и наступление на 
Одессу. Это превентивный удар»,— отметил 
он в комментарии для „Ъ“.

Бывший заместитель главы МИД Мол-
давии Валерий Осталеп воздерживает-
ся от того, чтобы называть заинтересован-
ную в обострении сторону. «Считаю, что, 
несмотря на то что все явно организовано 
и спланировано, Кишинев и Тирасполь мо-
гут совместно не допустить эскалацию. Убе-
жден, что ни Кишиневу, ни Тирасполю это 
не надо. Настроение людей на обоих бере-
гах Днестра схожее — никто не хочет войн 
и противостояний. Многое зависит от гра-
мотного подхода властей Кишинева и Ти-
располя»,— отметил он.

Отметим, и в Тирасполе, и в Кишиневе 
утверждают, что ситуация в зоне безопасно-
сти приднестровского конфликта находится 
под контролем миротворческих сил (на тер-
ритории непризнанной республики нахо-
дятся российские миротворцы, а также кон-
тингент оперативной группы российских 
войск). 27 апреля объединенное военное ко-
мандование миротворческими силами собе-
рется на заседание, а 28 апреля в Бендерах 
пройдет плановое заседание Объединенной 
контрольной комиссии, которая управляет 
миротворческой операцией.

Владимир Соловьев, Кишинев

Река Москвы

Вечером его представитель Стефан Дюжаррик отметил, 
что президент Путин «согласился в принципе с привлече-
нием ООН и МККК к эвакуации гражданских лиц с завода 
„Азовсталь“».

Просьбу к Антониу Гутерришу обсудить этот вопрос с рос-
сийской стороной накануне высказала вице-премьер Укра-
ины Ирина Верещук. По информации украинской стороны, 
на территории завода находится около тысячи гражданских 
лиц — в основном женщины и дети. Российские военные 
уже неоднократно объявляли об открытии гуманитарного 
коридора с «Азовстали», но ничего не происходило.

«Да, мы слышим от украинских властей, что там есть гра-
жданские люди. Но тогда военнослужащие украинской ар-
мии обязаны их выпустить, или они действуют как террори-
сты, как ИГИЛ (запрещенная в РФ террористическая груп-
пировка „Исламское государство“.— „Ъ“) в Сирии, прикры-
ваясь гражданским населением. Самое простое, что можно 
сделать,— выпустить этих людей. Чего же проще?» — зая-
вил Владимир Путин. По его словам, генсека ООН «ввели 
в заблуждение», что гуманитарные коридоры не действуют. 
«Из Мариуполя вышли 130 тысяч человек. То же самое мо-
гут сделать гражданские лица, если они есть на „Азовстали“. 
Что проще —„ выпустить гражданских лиц“!» — возмущал-
ся президент РФ. И неожиданно сообщил, что Россия «в кон-
такте с теми, кто сидит там в подземельях „Азовстали“».

Как неоднократно заявляли в Минобороны РФ, там за-
крепился батальон «Азов», а также иностранные наемни-
ки. «У них есть хороший пример. Их товарищи по оружию 
вышли и сложили это оружие, и с ними ничего не происхо-
дит»,— отметил президент РФ.

На встрече не обошлось и без обсуждения перспектив ди-
пломатического урегулирования конфликта на Украине. Как 
оказалось, президент РФ еще рассчитывает, что «удастся до-
стичь договоренности и на дипломатическом треке». Он на-
помнил о «серьезном прорыве» на переговорах в Стамбуле 
в конце марта, где встречались российские и украинские пере-
говорщики. И добавил: все изменилось после событий в Буче, 
когда после ухода из Киевской области российских военных 
появились свидетельства преступлений, совершенных в этом 
районе. Владимир Путин рассказал: после «этой провокации» 
украинские переговорщики неожиданно «отошли от своих 
прежних намерений вынести за скобки вопросы гарантий 
безопасности (проблемы.— „Ъ“) территорий Крыма, Севасто-
поля и республик Донбасса». Для Москвы же это неприемлемо.

Кроме того, генсек ООН выслушал уже ставшую традици-
онной в беседах Владимира Путина с зарубежными полити-
ками лекцию об истории российско-украинского конфлик-
та, а также аналитические выкладки российского президен-
та, что признание РФ независимости Донецкой и Луганской 
народных республик основано на прецеденте Косово. 

Обогащенный этим знанием господин Гутерриш отпра-
вится в четверг в Киев. Видимо, неслучайно президент Украи-
ны Владимир Зеленский волновался, что генсек сначала посе-
щает Москву. «Логичнее было бы сначала побывать в Украине, 
увидеть это и уже с этим ехать в Россию и говорить с ней»,— 
заявил он в конце прошлой недели, когда стал известен гра-
фик генсека. А тут еще и глава МИД РФ Сергей Лавров подроб-
но рассказал Антониу Гутерришу и, еще раньше, всей обще-
ственности, что президент Украины не в курсе переговорно-
го процесса с Москвой.

«Неделю назад, после очередной видеоконференции мы 
передали им (украинским переговорщикам.— „Ъ“) обновлен-
ную версию договора, которая уже учитывала их последую-
щие комментарии. Как это обычно и бывает. Неделю ждем»,— 
сказал Сергей Лавров в понедельник в интервью «Первому ка-
налу». Министр возмутился, что, когда Владимира Зеленского 
спросили на пресс-конференции, как он расценивает россий-
ские предложения, тот «сказал, что ничего не получал и ниче-
го не видел». «Мы переспросили украинских переговорщиков, 
доложили ли президенту. Они сослались на нехватку времени 
у Зеленского. Это показывает, как сам президент Украины от-
носится к переговорам»,— отметил господин Лавров. Об этом 
же он продолжил говорить и во вторник на встрече с Антониу 
Гутерришем. «Если идет речь о серьезном настрое в рамках пе-
реговоров, то лучше бы они (украинские власти.— „Ъ“) поско-
рее ответили на наши предложения»,— подчеркнул министр.

В Москве уверены, что за несговорчивостью Киева сто-
ит Запад. «Мы твердо знаем, что ни США, ни Великобрита-
ния (которая всячески пытается компенсировать свой ны-
нешний одинокий статус после выхода из Евросоюза своей 
неуемной активностью) не советуют Владимиру Зеленско-
му ускорять переговоры. А советуют каждый раз ужесточать 
свою позицию»,— сказал Сергей Лавров «Первому каналу». 

Выступление на базе Рамштайн
В то же время в США уверены: нет никаких признаков, что 
президент РФ Владимир Путин «серьезно относится к содер-
жательным переговорам». Об этом сообщил во вторник гос-
секретарь США Энтони Блинкен, выступая перед членами 
сенатского комитета по международным отношениям с от-

четом о своей совместной с министром обороны Ллойдом 
Остином поездке в Киев. Нынешний и предыдущий главы 
комитета демократ Роберт Менендес и республиканец Джим 
Риш проявили завидное единство, говоря о том, что текущая 
администрация делает недостаточно для Украины. При этом 
Энтони Блинкен не очень и возражал против развертывания 
еще более широкого фронта помощи Украине. Он лишь отме-
тил, что для этого потребуется больше средств и совместных 
обсуждений. В Сенате выразили готовность удовлетворить 
как первое, так и второе условие.

О поездке в Киев подробно рассказал и Ллойд Остин, но сде-
лал это не на внутреннюю, а внешнюю аудиторию, встретив-
шись на американской авиабазе Рамштайн в Германии с пред-
ставителями около 40 стран. Мероприятие было обозначено 
как встреча Консультативной группы по обороне Украины. 

«Мы здесь, чтобы помочь Украине победить в борьбе с не-
справедливым вторжением России и укрепить украинскую 
обороноспособность перед вызовами завтрашнего дня»,— 
сказал господин Остин. Он отметил, что «после вторжения 
России на Украину» США и еще более 30 союзников выдели-
ли Киеву более $5 млрд на самооборону. Из них $3,7 млрд — 
вклад США. При этом, по словам Ллойда Остина, Киев нужда-
ется в дополнительной помощи, «чтобы победить сегодня», 
и ему понадобится «помощь, когда война закончится». В свя-
зи с этим глава Пентагона пообещал «перевернуть небо и зем-
лю», чтобы удовлетворить просьбы Киева, касающиеся во-
просов безопасности. Господин Остин подчеркнул, что «став-
ки простираются за пределы Украины и даже за пределы Ев-
ропы», так как нынешние действия РФ — это «оскорбление 
международного порядка». 

Итогом мероприятия на авиабазе Рамштайн стало реше-
ние о проведении ежемесячных встреч Консультативной 
группы с тем, чтобы оперативно обсуждать оборонные по-
требности Украины. Ллойд Остин также поблагодарил союз-
ников за их стремление и дальше вооружать Украину. В част-
ности, он отметил решение Германии поставить Украине 50 
зенитных самоходных установок Gepard, о чем сообщила 
министр обороны ФРГ Кристина Ламбрехт. Оценил госпо-
дин Остин и последние действия Великобритании и Кана-
ды. Так, накануне Лондон пообещал передать Украине само-
ходные зенитные установки Stormer, оснащенные ракета-
ми Starstreak, а Оттава — четыре 155-миллиметровых гауби-
цы M777 с дальностью стрельбы до 30 км. Между тем в Киеве 
продолжают ждать поставок тяжелого вооружения от запад-
ных стран, а в Европе спорят — стоит ли это делать.

Марианна Беленькая; Екатерина Мур, Вашингтон

К генсеку ООН подошли гуманитарно

В результате одного из серии 
 терактов в Приднестровье были 
взорваны антенны мощного пере-
датчика, которые использовались 
для ретрансляции радиосигнала 
из России   ФОТО TRANSDNIESTRIAN  

INTERIOR MINISTRY / REUTERS

Друг  
познается  
нигде

Два месяца, прошедшие с начала во-
енной операции на Украине, под-
твердили простую истину: России 
не стоит рассчитывать на безогово-
рочную поддержку Китая. Продол-
жая публично говорить о беспреце-
дентном уровне дружбы с Москвой, 
Пекин будет настороженно подхо-
дить к практическому сотрудничест-
ву. И пока не будет делать ничего, что 
для США и ЕС могло бы выглядеть 
как попытка помочь Кремлю обой-
ти санкции.

Для тех, кто наблюдает за ситуаци-
ей давно, в таком поведении нет ни-
чего удивительного. Реакция Пекина 
напоминает подход КНР после присо-
единения Крыма и начала конфлик-
та в Донбассе. Китайские диплома-
ты заготовили набор тезисов, из ко-
торых выбирают нужные в зависи-
мости от собеседника. В разговорах 
с украинскими и западными полити-
ками представители КНР упирают на 
то, что они выступают за мир, о нача-
ле операции узнали из новостей, под-
держивают территориальную целост-
ность и суверенитет Украины, а так-
же не признают ДНР с ЛНР и не счита-
ют Крым российским. В общении же 
с российскими коллегами китайские 

лидеры говорят, что не поддержива-
ют односторонние санкции против 
РФ, а также критикуют расширение 
военных альянсов во главе с США 
в Европе и Азии.

Как показали недавние попытки 
США и ЕС, заставить Пекин опреде-
ленно занять чью-то сторону не по-
лучается — в ответ на каждый аргу-
мент представители КНР с еще боль-
шим упорством повторяют заранее 
заготовленные тезисы. Внутренняя 
пропаганда в КНР занимает сторону 
России, но это объясняется тем, что 
для Пекина кризис на Украине — 
просто еще один повод рассказать 
согражданам о деструктивной роли 
коварной Америки.

В отношении санкций Китай зани-
мает такую же прагматичную пози-
цию. Пекин делает многое, что пока 
еще позволяет делать санкционный 
режим: качает из России газ, поку-
пает металлы, нефть, уголь и другие 
виды сырья, причем многие из этих 
товаров продаются в КНР с сущест-
венной скидкой. Все, что санкциями 
запрещено, Китай не делает: зависи-
мость от рынков, капиталов и особен-
но технологий Запада слишком вели-
ка, чтобы рисковать доступом к ним 
ради российского рынка. В Пекине 
учитывают, что практически все ста-
тьи импорта (кроме оружия и неко-
торой продукции гражданского ма-
шиностроения) из РФ можно купить 
где-то еще, а для экспортеров Рос-
сия — далеко не самый крупный ры-
нок. Для игроков из КНР нередко про-
ще перестраховаться и вообще не вес-
ти бизнес с контрагентами из РФ, чем 
разбираться в тонкостях санкционно-
го режима.

Будущее российской экономи-
ки — как и контуры санкционно-
го режима — предсказать крайне 
сложно. Любые новые инциденты 
с гибелью мирных жителей Украи-
ны и ужасными кадрами будут на-
влекать на Россию новые санкции. 
Пока активная стрельба не закон-
чится, не закончится и санкцион-
ное давление. А значит, для Пекина 
пока что рано решать, с кем из рос-
сийских партнеров можно сотруд-
ничать. Кроме того, на фоне про-
седания экономики РФ китайская 
переговорная позиция улучшает-
ся с каждым днем, а некогда занос-
чивые олигархи и главы госкомпа-
ний из РФ становятся все более сго-
ворчивыми. Так зачем спешить с ка-
кими-то договоренностями? Через 
какое-то время Пекин поймет, ка-
ков контур санкционного режима, 
насколько американцы настроены 
вводить вторичные санкции и за ка-
кие сделки, и только потом уже мож-
но будет думать над тем, как извлечь 
из этой ситуации максимальную вы-
году для себя. Разумеется, не забывая 
повторять, что лучше друга, чем Ки-
тай, у России не было и нет.

Пекин пока не будет 
делать ничего, 
что могло бы выгля-
деть для Запада как 
попытка помочь Крем-
лю обойти  санкции

Александр Габуев,
старший научный сотрудник  
Фонда Карнеги
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Nikkei 225 26700,11 (+109,33)
РТС 999,84 (+58,76)
FTSE 100 7386,19 (+5,65)

DAX 30* 13756,40 (–167,77)
DJIA* 33485,68 (–563,78)
NASDAQ Composite* 12648,72 (–356,13)

*На 21:25.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.04.22
Австралийский доллар 52,4958
Английский фунт 92,4639
Белорусский рубль 27,3352
Датская крона 10,5030

Доллар США 72,7089
Евро 76,6670
Индийская рупия** 95,3188
Казахский тенге** 16,2203

Канадский доллар 56,9908
Китайский юань 11,1576
Норвежская крона* 80,5344
СДР 98,4020

Сингапурский доллар 53,0103
Новая турецкая лира* 49,2701
Украинская гривна* 24,0282
Шведская крона* 74,5916

Швейцарский франк 75,7463
Японская иена** 56,9819
*За 10. **За 100. 

Утильсобрание коллектива
Компенсацию автоконцернам поставят в зависимость от штата

Как узнал „Ъ“, правительство 
потребовало от автоконцернов 
обязаться сохранить числен
ность сотрудников на уровне 
90% от 2021 года, чтобы претен
довать на компенсацию утиль
сбора. Речь идет о выплатах 
за первый квартал, которые, 
вопреки практике прошлых 
лет, не поступают иностран
ным компаниям с февраля. 
Аналитики говорят, что при 
 текущем состоянии производ
ства гарантировать сохране
ние штата невозможно. Между 
тем сам утильсбор крупнейшие 
игроки рынка заплатят в бюд
жет уже в мае, что без компен
саций ударит по финансово
му состоянию заводов и может 
приблизить уход иностранных 
компаний. В 2020 году речь 
шла о примерно 30 млрд руб. 
для всех крупных иностранных 
легковых заводов, но сейчас 
сумма снизится.

Минпромторг в ультимативном 
порядке потребовал от автокон-
цернов гарантий по сохранению 
численности персонала для полу-
чения компенсаций утильсбора, 
рассказали собеседник „Ъ“ на ав-
торынке. Один из них говорит, что 
требование касалось только ино-
странных игроков, но чиновни-
ки сообщали, что ранее такое усло-
вие было поставлено и российским 
участникам.

Речь идет о подписании допол-
нительных соглашений к субси-
диям №30–32, по средствам кото-
рых компенсируется уплаченный 
в бюджет утильсбор. В них автоза-
воды должны гарантировать, что 

среднесписочная численность со-
трудников в 2022 году не упадет 
ниже уровня 90% от 2021 года, го-
ворит другой собеседник „Ъ“. Ина-
че автоконцерны не получат возме-
щение уплаченного утильсбора за 
первый квартал. Еще один источ-
ник „Ъ“ подтверждает, что традици-
онно отечественные игроки также 
подписывали аналогичные доп-
соглашения. Другой источник „Ъ“ 
уточняет: концернам сообщили, 
что сохранение рабочих мест — тре-
бование Минфина. В Минпромтор-
ге и Минфине „Ъ“ не ответили.

Претендовать на компенсации 
утильсбора можно со следующе-
го за отчетным периодом месяца, 
то есть в основном деньги за ян-
варь перечислялись Минпромтор-
гом в конце февраля. Однако в этом 
году, говорят источники „Ъ“, после 

начала военных действий на Укра-
ине 24 февраля средства больше не 
перечислялись иностранным игро-
кам. Только в мае ожидается ком-
пенсация за первый квартал.

Утильсбор выполняет роль ба-
рьера от импорта, но платится за 
все импортированные и произве-
денные в РФ автомобили. В 2021 
году в бюджет собрали 513,8 млрд 
руб. с помощью утильсбора, из ко-
торых только 130,4 млрд руб. ре-
ально представляют собой доходы 
бюджета, так как были собраны от 
импорта. Автоконцерны, которые 
заключили специнвестконтракты 
(СПИК), могут претендовать на ком-
пенсацию утильсбора. С 2022 года 
возмещения полностью зависят от 
уровня локализации (см. „Ъ“ от 16 
декабря 2019 года), а целевая план-
ка в легковом сегменте — 2 тыс. 

баллов. Напомним, что СПИК за-
ключались на условиях локализа-
ции, начиная от сварки и окраски, 
которые дают 900 баллов.

Таким образом, на полные ком-
пенсации в этом году помимо тра-
диционно российских машин, как, 
например, Lada, могут претендо-
вать только наиболее массовые ма-
шины вроде Hyundai Solaris и Kia 
Rio. Для остальных размер компен-
саций и привлекательность выпу-
ска в РФ сильно упали. То есть речь 
уже не идет о почти 30 млрд руб. 
в 2020 году для крупнейших лег-
ковых иностранных производств 
и более 40 млрд руб. с учетом Ав-
тоВАЗа. Однако сейчас для ино-
странных игроков все средства су-
щественны: заводы простаивают, 
а возможности инвестиций огра-
ничены санкциями.

В мае крупнейшие автокон-
церны начнут платить утильсбор 
в бюджет. «Если не получить суб-
сидию, то cash flow сильно по-
страдает, потому что никакой 
другой выручки в текущих усло-
виях нет, пока завод простаива-
ет»,— говорит источник „Ъ“. При 
этом непонятно, будет ли и в даль-
нейшем — в случае рестарта заво-
да — компенсироваться утильсбор, 
если не подписаться на обязатель-
ства по сохранению сотрудников. 
Если ориентироваться на данные 
из РСБУ, то у многих компаний на 
конец 2021 года остатки денеж-
ных потоков составляли несколь-
ко миллиардов рублей. Собесед-
ник „Ъ“ уточняет, что эти данные 
могут не отражать релевантную 
ситуацию, однако в целом уплата 
утильсбора может привести к нео-
жиданной остановке деятельности 
одного из игроков.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что при нынешних возмож-
ностях производства 90% сотрудни-
ков сохранить просто невозможно: 
«Это явно административная, а не 
экономически обоснованная мера. 
У заводов просто нет возможности 
производить, и раньше конца лета 
в нормальном режиме выпуск не 
восстановится». Источник „Ъ“ в од-
ном из автоконцернов, не получа-
ющих компенсаций, говорит, что 
Минпромторг просто решает зада-
чу гарантий рабочих мест вне за-
висимости от цены такого реше-
ния для автопрома. По данным 
„Ъ“, только несколько автозаводов 
пока не подписали дополнитель-
ное  соглашение.

Ольга Никитина
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Вчера у лидера общественной ор-
ганизации «Курьер» Кирилла Укра-
инцева прошел обыск по подозре-
нию в неоднократном нарушении 
правил проведения митингов (см. 
стр. 5). Он последовал за неделей 
протестов курьеров против новых 
тарифов Delivery Club, в результате 
которых их доходы в среднем упали 
на 20%. Ход протеста курьеры осве-
щают в соцсетях. Однако в Delivery 
Club отрицают факт забастовки, ут-
верждая, что курьеры выходят на ра-
боту «в необходимом количестве».

Ресторатор Дмитрий Левицкий 
в своем Telegram-канале среди при-
чин снижения доходов курьеров 
называет не изменение тарифов, 
а приостановку работы McDonald’s. 
Эта сеть до недавнего времени была 
якорным оператором общепита у аг-
регаторов доставки. Освободившую-
ся рабочую силу сервисы пытаются 
перебросить на другие задачи, на-

пример организуют доставку для 
любых компаний, а не только из за-
ведений общепита и магазинов. Это 
необходимо для сохранения штата 
курьеров к моменту возможного от-
крытия точек McDonald’s, которого 
ждут соскучившиеся по чизбурге-
рам россияне.

Один из моих знакомых рестора-
торов считает, что еще одна причина 
изменения тарифов у оператора до-
ставки — снижение популярности 
онлайн-заказов продуктов и еды из 
ресторанов из-за падения доходов 
и роста безработицы из-за кризиса. 
Этот вывод подтверждается Тинь-
кофф-банком, по данным которого 
в марте число заказов готовых блюд 
и еды из магазинов снизилось при-
мерно на 15%.

Еще год назад заказы, наоборот, 
активно росли и агрегаторы достав-
ки инвестировали в привлечение 
и наем линейного персонала, рас-
сказывая о выгодах и перспекти-
вах работы курьером. Тогда пере-
ток кадров не понравился другим 
претендентам на дешевую рабо-
чую силу — рестораторам и компа-
ниям стройиндустрии, писавшим 
жалобы в налоговую с просьбой 
проверить интернет-компании 
на нарушения налогового законо-
дательства.

В сегодняшних условиях курье-
ры уже почувствовали свою нево-
стребованность из-за сокращения 
объемов заказов. Они начинают ра-
зочаровываться в еще недавно столь 
популярной профессии, которая 
буквально несколько месяцев назад 
сулила им зарплаты выше, чем в об-
щепите и на стройке.

Для курьеров любое снижение 
доходов всегда чувствительно. Боль-
шинство из них — трудовые миг-
ранты, которые большую часть за-
работка отправляют себе на родину. 
Поэтому их конечный заработок се-
рьезно зависит от валютных коле-
баний. После начала военной опе-
рации РФ на территории Украины 
рубль испытал шоковое падение, 
и, несмотря на заявление властей 
о дальнейшей стабилизации курса, 
менять валюту в последние месяцы 
сложно и дорого. Это все ставит под 
угрозу экономическую целесообраз-
ность работы мигрантов курьерами.

В сегодняшних  
условиях курьеры 
уже по чувствовали 
свою невостре
бованность  
изза сокращения  
объемов заказов

Туристы не долетают до Турции
Им ищут новые провозные мощности

Ограниченный объем пере
возки и высокие цены на би
леты могут привести к сокра
щению потока российских 
туристов в Турцию в мае по
чти в пять раз. На этом фоне 
между участниками рынка 
началась борьба за увеличе
ние провозных мощностей 
силами турецких перевоз
чиков. Против выступают 
авиа ционные власти и часть 
крупных туроператоров, рис
кующих лишиться доли рын
ка на единственном массовом 
направлении.  Поддерживают 
рост провозных емкостей 
Ростуризм и туроператоры 
с  турецкими корнями.

Объем перевезенных в Тур-
цию российских туристов в мае 
может сократиться до примерно 
200 тыс. человек, что почти в пять 
раз ниже аналогичного показате-
ля 2019 года, сообщили в Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР). 
В марте, по оценкам АТОР, число 
отправившихся в Турцию россиян 
снизилось в три-четыре раза. Ген-

директор сети турагентств «Розо-
вый слон» Алексан Мкртчян сооб-
щил, что в апреле продажи туров 
в Турцию год к году сократились 
в четыре раза в среднем по стране. 
Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов говорит о снижении спро-
са на Турцию на 30–40%.

Господин Мкртчян связывает 
спад продаж с резким снижени-
ем числа рейсов и, как следствие, 
высокой стоимостью перелета. 
В среднем перелет из Москвы в Ан-
талью и обратно в составе турпа-
кета, по оценкам эксперта, сейчас 
стоит $300–350 (22–25,5 тыс. руб.). 
Для высокого спроса билет должен 
стоить на 30% дешевле, указывает 
Алексан Мкртчян. Господин Бли-
нов говорит, что доступные для 
бронирования варианты туров 
в Турцию стоят около 300 тыс. руб. 
за неделю на двоих с размещени-
ем в отеле категории «четыре зве-
зды». Представитель туроперато-
ра «Интурист» Дарья Домостроева 
отмечает, что в этом году в Турцию 
было продано в восемь раз мень-
ше туров, чем в 2019 году: «Тогда 

у нас была полетная программа из 
24 городов, а сейчас — из пяти».

Вице-президент Российского 
союза туриндустрии Дмитрий Го-
рин рассказывает, что объем со-
гласованной перевозки из России 
турецкими самолетами на май—
октябрь — 1 млн пассажиров. Ком-
пании, по его словам, готовы уве-
личить провозные емкости до 
2–2,5 млн мест. Собеседник „Ъ“ 
на туррынке поясняет, что по сути 
речь идет о согласовании чартер-
ной программы, но против высту-
пает ряд российских перевозчиков 
и некоторые участники туррынка. 
Российские авиакомпании этим 
летом смогут перевезти в Турцию 
не более 500 тыс. человек, тог-
да как в прежние годы отвозили 
4–6 млн соотечественников, а око-
ло 1 млн человек — турецкие, уточ-
няет источник „Ъ“.

«Опора России» на этом фоне 
25 апреля попросила Минтранс 
поддержать турбизнес и авиаком-
пании в вопросе паритетной пе-
ревозки туристов в Турцию, ОАЭ 
и Египет. „Ъ“ ознакомился с пись-

мом организации. Там говорится, 
что до 2022 года 80% туристов в по-
пулярные страны отправлялись 
на самолетах российских авиа-
компаний, еженедельно в Турцию 
вылетало более 300 рейсов, сей-
час — не более 20 из-за отсутствия 
со стороны турецких властей га-
рантий, связанных с обслуживани-
ем и безопасностью российских су-
дов в условиях западных санкций.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников поясняет, что 
перелет сейчас формирует 40–50% 
цены туров, а стоимость кресел у за-
рубежных перевозчиков для бизне-
са может быть непривлекательной. 
По его словам, значительную часть 
рынка в перспективе могут полу-
чить и два новых перевозчика, со-
здание которых рассматривают ту-
рецкие власти. Собеседники „Ъ“ на 
туррынке поясняют, что против до-
пуска турецких самолетов на ры-
нок выступают туроператоры с рос-
сийскими корнями, которые либо 
не могут выкупать места на рейсах 
турецких авиакомпаний, либо вы-
нуждены существенно доплачи-

вать за кресла, что «ставит их в не-
равные условия с туроператорами 
с турецкими владельцами».

В Минтрансе „Ъ“ не ответили. 
Собеседник „Ъ“ на туррынке го-
ворит, что власти пока не готовы 
поддержать существенное увели-
чение перевозок турецких компа-
ний. А Ростуризм, по его словам, 
заинтересован в исполнении обя-
зательств по «военным турам». 
Только в Турцию российские ком-
пании до военной операции на Ук-
раине продали продукт для 500–
550 тыс. человек на 15 млрд руб., 
а в другие страны — для 1 млн че-
ловек на 25 млрд руб. Заменить 
последние можно только на Тур-
цию, указывает источник „Ъ“. 
В Ростуризме заявили „Ъ“, что в те-
кущих условиях и в преддверии 
летнего сезона важны любые до-
полнительные возможности по 
перевозке: «Чем быстрее все ту-
роператоры закроют свои долги, 
образовавшиеся из-за ограниче-
ний на полеты, тем устойчивее бу-
дет ситуация на рынке».

Александра Мерцалова

К цифровым активам подключат биржи
Участники финансового рынка обсудили с ЦБ перспективы торгов

Банк России обсудил с броке
рами, биржами и оператора
ми информсистем концепцию 
организованных торгов циф
ровыми финансовыми акти
вами. Нововведением подхо
да стал возможный допуск 
к рынку бирж и центральных 
контрагентов. Эксперты по
лагают, что ЦБ хочет предло
жить инвесторам контролиру
емую замену криптовалютам 
в привычном формате торгов. 
Инструмент способен заинте
ресовать инвесторов, счита
ют аналитики, но создает риск 
для специализированных 
цифровых платформ.

ЦБ 26 апреля провел закрытую 
встречу с крупными брокерами, 
Московской биржей и «СПБ Бир-
жей», а также операторами инфор-
мационных систем, которые име-

ют право выпускать цифровые 
финансовые активы (ЦФА). Об этом 
„Ъ“ рассказали участники встречи. 
На площадке АЦ «Форум» участни-
ки обсуждали концепцию прове-
дения организованных торгов ЦФА 
и утилитарными цифровыми пра-
вами (УЦП), подготовленную ЦБ. 
Ключевым предложением концеп-
ции стал фактический допуск фон-
довых бирж и центральных контр-
агентов (ЦК, фактически гарантов 
сделок) на этот рынок.

• В настоящее время Банк Рос
сии ведет два реестра — опера
торов информационных систем 
и операторов их обмена. Вклю
чение в первый реестр позволя
ет  осуществлять выпуск ЦФА, 
а во второй — обмениваться 
 этими активами между систе
мами. На текущий момент 
 лицензию операторов информа

ционных систем имеют Atomyze 
(один из инвесторов — «Интер
рос»), ООО «Лайтхаус» (партнер 
«Трансмашхолдинга») и Сбербанк 
(см. „Ъ“ от 17 марта).
Как пояснил гендиректор «Лай-

тхауса» Денис Иорданиди, дейст-
вующая редакция закона о ЦФА со-
держит риск того, что деятельность 
оператора обмена может быть при-
равнена к деятельности организа-
тора торгов в случае сопоставле-
ния заявок на обмен. Это, в свою 
очередь, может привести к необхо-
димости получения соответствую-
щей лицензии и в конечном ито-
ге к избыточному регулированию, 
добавил он.

Собеседник „Ъ“ на финансовом 
рынке, принимавший участие во 
встрече, сообщил, что биржи высту-
пили за проведение торгов у них, 
брокеры преимущественно под-

держали концепцию (поскольку 
для них это расширение количест-
ва инструментов), а вот операторы 
информационных систем воспри-
няли предложения скептически. 
По его словам, операторы считают, 
что допуск бирж «очень быстро убь-
ет бизнес цифровых платформ, ко-
торый не успел развиться», а так-
же ссылаются на технологические 
сложности — различный блок-
чейн, ожидаемые низкие темпы 
работы бирж и другое. Сам собе-
седник „Ъ“, впрочем, связывает 
позиции операторов с желанием 
сохранить статус локальных моно-
полистов, а главную идею концеп-
ции — с потребностью в дополни-
тельной ликвидности.

На Московской бирже назвали 
инициативу интересной и готовы 
ее обсуждать. «Концепция предпо-
лагает использование существую-

щих биржевой и расчетной инфра-
структур, это будет способствовать 
концентрации ликвидности, что 
подтверждается мировой практи-
кой вторичного обращения и фиат-
ных, и цифровых активов»,— отме-
тили там. В «СПБ Биржа» заявили, 
что «готовы предложить свой опыт 
и включиться в развитие новых 
продуктов и рынков». Эксперт Mos-
cow Digital School Ефим Казанцев 
считает, что концепция сформи-
рована в интересах крупных игро-
ков, активно торгующих ценными 
бумагами. Он пояснил, что сущест-
вующие схемы торговли ценными 
бумагами им привычны и им было 
бы удобно расширить спектр до-
ступных финансовых инструмен-
тов за счет УЦП и ЦФА, почти ниче-
го не меняя в этих схемах.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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За последние несколько дней 
крупные российские эмитенты 
провели подписку на рублевые 
облигации на сумму без мало-
го 50 млрд руб. Эмитенты посте-
пенно возвращаются на долго-
вой рынок на фоне уверенного 
снижения ставок. Однако кри-
зисная ситуация накладывает 
определенные ограничения — 
рынок остается закрытым для 
высокорисковых эмитентов, 
компании будут вынуждены со-
кращать срок привлекаемого 
финансирования.

В конце апреля после полутора-
месячного перерыва выросла актив-
ность эмитентов на внутреннем дол-
говом рынке. МТС провела сбор за-
явок на два выпуска общим объе-
мом 20 млрд руб. сроком три и четы-
ре года, РЖД закрыла книги по двум 
выпускам пятилетних бумаг сум-
марным объемом 25 млрд руб. Кро-
ме того, «Ростелеком» провел вторич-
ное размещение облигаций на 3 млрд 
руб., ранее выкупленных по оферте. 
Все выпуски размещались с доходно-
стью ниже 12% годовых. По словам на-
чальника отдела структурированных 
продуктов банка «Зенит» Гельды Сою-
нова, размещения РЖД и «Ростелеко-
ма» стали для рынка неожиданными, 
что не помешало собрать книги благо-
даря предложенным условиям.

Интерес эмитентов к первич-
ному рынку долга вырос на фоне 
снижения доходности на вторич-
ном рынке рублевых облигаций, 
которое ускорилось после сниже-
ния ключевой ставки на 300 б. п., 
до 17%, и в ожидании дальнейшего 
смягчения денежно-кредитной по-
литики Банком России. Так, индекс 
IFX-Cbonds YTM, который отража-
ет средневзвешенную доходность 
рынка корпоративных облигаций, 
снизился за последний месяц с 18% 
до 13,12%. «Этот уровень доходности 
пока еще выше, чем показатели се-
редины февраля (11–11,9%), но раз-
рыв уже не такой значительный, как 
еще пару-тройку недель назад»,— от-
мечает ведущий аналитик долгово-
го рынка «Открытие Инвестиции» 
Александр Шураков.

Текущие ставки на облигацион-
ном рынке могут быть уже доста-

точно интересными для крупных 
эмитентов, особенно для тех компа-
ний, у которых есть обязательства 
по банковским кредитам с плаваю-
щей ставкой. В марте Минэкономи-
ки предложил меры по защите кор-
поративных заемщиков, имеющих 
кредиты с плавающими ставками, 
от резкого роста процентных ставок. 
В частности, предлагается устано-
вить переходный период, в течение 
которого плавающая ставка поэтап-
но повышается до рыночного уров-
ня. По словам Александра Шуракова, 
у МТС в конце 2021 года были обяза-
тельства по кредитам, ставка по ко-
торым определяется как «ключевая 
ставка + 1,25%». «Если МТС восполь-
зовалась этой мерой, то процентная 
ставка по таким кредитам в первый 
месяц переходного периода долж-
на была увеличиться до 12,5%, что 
выше доходности текущего разме-
щения»,— отмечает он.

В ближайшие недели активность 
эмитентов на внутреннем долговом 
рынке будет расти, ожидают участ-
ники рынка. О планах разместить об-
лигации заявили Газпромбанк, Сов-
комбанк, «Транскомплектхолдинг». 
По мнению директора департамен-
та управления активами «Ингос-
страх-Инвестиций» Артема Майоро-
ва, качественные эмитенты, объявив-
шие о желании выйти на первичный 
рынок, могут быть более интересны-
ми для участия инвесторов. «Некаче-
ственным эмитентам сейчас нет ме-
ста на рынке, так как нет спроса на их 
риск»,— отмечает господин Майоров. 
По мнению Гельды Союнова, целью 
привлекаемых средств может стать 
рефинансирование долларовых обя-
зательств. «Многие крупные россий-
ские эмитенты, имеющие валютные 
бонды, скорее всего, станут активны-
ми эмитентами рублевого долга»,— 
отмечает эксперт.

Впрочем, пока эмитенты будут 
предпочитать более короткие выпу-
ски, кроме того, они будут чаще ис-
пользовать выпуски с call-опционами. 
Call-опцион, поясняет Александр Шу-
раков, дает право эмитенту выкупить 
бумагу досрочно и в условиях сниже-
ния процентных ставок для эмитен-
тов может быть более интересен.

Виталий Гайдаев

Облигации  
тестируют ставку
Компании собрали заявки  
почти на 50 млрд рублей

Банки стали активнее сокра-
щать офисы. Содержание доро-
гостоящих отделений для них 
становится слишком накладно 
в условиях снижения кредитной 
активности населения. В то же 
время до сих пор остается ряд 
услуг, для оказания которых не-
обходимо присутствие клиента, 
поэтому кардинальное сокраще-
ние сети может негативно ска-
заться на их доступности.

По данным ЦБ, российские бан-
ки в начале 2022 года вновь стали ак-
тивно сокращать отделения. Количе-
ство закрытых кредитными органи-
зациями (без учета Сбербанка) офи-
сов в марте составило 184, рекорд-
ный результат за три года. При этом 
крупнейший в стране Сбербанк со-
кратил сеть на 32 отделения. Все-
го на 1 апреля банки использовали 
25,5 тыс. дополнительных офисов — 
на 7% ниже, чем год назад, за два года 
снижение составило 11%. Сеть Сбер-
банка к началу апреля сократилась 
в годовом выражении на 4,2%, до 
13,2 тыс. отделений, за два года со-
кращение составило 4,8%.

В структуре дополнительных 
офисов не учитываются филиалы 
и представительства в России и за ру-
бежом, а также передвижные пун-
кты кассовых операций. Вместе с го-
ловными офисами они учитывают-

ся отдельно, однако сокращение за-
метно и там. В частности, число фи-
лиалов банков в России за год сокра-
тилось с 513 до 467, число представи-
тельств — с 224 до 181. По данным 
ЦБ, за последние полгода заметно 
сократили допофисы ВТБ, Совком-
банк, «ФК Открытие», Почта-банк 
(за исключением представительств 
на «Почте России», где рост составил 
35%). Рост филиальной сети просле-
живается у Альфа-банка и РСХБ.

Текущее сокращение офисов мо-
жет быть «отголоском предыдущих 
стратегических решений», в том чи-
сле это и «эффект пандемии», отме-
чает руководитель по предоставле-
нию услуг финансовому сектору ком-
пании EY Геннадий Шинин. Однако 
и в нынешних условиях банкам, ко-
торые занимались оптимизацией 
сети, предстоит пересмотреть пара-
метры своих стратегий. «Сейчас за-
дача максимизации прибыли и дохо-
дов с одного клиента перед банками 
приобрела дополнительную актуаль-
ность, поэтому логично, что оптими-
зация отделений будет продолжать-
ся»,— поясняет господин Шинин.

По оценке управляющего ди-
ректора департамента финансовых 
услуг Accenture в России (см. „Ъ“ от 
7 апреля) Ирины Одинаевой, при-
мерные расходы банка на содержа-
ние одного офиса в Московском ре-

гионе могут достигать 2–2,5 млн руб. 
в месяц. При этом на фоне проблем 
с обслуживанием обязательств и воз-
можных дефолтов со стороны роз-
ничных клиентов рентабельность 
отделений может снизиться, допу-
скает господин Шинин. Как прави-
ло, банки сокращают наименее рен-
табельные отделения (те, через кото-
рые реализуется наименьший объем 
продаж), отмечает эксперт. В ВТБ под-
тверждают, что в том числе отказыва-
ются от высокой стоимости аренды.

Сейчас клиентский трафик в бан-
ках снизился, в части тех, кто обра-
щался за кредитами, поток мог со-
кратиться наполовину, полагает не-
зависимый эксперт Андрей Бархо-
та. Сокращение отделений могло 
бы дать банкам экономию на адми-
нистративных расходах до 10%, од-
новременно может произойти и со-
кращение расходов на сотрудников 
в размере 15%, уточняет эксперт. Пе-
ременная часть их дохода привяза-
на к выполнению плана продаж, но 
они будут сильно ниже из-за паде-
ния кредитной активности граждан, 
добавляет господин Бархота.

В то же время до сих пор остает-
ся ряд услуг, для оказания которых 
необходимо присутствие клиента, 
поэтому кардинальное сокращение 
сети может негативно сказаться на 
доступности финансовых услуг, от-

мечают участники рынка. Именно 
поэтому банки с сильным террито-
риальным присутствием, в том чи-
сле в малых населенных пунктах, 
вроде Сбербанка, РСХБ, Почта-бан-
ка, будут вынуждены поддерживать 
инфраструктуру, поскольку отчасти 
они выполняют и социальную функ-
цию, говорит господин Бархота.

В Сбербанке заявили, что покры-
тие территорий офисами сохраняет-
ся на прежнем уровне, и «если офис 
имеет малую проходимость, а в пе-
шей доступности есть другой, более 
крупный, в котором работает боль-
ший штат сотрудников и предостав-
ляется больший набор услуг», обслу-
живание переводится туда. В РСХБ 
заявили, что не планируют сокра-
щать количество отделений банка. 
Часть отделений ВТБ, в первую оче-
редь малоэффективные или дубли-
рующие, планируется закрывать 
либо заменять на новые. В ПСБ пла-
нируют даже рост числа отделений.

Как отмечают в ЦБ, учитывая невы-
сокую рентабельность полноценных 
офисов на селе и труднодоступных 
территориях, регулятор вместе с бан-
ками ведет работу по развитию «облег-
ченных» форматов, позволяющих на-
селению получать требуемые финан-
совые услуги, а бизнесу — минимизи-
ровать расходы на их содержание.

Ольга Шерункова

За былые услуги
Банковские офисы сокращаются вслед за числом клиентов

Вместе с тем старший вице-прези-
дент ВТБ Владимир Потапов считает, 
что «преждевременно принимать та-
кие решения относительно рынка, 
который еще только начинает форми-
роваться». «Нужно дать время участни-
кам — операторам информационных 
систем и операторам обмена цифро-
вых активов — реализовать продукт 

для инвестора, а далее с учетом полу-
ченного опыта рассмотреть вариан-
ты изменений, в том числе участие 
биржи и ЦК в организации операций 
с ЦФА»,— поясняет эксперт. «ВТБ Фак-
торинг» планировал выступить эми-
тентом ЦФА вместе с «Системами рас-
пределенного реестра» (см. „Ъ“ от 18 
ноября 2021 года). В двух крупных 
брокерских компаниях идею созда-
ния механизма обращения ЦФА, ана-

логичного существующему на рынке 
ценных бумаг, поддержали.

Вместе с тем Денис Иорданиди 
подчеркнул, что на встрече не было 
принято каких-либо конкретных ре-
шений в части корректировки регу-
лирования и порядка работы опе-
раторов обмена. Atomyze не смогла 
оперативно прокомментировать 
тему. В Сбербанке и ЦБ на запросы 
„Ъ“ не ответили.

По мнению ведущего юриста 
компании «Объединенный юриди-
ческий центр „Парфенон“» Павла Ут-
кина, ЦБ хочет получить контроль 
за движением ЦФО и сделать из них 
«нечто подобное обычному фондово-

му рынку» — с рыночными котиров-
ками, налогообложением и понят-
ным реестром держателей: «Раз уж 
регулятор проиграл „битву“ с Мин-
фином за то, чтобы перекрыть обра-
щение криптовалют в стране, необ-

ходимо создать платформу, которая 
даст возможность контроля за обо-
ротом этих активов». По оценке юри-
ста, платформа может быть запуще-
на до конца года.

Ксения Куликова

К цифровым активам подключат биржи

Ассоциация факторинговых 
компаний (АФК) выступила 
с предложениями по активи-
зации экспортно-импортно-
го факторинга. Сейчас его доля 
в общем объеме невелика. Кор-
ректировка законодательст-
ва будет способствовать разви-
тию бизнеса и позволит ему из-
бежать убытков от конверта-
ции валют. Предложения фак-
торов поддержал председатель 
комитета Госдумы РФ по фи-
нансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

Представитель АФК во время вы-
ступления в РСПП 26 апреля пред-
ложил внести поправки в статью 9 
ФЗ-173 «О валютном регулировании 
и валютном контроле», рассказали 
„Ъ“ участники мероприятия. Ассоци-
ация предлагает «разрешить расчеты 
в валюте контракта между импорте-
ром и фактором, который либо фи-
нансирует импортера для закупки 
им самим, либо осуществляет оплату 
(авансирование) за него в адрес нере-
зидента, то в роли агента осуществ-
ляет платеж как третье лицо с даль-
нейшим погашением этого платежа 
резидентом».

По сути, речь идет о том, чтобы 
снять ограничения на расчеты в ва-
люте контракта при импортном фак-
торинге. «Это позволит избежать ва-
лютного риска, а значит, и риска 
убытков от конвертации из рублей 
в юани или реалы и обратно,— гово-
рит исполнительный директор АФК 
Дмитрий Шевченко.— Из этого вы-
текает риск инфляции, так как им-
портер будет хеджировать валютный 
риск ценой продажи товаров внутри 
страны, и результаты будут видны на 
полке каждого магазина».

• По итогам 2021 года объем им
портного портфеля факторинга со
ставлял около 18 млрд руб. По состо
янию на 1 апреля 2022 года порт
фель операций импортного факто
ринга вырос на 18% год к году, следу
ет из материалов АФК. Задача 
трансграничного факторинга — 
дать финансовое плечо и разделить 
риски с клиентом.
«То, что в обычных экономических 

реалиях поставлялось в Россию с по-
стоплатой в 90–180 дней, в условиях 
текущего кризиса будет поставлять-
ся по предоплате или по факту уче-
та на таможенной территории РФ,— 
поясняет Дмитрий Шевченко.— То 

есть импортеру потребуется на поря-
док больше оборотных средств, при-
чем не плавно, а в моменте и без зало-
га. И желательно в той валюте и в том 
банке, который не попадет под вне-
запные рестрикции».

По словам председателя комитета 
ГД по финансовому рынку Анатолия 
Аксакова, идея развития импортно-
го факторинга на первый взгляд вы-
глядит здраво, так как позволит раз-
решить вопросы по расчетам за по-
ставки импорта в страну, однако тре-
бует обсуждений. Он отметил, что 
в ближайшее время законопроект об 
импортном факторинге будет выне-
сен на заочное обсуждение и по его 
результатам после майских праздни-
ков будет внесен в Госдуму.

Председатель совета ТПП РФ по 
финансово-промышленной и инвес-
тиционной политике Владимир Гам-
за отмечает, что предложение разре-
шить факторинговой компании (ФК) 
получать валюту в валюте контракта 
и возможность осуществлять платеж 
или гарантирование в адрес постав-
щика (экспортера) в валюте контрак-
та позволит всем участникам факто-
ринга избежать валютных рисков, 
так как их будет проще хеджиро-

вать — каждый участник понимает, 
в какой валюте будут осуществляться 
расчеты, насколько может изменить-
ся платежеспособность этой валюты.

Участники рынка также поддер-
живают инициативу. Это упростит 
расчеты между фактором и клиен-
том (импортером), снизит риски, 
связанные с конвертацией, согласен 
гендиректор «Росбанк Факторинг» 
Борис Мельников. Такие изменения 
законодательства будут способст-
вовать расширению возможностей 
и финансового инструментария рос-
сийских факторов в части обслужи-
вания импортных контрактов, а так-
же повышению интереса российско-
го бизнеса к продуктам международ-
ного факторинга, уверены в ПСБ. 

За последнее время было вве-
дено достаточно много ограниче-
ний, связанных с валютным контр-
олем, замечает господин Мельни-
ков: «С уверенностью можно сказать 
только то, что по мере снятия огра-
ничений предложенная инициати-
ва упростит жизнь как импортерам, 
так и факторам».

Полина Трифонова,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Факторинг переходит границы
Рынок предложил изменить законодательство
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HR-Форум: «Новая реальность  
найма и современные 
тенденции  
охраны труда 2022»

HR — управление 
персоналом

СХЕМЫ ПРОВЕДЕНИЯ СДЕЛОК С ЦФА*   ИСТОЧНИК: АЦ «ФОРУМ».

*ЦФА – цифровые финансовые активы.РАЗНОНАПРАВЛЕННЫЕ ЗАЯВКИ
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Бюджетные компенсации неф-
текомпаниям за поставки то-
плива на внутренний рынок 
резко сократятся в апреле после 
рекордных мартовских выплат. 
В марте они достигли рекорд-
ных 460 млрд руб. из-за резко-
го ослабления рубля и высоких 
цен на нефть. В апреле выплаты 
на тонну бензина и дизтоплива 
рухнут на 37% и 40% соответст-
венно. Общий объем компенса-
ций пока невозможно коррект-
но подсчитать, поскольку Минэ-
нерго прекратило публикацию 
статистики по объему добычи 
и переработки нефти.

Демпфирующие выплаты НПЗ за 
поставки бензина на внутренний 
рынок в апреле могут рухнуть отно-
сительно марта на 37% — до 37,3 тыс. 
руб. за тонну, если до конца меся-
ца сохранятся текущий курс рубля 
и цены на нефтепродукты в Севе-
ро-Западной Европе, подсчитал «Пе-
тромаркет». По дизтопливу выплаты 
могут снизиться на 40,5%, до 37,9 тыс. 
руб. за тонну. Демпфер по керосину, 
который выплачивается авиаком-
паниям в качестве компенсации ро-
ста цены на этот вид топлива, в апре-
ле упадет на 40,5%, до 33,6 тыс. руб. 
за тонну. Существенное снижение 
выплат объясняется прежде всего 
укреплением рубля, что привело 
к снижению выраженных в рублях 
экспортных цен. В марте на фоне рез-
кого роста цен на нефть и ослабле-
ния рубля после начала «специаль-
ной военной операции» на Украине 
выплаты нефтяникам составили ре-
кордные 460 млрд руб.— это около 
70% выплат за весь 2021 год.

Демпфер — это механизм сдер-
живания цен топлива на внутрен-
нем рынке при резких колебаниях 
цен на нефть. Его суть заключается 
в том, что бюджет доплачивает неф-
тяникам, если экспортная цена на 

топливо превышает индикативную 
(фиксированную) цену внутреннего 
рынка; в обратном случае уже компа-
нии доплачивают в бюджет.

Пока неизвестно, сколько соста-
вит демпфер за апрель, поскольку 
это зависит от объема производст-
ва нефтепродуктов, который Минэ-
нерго прекратило публично рас-
крывать. Если предположить, что 
выпуск нефтепродуктов в апреле 
сократился на 6% к марту (см. „Ъ“ от 
19 апреля), то объем демпфера мог 
упасть относительно марта на 43%, 
до 260 млрд руб.

Правительство с конца прошло-
го года обсуждало повышение дем-
пфера, однако после начала бое-
вых действий на Украине ситуация 
резко изменилась. Российские НПЗ 
столкнулись с отказами трейдеров 
закупать нефтепродукты из РФ, в ре-
зультате нефтяники сейчас снижа-
ют нефтепереработку. Из-за проблем 
с экспортом на внутреннем рынке 
сложился профицит нефтепродук-
тов, что привело к падению цен на 
топливо в марте—апреле. По оцен-

кам «Петромаркета», за 24 дня апре-
ля среднесуточный экспорт бензина 
составил 10,6 тыс. тонн в сутки, что 
более чем на 20% ниже мартовского 
показателя. В итоге Минфин решил 
пока не корректировать демпфер. 
«На пару месяцев отложим. При про-
фицитном рынке дополнительно 
платить по демпферу особого смы-
сла нет»,— говорил в середине апре-
ля замглавы Минфина Алексей Саза-
нов «Интерфаксу».

За 22 дня апреля средние отпуск-
ные цены российских НПЗ на АИ-92 
и АИ-95 опустились на 10,3% и 8,5% 
относительно конца марта, отмеча-
ет «Петромаркет». По мнению анали-
тиков, рост предложения по бензину 
«в условиях текущего геополитиче-
ского кризиса не сопровождается 
адекватным ростом спроса на про-
дукт», на нефтебазах растут запасы 
топлива. Кроме того, в компании 
замечают, что владельцы автомо-
билей сокращают их эксплуатацию 
по сравнению с тем, что могло счи-
таться нормой в докризисные вре-
мена, в связи с падением реальных 
доходов или растущими рисками 
их снижения в будущем. На потреб-
ность в автобензине негативно вли-
яют эмиграция, потеря работы, вы-
нужденные «отпуска» или переход 
на удаленную работу значительно-
го числа россиян в связи с прекра-
щением деятельности многих зару-
бежных компаний в России после 
начала военной операции на Укра-
ине. По мнению экспертов «Петро-
маркета», уровень эксплуатации 
личного транспорта снижается из-за 
опасений его владельцев, что при 
проведении техобслуживания или 
ремонта автомобилей они столкнут-
ся с трудностями, обусловленными 
решением многих автомобильных 
брендов приостановить свою дея-
тельность в России.

Дмитрий Козлов

Демпфер уже не тот
Выплаты нефтекомпаниям в апреле упадут почти вдвое

Под санкции Варшавы за «тес-
ную связь с правительством России 
и президентом Владимиром Пути-
ным» попали Олег Дерипаска, Миха-
ил Фридман, Игорь Сечин, Алексей 
Мордашов, Вячеслав Кантор, Виктор 
Вексельберг, Михаил Гуцериев и его 
брат Саит-Салам, а также Андрей 
Мельниченко и его супруга Алексан-
дра. Предполагается заморозка всех 
их средств и активов на территории 
Польши, а также запрет на предо-
ставление любых финансовых или 
экономических ресурсов, они также 
должны быть отстранены от участия 
в конкурсах и госзакупках.

В списке компаний — российские 
поставщики газа «Газпром», НОВАТ-
ЭК и его местная структура Novatek 
Green Energy Sp. z o.o. «Газпром» вла-
деет миноритарным пакетом акций 
(48,82%) компании EuRoPol Gaz (еще 
51,18% у польской PGNiG), владею-
щей польским участком газопрово-
да Ямал—Европа, по которому рос-
сийский газ поступает транзитом 
из Белоруссии в Германию. Санк-
ции подразумевают заморозку прав 
на акции и другие ценные бумаги, 
а также заморозку по выплате диви-
дендов. Это существенно, посколь-
ку накопленная прибыль EuRoPol 
Gaz за предыдущие годы составля-
ет 1,74 млрд злотых (около $430 млн).

Novatek Green Energy владеет 
регазификационными станциями 
в Польше и сетью СПГ-АЗС в Поль-
ше и Германии. В 2021 году через 
Novatek Green Energy НОВАТЭК ре-
ализовал весь экспортный объ-
ем сжиженного углеводородного 
газа — 567 тыс. тонн. На конец 2021 
года в Европе работало 16 СПГ-запра-
вок НОВАТЭКа (12 — в Германии, 
4 — в Польше) и 48 регазификацион-
ных установок (1 — в Германии, 47 — 
в Польше).

В списке также оказались трей-
деры российского угля Barter Coal, 
SUEK Polska (структуры СУЭК) и KTK 
Polska (структуры Кузбасской то-
пливной компании). Польша первой 
из европейских стран ввела эмбарго 
на российский уголь, на нее прихо-
дилось около 3% экспорта угля из РФ 
(7 млн тонн в год).

Под санкции Польши попал и Ка-
мАЗ, в отношении которого уже дей-
ствуют санкции ЕС. В компании 
не стали это комментировать, ска-
зав лишь, что работают в нормаль-
ном режиме. У компании есть дилер 
в Польше — литовская Autobagi, на 
сайте которой говорится, что она са-
мостоятельно осуществляет сборку 
автомобилей КамАЗ. Литовский пор-
тал lrytas.lt сообщал, что Autobagi пе-
репрофилируется на сборку тракто-
ров «Беларус» с 15 мая из-за санкций 
в отношении КамАЗа.

Наконец, санкции коснулись 
российских химических компа-
ний, которые после газовых имеют 
наибольшее присутствие на рын-
ке Польши. «Акрону» принадлежит 
20% крупного польского производи-
теля удобрений Grupa Azoty. В по-
следние годы неоднократно появ-
лялись слухи о намерении «Акрона» 
продать этот пакет, он оценивался 
в $410 млн. Под санкции попали ди-
стрибутор «Фосагро» PhosAgro Pol-
ska Sp. z о.о. (в нем «Фосагро» еще 
месяц назад снизило долю до 5%, пе-
редав остальной пакет менеджмен-
ту) и дистрибутор «Еврохима» Euro-
Chem Polska Sp. z o.o. Ни в одной из 
компаний не стали комментировать 
ситуацию, но источники „Ъ“ уверя-
ют, что потеря этих активов не ста-
нет для них критичной.

Косметика и спорт  
не избежали санкций
В санкционный список Варшавы 
вошли и российские компании 
из сферы торговли — Wildberries 
и его основательница Татьяна Ба-
кальчук из-за обвинений ее ком-
пании в «продаже российской во-
енной формы и антиукраинской 
литературы», структуры парфю-
мерно-косметической компании 
Faberlic депутата Госдумы Алексея 
Нечаева — Faberlic Baltija SIA и Fa-
berlic Europe, а также принадлежа-
щая ГК «Спортмастер» польская сеть 
Go Sport.

В Wildberries от комментариев 
отказались. В «Спортмастере» и Fa-
berlic комментарии не предостави-
ли. Источник „Ъ“, близкий к Wild-
berries, говорит, что компания давно 
не работает через польское юрлицо, 
продажи в Польше были приоста-
новлены из-за проблем с логистикой 
еще в феврале.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
Wildberries работала в Европе, в том 
числе и в Польше, по модели «сайт 
плюс партнерская доставка», и так 
как у маркетплейса в стране не было 
собственных пунктов вывоза за-
казов и складов, то затраты на за-
пуск были минимальны. В структу-
ре экспортных продаж Wildberries 
в 2021 году превалируют Белорус-
сия, Казахстан, Армения. В то же 
время господин Бурмистров счита-
ет, что Wildberries будет вынужде-
на ограничить свое присутствие во 
всех европейских странах, включая 
Германию и Францию. По оценкам 
эксперта, затраты в экспансию на 
рынки ЕС могли составить несколь-
ко десятков миллионов евро, значи-
тельную часть этих инвестиций ком-
пания успела вернуть.

У «Спортмастера» в Польше под 
брендом Go Sport работает не ме-
нее 33 магазинов, которые прио-
бретены в 2019 году у польской Go 
Sport Group примерно за €40 млн. 
У Faberlic, по собственным данным, 
офисы открыты в 20 странах. У ком-
пании, по словам источника „Ъ“ 
в отрасли, в Польше есть фабрики, 
которые производят товары для рос-
сийского рынка. «Если не удастся 
перенести производственные мощ-
ности, это будет удар для бизнеса»,— 
полагает Михаил Бурмистров.

Польша обойдется  
без российского ПО
В санкционном списке Варша-
вы также оказались российские 
IT-компании и предпринимате-
ли. В частности, в списке есть осно-
ватель «Лаборатории Касперского» 
Евгений Касперский, основатель 
компании—разработчика корпо-
ративного программного обеспече-
ния 1C Борис Нуралиев, а также рос-
сийские и польские структуры их 
предприятий: АО «Лаборатория Кас-
перского», Kaspersky Lab Polska (вар-
шавское подразделение компании, 
является авторизованным дистри-
бутором решений), Kaspersky Store 
Sp. z o. o. (подразделение в Ченсто-
хове, занимается разработкой ПО), 
«1С-Польша» (варшавское подразде-
ление компании 1С).

Деятельность «Лаборатории Кас-
перского» МВД Польши связывает 
со спецслужбами России. Авторы 
документа считают, что ограниче-
ние спроса на продукцию «Лабора-
тории Касперского» в Польше при-
ведет к сокращению выручки 
компании и тем самым снизит дохо-
ды бюджета РФ, из которого финан-
сируется спецоперация на Украине. 

Аналогичным образом объясняют-
ся и санкции против 1С. В 1С и «Ла-
боратории Касперского» на запрос 
„Ъ“ не ответили.

По словам зампреда комиссии 
по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского от-
деления Ассоциации юристов Рос-
сии Бориса Едидина, эти санкции  
напрямую закрывают для компаний 
польский рынок, «к тому же контр-
агенты из Польши могут отказать-
ся от сотрудничества с компаниями, 
которые используют ПО подсанк-
ционных организаций». Впрочем, 
юрист добавляет, что деятельность 
российских компаний на европей-
ском рынке осложнена и без вве-
дения страновых санкций, так как 
«блокировки счетов и ограничения 
при проведении расчетов могут 
происходить и без официально при-
нятых госорганами решений».

У «Лаборатории Касперского» 
в Европе всегда было традиционно 
сильное подразделение в Германии, 
говорит собеседник „Ъ“ на рынке 
информационных систем. «В Поль-
ше действительно есть офис продаж 
и поддержка, но доходы там были не-
большие, буквально 5% от общего до-
хода, не больше $10–20 млн»,— счи-
тает он.

Топ-менеджер крупной россий-
ской IT-компании полагает, что поль-
ский рынок для 1С и «Лаборатории 
Касперского» «не самая большая по-
теря», но при этом он считает сце-
нарий, при котором европейские 
страны вводят санкции против от-
дельных российских IT-компаний, 
настораживающим. «Я думаю, они 
постепенно будут вводить запрет на 
использование любых программ-
ных продуктов российского проис-
хождения. Сейчас российские ком-
пании оказались перед выбором: 
либо выходить из реестра россий-
ского ПО и продолжать работать на 
международном рынке, либо отка-
зываться от международных направ-
лений и ориентироваться на госза-
каз»,— говорит он.

Руководитель юридической пра-
ктики CM Grace Consulting Екате-
рина Орлова отмечает, что для кон-
фискации российских активов 
Польше потребуется изменение 
конституции. Ограничивать пра-
во собственности возможно только 
при стихийном бедствии для обес-
печения безопасности граждан. 
В соответствии со ст. 21 конститу-
ции Польши, лишение права соб-
ственности на частное имущество 
возможно, только если осуществля-
ется в публичных целях и за спра-
ведливое возмещение.

«Очевидно, что именно эти статьи 
подвергнутся существенным изме-
нениям для цели конфискации ак-
тивов российских лиц. Однако необ-
ходимо понимать, что такие правки 
непременно приведут к ущемлению 
прав польских граждан, создавая 
возможность аналогичным образом 
конфисковать и их имущество»,— 
считает госпожа Орлова. Она добав-
ляет, что даже при принятии подоб-
ного закона у российских компаний 
и граждан остается право на обжа-
лование действий польских вла-
стей. «Мы понимаем, что в текущей 
реальности такое обжалование бес-
перспективно, однако срок на обжа-
лование весьма большой, и возмож-
но воспользоваться этим правом 
и позднее»,— считает юрист.

Татьяна Дятел,  
Евгений Зайнуллин,  
Ольга Мордюшенко,  
Никита Щуренков,  
Никита Королев

Польша уточнила Европу
с1

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов считает, что решить проблему за 
счет увеличения посевных площа-
дей за пределами Краснодарского 
края будет сложно. Для выращива-
ния риса необходима инфраструк-
тура, в том числе специально обра-
ботанные участки полей и вода, без 
которых посев невозможен, пояс-
няет он.

«Если рисовые места подготовле-
ны, то аграрии будут выращивать 
рис. Если их нет, директивно нара-
стить урожай не удастся, даже если 
будет предоставлена дополнитель-
ная погектарная поддержка»,— го-
ворит источник „Ъ“ среди произво-
дителей.

Дефицита риса на рынке из-за 
проблем с российским урожаем 
ожидать не стоит, считает Андрей 

Сизов. По его словам, Россия им-
портирует около 200 тыс. тонн риса 
в год в виде крупы и при нехватке 
собственного урожая его могут за-
менить иностранные поставки. Ис-
полнительный директор ассоци-
ации «Руспродсоюз», куда входят 
в том числе крупные производите-
ли круп, Дмитрий Востриков ука-
зывает, что в мире ежегодно про-
изводится более 50 млн тонн риса, 
поэтому закупить на внешних рын-
ках дополнительные объемы будет 
можно. 

Но источник „Ъ“ среди произво-
дителей риса отмечает, что импорт-
ная продукция стоит дороже, а цены 
на рис в России уже растут. По име-
ющимся у „Ъ“ данным участников 
рынка, к 15 апреля средние рознич-
ные цены на шлифованный рис вы-
росли на 11,7%, до 108 руб. за 1 кг, год 
к году. В оптовом звене рис подоро-

жал на 10,7% — до 51,8 руб. за 1 кг. 
Дмитрий Востриков отмечает, что 
увеличение доли импортного риса 
на российском рынке может усилить 
зависимость стоимости продукта от 
курсов валют. Но в категории круп 
достаточно разнообразный ассорти-
мент, так что потребитель сможет пе-
рейти на другую продукцию, гово-
рит эксперт.

В целесообразности увеличения 
внутреннего производства риса, ко-
торое потребует значительных вло-
жений в инфраструктуру, эксперты 
сомневаются. Как отмечает господин 
Сизов, средний российский урожай 
риса в год покрывает внутренние 
потребности, а экспортные перспек-
тивы достаточно туманные. Конку-
рировать с Азией, где в тропиках со-
бирают два-три урожая риса в год, 
полагает он, сложно.

Алексей Полухин

Урожай не рисуется
с1

При профицитном рынке 
дополнительно платить 

по демпферу особого смысла 
нет. Если предложение 

больше спроса, то рынок 
сам балансирует себя

— Алексей Сазанов, 
замглавы Минфина РФ,  

13 апреля 

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Российские фармпроизводи-
тели лекарств, опасаясь слож-
ностей с поставками из ЕС пер-
вичного упаковочного мате-
риала, включая шприц- ручки 
и картриджи для инсулина 
и флаконы, ищут альтернативу 
в Китае и России. Но заменить 
оперативно европейскую про-
дукцию будет сложно — на на-
ладку оборудования под новые 
материалы и регистрационные 
процедуры потребуется время.

Фармпроизводители ищут заме-
ну поставщикам первичной упаков-
ки из Европы и США, сообщили „Ъ“ 
несколько участников рынка. Речь 
идет о шприц-ручках, картриджах 
для инсулина, преднаполненных 
шприцах, флаконах, полиэтилено-
вых тубах. Так, «Герофарм», по сло-
вам директора по управлению це-
пями поставок компании Евгении 
Каика, шприц-ручки для инсулина 
закупает у швейцарской Ypsomed, 
но в мае начнет тестировать продук-
цию, выпускаемую другими произ-
водителями.

Кроме того, «Герофарм» проводит 
патентную экспертизу шприц-руч-
ки собственной разработки. Компа-
ния также ищет замену картриджей 
немецкой Schott и других материа-
лов в РФ, Белоруссии, Индии, Китае, 
отмечает госпожа Каика.

По словам владельца «Фарма-
синтеза» Викрама Пунии, компа-
ния почти договорилась с новым по-
ставщиком шприц-ручек из Китая 
в дополнение к продукции Ypsomed. 
Из КНР также планируется завозить 
преднаполненные шприцы для ан-
титромботического препарата дал-
тепарин натрия, которые сейчас за-
купаются в Италии, добавляет он.

«Нанолек» заказывает шприцы 
и их элементы, флаконы, колпачки, 

фольгу, пленку и другую первичную 
упаковку в Германии, Франции, Ве-
ликобритании, Швеции, Румынии, 
Индии. «Мы и ранее, а тем более сей-
час ищем альтернативные решения, 
в том числе в Китае и России»,— го-
ворит заместитель гендиректора 
компании Денис Дугин. «Промо-
мед» планирует заменить пока толь-

ко микроклизмы (полиэтиленовые 
тубы) на российскую продукцию, 
сообщили „Ъ“ в компании.

Хотя производители первичной 
упаковки из ЕС и США не заявляли 
о прекращении поставок в РФ, но 
ряд российских фармпроизводите-
лей столкнулись с проблемами вво-
за продукции из Европы. У «Фар-
масинтеза» ближайшая поставка 
шприц-ручек из Швейцарии ожи-
дается в мае—июне. Но их объем 
будет лимитированным из-за про-
блем с логистикой, поясняет Ви-
крам Пуния.

На импорт приходится подавля-
ющее большинство используемых 
в производстве лекарств компо-

нентов, констатирует гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. По дан-
ным «Герофарма», валютная состав-
ляющая в себестоимости выпуска 
лекарств значительна — 45–50% 
при производстве картриджей для 
инсулина и 69–75% для шприц-ру-
чек. «Полимеры, фольга не относят-
ся к социально значимым товарам 
и, соответственно, в любой момент 
могут оказаться под европейскими 
санкциями»,— поясняет господин 
Шуляк. Поэтому сейчас производи-
тели активно ищут других постав-
щиков в РФ.

По словам Дениса Дугина из «На-
нолека», есть хорошие российские 
варианты флаконов для лекарств, 
но приемлемых альтернатив евро-
пейским шприц-ручкам для инсу-
лина практически нет. Найти за-
мену всем компонентам внутри 
страны нереально, закупки можно 
переориентировать на КНР и Ин-
дию, соглашается Сергей Шуляк. 
В «Биокаде» говорят, что подбира-
ют аналоги европейским матери-
алам на азиатских рынках, но пол-
ностью заменить объемы пока не 
удалось. Впрочем, поставки из Ки-
тая тоже сейчас значительно ослож-
нены. Из-за очередной вспышки 
COVID-19 в стране возникли транс-
портные проблемы даже с поставка-
ми шприц-ручек Ypsomed с завода 
в КНР, отмечает Евгения Каика.

Даже если фармпроизводители 
смогут оперативно найти новых 
поставщиков, то потребуется неко-
торое время на отладку оборудова-
ния, указывает Сергей Шуляк. Кро-
ме того, по словам Викрама Пунии, 
для замены упаковочного материа-
ла зачастую необходимо внести из-
менения в регудостоверения ле-
карств, а этот процесс небыстрый.

Полина Гриценко

Инсулину  
запасают упаковку
Фармпроизводители на всякий случай  
ищут альтернативу импорту из Европы

Возглавлявшая ранее «Нацио-
нальную Медиа Группу» (НМГ) 
Ольга Паскина запускает прило-
жение Nuself, в котором одежду, 
аксессуары и косметику, в том 
числе российских дизайнеров, 
будут продвигать инфлюенсеры. 
Создатели рассчитывают на во-
стребованность проекта на фоне 
ухода Farfetch и других ритейле-
ров, а также блокировок в Рос-
сии ряда соцсетей. Но сервису 
будет непросто привлечь аудито-
рию, которая привыкла к опре-
деленному формату взаимодей-
ствия с блогерами, считают экс-
перты. Да и рынок нельзя на-
звать свободным: крупные рос-
сийские маркетплейсы уже де-
лают ставку на  локальные брен-
ды и инвестируют в продвиже-
ние товаров  через контент.

Ольга Паскина рассказала „Ъ“, 
что она и фонд DV Capital, основан-
ный вместе с бывшим гендиректо-
ром «НМГ Студии» Алексеем Янчи-
шиным, запускают онлайн-магазин 
с медиаконтентом Nuself. В нем бу-
дут представлены товары из кате-
горий моды, красоты и здоровья. 
Базовым каналом для магазина ста-
нет мобильное приложение, кото-
рое в ближайшее время появится 
для операционных систем iOS и An-
droid, в середине мая будет запущена 
web-версия. Инвестиции в проект не 
раскрываются. Рынок онлайн-тор-
говли в релевантном для Nuself сег-
менте Ольга Паскина оценивает 
в 1 трлн руб. в 2022 году.

• Основным юрлицом магазина 
 будет ООО «Новые дизайн техноло-
гии»: по данным Kartoteka.ru, оно за-

регистрировано 6 октября 2021 го-
да, принадлежит кипрской «Новети 
Лимитед».
Платформа не будет конкури-

ровать с Wildberries, Ozon, Lamo-
da и рассчитана на аудиторию, ко-
торая раньше предпочитала делать 
покупки на мультибрендовых меж-
дународных платформах Farfetch, 
Matches fashion, Net-a-Porte, пояс-
нила госпожа Паскина: «Проект за-
думывался в других условиях, но, 
учитывая уход с рынка большого чи-
сла международных производите-
лей и ритейлеров, а также закрытие 
глянцевых изданий и блокировку In-
stagram и Facebook (признаны в РФ 
экстремистскими и запрещены), он 
становится еще более актуальным». 
На первом этапе на платформе бу-
дет представлено более 300 брендов, 
40% из которых — российские. В пер-
спективе планируется увеличить эту 
долю и масштабировать закупки то-
варов локальных брендов.

По словам госпожи Паскиной, 
на платформе будут также реализо-
ваны полноценные медиа о «лайф-
стайле с интеграцией современных 
текстовых, фото- и видеоформатов, 
включая обзоры, подборки, реко-
мендации, интервью экспертов, ди-
зайнеров и инфлюенсеров».

Если команда все сделала эф-
фективно, сложно подобрать более 
удачный момент для запуска проек-
та, считает партнер аналитическо-
го агентства Data Insight Федор Ви-
рин: «Рынок онлайн-продаж одежды 
растет двузначными темпами, на 
нем много места в среднем сегмен-
те, в том числе с учетом ухода части 
продавцов».

В то же время стратегия Nuself да-
леко не уникальна. Крупные мар-
кетплейсы уже активно используют 
контент в продажах. Так, в частно-
сти, продажи через партнерскую 
программу для блогеров прино-
сят AliExpress 6% оборота в России 
(см. „Ъ“ от 2 ноября 2021 года). Так-
же участники рынка развивают 
контент внутри приложений, отме-
чает директор по социальной ком-
мерции Ozon Евгений Ширинкин, 
с 2020 года есть живые трансляции. 
В апреле ритейлер объявил о запу-
ске ленты с контентом и заявил, 
что вложит в поддержку его авторов 
1 млрд руб. Wildberries также разви-
вает бренд-медиа, отметили в ком-
пании. 

Гендиректор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс до-
бавляет, что большие маркетплей-
сы вкладываются и в привлечение 
отечественных брендов: Wildber-
ries запустил раздел «Сделано в Рос-
сии», а Lamoda — «Шоурум» того же 
профиля.

Поэтому директор по развитию 
бизнеса Mindbox Капитон Смир-
нов не слишком оптимистично смо-
трит на перспективы Nuself: «Слож-
ность для проекта будет заключаться 
в том, как привлечь аудиторию Insta-
gram, на который приходилась зна-
чительная доля рекламных интег-
раций в сегменте моды и красоты». 
Эта аудитория, поясняет эксперт, 
привыкла к определенному форма-
ту — блогер-миллионник рассказы-
вает о продукте, предлагает промо-
код и приглашает на сайт.

Валерия Лебедева,  
Никита Щуренков

Блогеров зовут на вещевой рынок
Ольга Паскина будет продвигать онлайн-ритейлера 
в сегменте моды и красоты

Специалисты по кибербезо-
пасности зафиксировали 
 перехват трафика крупнейших 
российских провайдеров ин-
тернета украинским операто-
ром Lurenet. Он перенаправ-
лял трафик, проанонсировав 
неверные маршруты до ряда 
интернет-ресурсов. Из-за ата-
ки сервисы, базирующиеся на 
этих сетях, были недоступны 
из разных стран в течение деся-
ти часов. Угроза подобных атак 
будет сохраняться, пока опера-
торы не подключат дополни-
тельную защиту к своим сетям, 
даже в ущерб их производи-
тельности, считают эксперты.

Украинский интернет-провайдер 
Lurenet, работающий в Луганской 
области, в начале марта организо-
вал массовый перехват трафика 
сетей России, рассказали „Ъ“ ана-
литики компании, специализирую-
щейся на кибербезопасности, Qra-
tor Labs. Инцидент, по их данным, 
затронул 146 автономных систем 
по всему миру и длился более де-
сяти часов. Lurenet перетягивал на 
себя трафик сетей, принадлежащих 
в том числе «Ростелекому», «МегаФо-
ну», «Вымпелкому», МТС и «ТрансТе-
лекому» (ТТК).

В результате пользователи из 
разных стран не могли получить 
доступ к ресурсам, базирующим-
ся на атакованных сетях. В их чи-
сле портал metro.ru, «Стратегия Рос-
сийской Федерации», а также сайт 
Министерства науки и высшего об-
разования. Перехват трафика был 
особенно заметен для пользовате-
лей из России, Гонконга, Индоне-
зии, США, говорят в Qrator Labs.

Lurenet осуществил BGP- перехват 
(Border Gateway Protocol, протокол 
граничного шлюза), то есть проа-
нонсировал по всей сети неверные 
данные о маршрутизации до ряда 
интернет-ресурсов, объясняет осно-
ватель и гендиректор Qrator Labs 
Александр Лямин. Это значит, что 
трафик операторов перетягивается 
на сторонние сервисы. «В результа-
те подобных анонсов вся сеть может 

стать недоступна. Фактически это по-
пытка частичного отключения ин-
тернета»,— говорит он.

Похожий инцидент произошел 
с сетями «Ростелекома» в 2017 году: 
оператор по ошибке перенаправлял 
трафик сайтов ряда финансовых 
организаций, включая Visa, Mas-
terCard и Альфа-банк, в свою авто-
номную систему. Ресурсы были не-
доступны абонентам «Ростелекома» 
и других операторов, которые при-
няли эти BGP-анонсы от него (см. 
„Ъ“ от 28 апреля 2017 года). Этот ме-

ханизм может применяться и для 
блокировки ресурсов. Так, в 2010 
году Pakistan Telecom, получив от 
властей указание заблокировать 
YouTube, добавил необходимый 
маршрут и начал анонсировать его 
другим провайдерам, в результате 
чего трафик большинства абонен-
тов по всему миру стал перенаправ-
ляться в Пакистан и YouTube ока-
зался для них недоступен.

В МТС „Ъ“ заверили, что инфра-
структура оператора в марте работа-
ла в штатном режиме. На сеть «Ме-
гаФона», по словам представителей 
компании, также «не было оказано 
существенного влияния». «Ростеле-
ком», «Вымпелком» и ТТК отказа-
лись от комментариев. В провай-
дере Lurenet не ответили на запрос 
„Ъ“. Гендиректор компании Евге-
ний Образков 26 апреля на своей 
странице в Facebook (материнская 
Meta признана экстремистcкой 
в России) написал: «Упал послед-

ний канал Лисичанск—Славянск. 
Интернета нет».

После начала военной операции 
на Украине только с 24 по 28 фев-
раля количество хакерских атак на 
российские государственные и ком-
мерческие компании увеличилось 
в 4,5 раза и продолжало расти. Были 
также взломаны ведомственные ин-
формационные системы, у Мин-
культа утекла база электронной по-
чты, а у Росавиации был похищен 
практически весь электронный до-
кументооборот (см. „Ъ“ от 28 марта).

Проблема в том, что в России 
только 18,1% автономных систем 
полностью используют механизмы 
защиты от BGP-перехвата на основе 
криптографии, отмечают в Qrator 
Labs: «Если оставить это направле-
ние атак открытым, оно может ока-
заться очень эффективным, а зна-
чит, будет использоваться любыми 
злоумышленниками». Но если по-
всеместно использовать крипто-
протоколы, могут начаться пробле-
мы в работе мобильных устройств, 
большая часть которых их не под-
держивает, предупреждает руково-
дитель блока анализа защищенно-
сти Infosecurity a Softline Company 
Андрей Найденов.

Перехват трафика — в целом рас-
пространенная проблема в мире, 
опасная и тем, что с ее помощью 
можно увести данные, перемеща-
ющиеся по сетям, объясняет кон-
сультант по интернет-безопасности 
Алексей Лукацкий: «Таким обра-
зом, например, несколько лет назад 
были похищены ключи от кошель-
ков криптобиржи MyEtherWallet.
com». Чтобы решить проблему, го-
ворит эксперт, операторам доста-
точно ограничить доступ к своим 
сетям нелегитимным провайде-
рам и дополнительно включить ау-
тентификацию на магистральном 
оборудовании, но это снизит про-
изводительность сетей, на что опе-
раторы вряд ли пойдут: «Поэтому 
угроза перехвата трафика и сниже-
ния доступности будет существо-
вать еще долго».

Татьяна Исакова

Трафик идет на перехват
Украинский провайдер изменил маршруты сетей 
российских операторов

Двадцать покупателей техни-
ки Apple требуют от компании 
компенсации морального вре-
да в размере 10 тыс. руб. на каж-
дого, а также «соразмерного 
уменьшения стоимости» това-
ров из-за того, что на них боль-
ше не работает ApplePay. Мне-
ния юристов относительно 
успеха иска разделились. Одни 
подчеркивают, что Apple никог-
да не давала гарантий повсе-
местной работы платежной си-
стемы, другие — что она высту-
пает частью товара и его стои-
мости, а суды сейчас склонны 
принимать решения против 
 покинувших РФ поставщиков. 
Исход дела, а также поданного 
ранее коллективного иска к Net-
flix определит дальнейшую су-
дебную практику относительно 
уходящих компаний.

В DestraLegal.ru рассказали „Ъ“, 
что в Пресненский районный суд 
Москвы 26 апреля подан коллектив-
ный иск к ООО «Эппл Рус» от поку-
пателей техники Apple (iPhone, Ap-
ple Watch, Mac), интересы которых 
представляет юридическая ком-
пания. Всего в иске (его копия есть 
у „Ъ“) участвуют 20 покупателей. 
В базе суда иск пока не зарегистри-
рован, но истцы предоставили доку-
менты, подтверждающие его отправ-
ку. В Apple не ответили на запрос „Ъ“.

Претензии связаны с прекраще-
нием работы в России системы бес-
контактных платежей ApplePay. Ист-
цы покупали устройства с исправно 
работающим сервисом, но были не-
правомерно лишены возможности 
использовать программное обеспе-
чение, объясняют в DestraLegal.ru: 
«Отключение функции бесконтакт-
ной оплаты является недостатком 

в силу закона о защите прав потреби-
телей». Истцы требуют компенсацию 
морального вреда в размере 10 тыс. 
руб. для каждого, а также «соразмер-
ного уменьшения стоимости» това-
ров. Ее определит суд по результатам 
экспертизы, уточняют юристы.

Сервисы ApplePay и GooglePay 
стали недоступны для российских 
карт Visa и Mastercard в начале мар-
та, а 24 марта ApplePay начала огра-
ничивать оплату картами платежной 
системы «Мир» в России и удалять из 
приложения добавленные карты 
(см. „Ъ“ от 24 марта). Нарушение ра-
боты ApplePay связано с уходом из 
России Visa и Mastercard на фоне во-
енной операции на Украине, отмеча-
ет гендиректор Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян. По 
его мнению, «странно подавать иск 
к компании из-за их решения». Впро-
чем, позиция по картам «Мир» при-
надлежит уже самой Apple.

Поскольку технически ApplePay 
для российских владельцев гажде-
тов Apple доступна, шансы на удов-
летворение иска «исключитель-
но низкие», считает управляющий 
партнер Enterprise Legal Solutions 
Юрий Федюкин: «Apple в целом не 
гарантирует возможность исполь-
зования ApplePay во всем мире, на-
пример, в Индии, большинстве 
стран Юго-Восточной Азии, Ближне-
го Востока, Африки сервис недосту-
пен, хотя техника бренда там прода-
ется официально». Суду предстоит 
оценить обоснованность иска с уче-
том того, что требование об умень-
шении стоимости товара не может 
быть предъявлено к его изготовите-
лю или импортеру, если он не вы-
ступает продавцом, который и уста-
навливает конечную цену, отмечает 
юрист Vegas Lex Артем Данцев.

Однако руководитель департа-
мента контроля качества «Амулекс» 
Нурида Ибрагимова, напротив, по-
лагает, что вероятность удовлетво-
рения исковых требований велика: 
по ее мнению, здесь имеет место на-
рушение изготовителем обязаннос-
ти обеспечить возможность исполь-
зования товара в течение его срока 
службы, предусмотренной законом 
о защите прав потребителей. Глава 
практики разрешения споров Savi-
na Legal Артем Баринов согласен, что 
вероятность выигрыша высокая, по-
скольку суды «ориентированы на 
удовлетворение общественного за-
проса на реванш» за уход иностран-
ных компаний: «Суды будут мень-
ше обременять себя вопросами 
права и больше судить в парадигме 
„свой-чужой“».

Технически взыскать компенса-
цию с ООО «Эппл Рус» можно, несмо-
тря на то что Apple заявила о при-
остановке работы в РФ, говорит 
Юрий Федюкин: «Юрлицо не ликви-
дировано, оно имеет счета, имуще-
ство, платит налоги. Но даже в слу-
чае ликвидации можно было бы 
привлечь к ответственности его уч-
редителей, где бы они зарегистри-
рованы ни были».

Российские пользователи уже по-
дали коллективный иск к Netflix, 
из-за ухода компании с рынка они 
требуют 60 млн руб. на 20 истцов 
(см. „Ъ“ от 13 апреля). Решения по 
таким делам будут определять даль-
нейшую судебную практику и объем 
обращений, говорит Нурида Ибра-
гимова: «Можно предположить, что 
судебных разбирательств не избе-
жать зарубежным производителям 
автомобилей, бытовой техники».

Валерия Лебедева,  
Юрий Литвиненко

За ApplePay просят заплатить
Покупатели iPhone, Apple Watch, Mac  
требуют компенсаций за неработающее приложение

Логистика 
вся перестроится.  

Нам нужно для этого три, 
максимум шесть месяцев

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга РФ,  

в марте 2022 года

Ц И Т А Т А

81 процент
интернет-трафика 
в России по итогам  
2021 года приходился 
на мобильные  
устройства,  
по данным сервиса 
SlickJump
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ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Непылко влюбленные
«Укрощение строптивой» в Театре Моссовета

В Театре имени Моссовета выш-
ла премьера «Укрощения строп-
тивой» в постановке Андрея Кон-
чаловского. Режиссер увидел в 
шекспировской комедии прежде 
всего нагромождение фарсовых 
ситуаций и театральной условно-
сти. Но для фарса его героям по-
ка что не хватает темперамента, 
считает Ольга Федянина.

айт Театра Моссовета ин-
формирует интересующихся о том, 
что после чеховской трилогии ре-
жиссер Андрей Кончаловский пла-
нирует шекспировскую: комедия 
(«Укрощение строптивой»), трагедия 
(«Макбет»), феерия («Буря»). Театраль-
ное производство — дело долгосроч-
ное, и, возможно, в нынешних обсто-
ятельствах режиссер и театр не стали 
бы начинать именно с комедии. Но 
не каждую премьеру можно с легко-
стью отменить или перенести. Кро-
ме того, всегда можно сослаться на 
то, что именно в тяжелые времена 
зрителю особенно нужны два с по-
ловиной часа беззаботной радости.

Радость постановочная команда 
спектакля находит в открытой теа-
тральности. Справа и слева доста-
точно условную сценографию (сце-
нограф спектакля — сам Андрей 
Кончаловский) фланкируют два гри-
мерных столика — с зеркалом и лам-
почками, за ними — гардеробные 
стойки с костюмами. За столики за 
все время спектакля, кажется, никто 
так ни разу и не присядет, да и неза-
чем, все участники выходят на сце-
ну уже основательно загримиро-
ванными и костюмированными. 
Столики и вешалки здесь просто обо-
значают то, что обозначает любой за-
кулисный реквизит, вынесенный на 
подмостки: реальное место дейст-
вия — театр. Перед вами спектакль, 
представление, не судите его по за-
конам реальности или правдоподо-
бия. Прием не новый, но надежный.

Театральность, к которой в дан-
ном случае обращается Кончалов-
ский,— это театральность фарса. 
История о том, как один итальян-
ский джентльмен (в роли Петру-
чио — Алексей Розин) решает (не-
бескорыстно) взять в жены самую 
сварливую женщину города (строп-

тивая Катарина — Юлия Высоц-
кая) — и шаг за шагом «укрощает» ее 
сварливость, действительно состо-
ит из нагромождения перипетий, 

которые можно назвать фарсовы-
ми. В спектакле Андрея Кончалов-
ского события просты и наглядны. 
Хитрый жених Катарины выбивает 

себе максимальное приданое — ком-
пенсацию за плохой характер буду-
щей жены. Хорошенькая богатая на-
следница Бьянка (Ксения Комарова, 

в другом составе — Юлия Бурова) 
флиртует с симпатичным дворяни-
ном Люченцио (Ваня Пищулин) и от-
вергает нелепых перезрелых кава-

леров. Слуги незамысловато дурачат 
господ. Приезжий «турист», хлебнув 
чего-то из фляжки, не раздумывая 
соглашается выдать себя за отца Лю-
ченцио. В конце все если не счаст-
ливы, то довольны в этом мире без 
сложностей и подводных течений. 
Молодые в нем простодушны, а ста-
рики уступчивы. Самое изощрен-
ное, сложное и запутанное здесь — 
поверхность, внешняя сторона дела, 
то есть в первую очередь наряды, со-
зданные Тамарой Эшбой. Актеры, 
одетые в костюмы, стилизующие ко-
нец 20-х — начало 30-х годов прош-
лого века, время от времени выходят 
в каких-то гротескных текстильных 
сооружениях, как будто бы вынутых 

из подбора провинциального костю-
мерного цеха. В сюжете эти образы 
участвуют наравне: и псевдошане-
левские матроски, и псевдоренес-
сансные «лохмотья» — часть одной 
и той же истории. Все это разнообра-
зие дополнено плохо сидящими па-
риками, бородами и прочим анти-
кварным реквизитом.

Но под сложностью нарядов, по-
вторим, скрываются простые исто-
рии, поступки и характеры.

Неважно, намеренно или слу-
чайно, но Андрей Кончаловский 
здесь полемизирует с той «пробле-
матизацией», которую конкретно 
эта шекспировская пьеса регуляр-
но переживает в связи с новыми 
поворотами общественной дис-
куссии о месте мужчин и женщин 
в истории и обществе, о равнопра-
вии и вообще о природе «мужско-
го» и «женского». Сейчас, понятное 
дело, как никогда раньше.

В спектакле Театра Моссове-
та нет никакой связи с актуальной 
«повесткой», но нет и претензии 
на то, чтобы разобраться в вечных 
перипетиях мужского-женского. 
Петручио и Катарина просто разыг-
рывают известный сюжет. Возмож-
но, это и есть смысл заявленного 
«театра в театре».

Из всех мотивов и конфликтов 
шекспировской пьесы Кончалов-
ский и его герои выбирают чисто 
практические. Если Петручио-Рози-
на что-то и занимает, то это прида-
ное сварливой невесты. Что инте-
ресует Катарину — сказать сложно. 
Точно — новое платье из «коллек-
ции» Тамары Эшбы, и тут ее можно 
понять — блескучее, текучее ар-ну-
вошное нечто, конечно, страшно 
соблазнительно и Юлии Высоцкой 
идет чрезвычайно.

Проблема в том, что ни платье, ни 
приданое не вызывают у протагони-
стов сколько-нибудь неформально-
го пробуждения темперамента. Ни 
персонажей, ни актеров этого само-
го условного театра не связывают ни 
чувства, ни интересы.

Шекспировских героев ведет 
и держит в сюжете адреналин про-
тивоборства, азарт конфликта. Глав-
ные герои в спектакле Кончаловско-
го не азартны и просто не слишком 
интересны друг другу — возможно, 
они друг друга раздражают, но не 
злят. Юлия Высоцкая и Дмитрий Ро-
зин играют своих Петручио и Ката-
рину так, как будто они уже сто лет 
женаты. Или если историю про «те-
атр в театре» принять всерьез, то 
в спектакле Андрея Кончаловско-
го происходит не премьера, а сотый 
показ. В финале которого Катари-
на не столько подчиняется мужу, 
сколько демонстрирует, что реши-
ла обходиться без семейных драм — 
и не жертвовать красивым платьем. 
Тоже, конечно, своего рода победа 
здравого смысла.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Носики-крестоносики
Сюрреализм и экофанатизм в «Этом новом мире» Луи Гарреля

В прокате идет фильм Луи Гар-
реля «Этот новый мир» (La Croi-
sade), политически некоррект-
ная комедия на все модные темы 
сразу: от глобального потепле-
ния до ковида и педофилии. На 
взгляд Михаила Трофименкова, 
«Этот новый мир» — завещание 
великого сценариста Жан-Клода 
Каррьера (1931–2021).

тарый сюрреалист, гран-
сеньор и вечно юный хулиган од-
новременно, Каррьер гордился тем, 
что его первый, еще документаль-
ный, сценарий был посвящен поло-
вой жизни лягушек. В истории кино 
он остался прежде всего как соавтор 
Луиса Бунюэля, для которого напи-
сал сценарии шести его последних 
и лучших фильмов: от «Дневника 
горничной» (1962) до «Этого смутно-
го объекта желания» (1977).

При всем разнообразии того, что 
Каррьер сочинял — от испанских 
фильмов ужасов до экранизации 
Марселя Пруста,— его главной темой 
было, как назывался шедевр Бунюэ-
ля, «скромное обаяние буржуазии». 
Точнее говоря, буржуазии, чей усто-
явшийся быт вдруг захлестывала не-
кая общественная стихия, агентами 
которой выступало юное поколение.

В «Отрыве» (1971) Милоша Форма-
на это была стихия бунта «детей-цве-
тов»: подростки бежали из аккурат-
ных пригородов играть в любовь 
и революцию, а родители робко пы-
тались понять бунтарей, покуривая 
марихуану и раскочегаривая себя на 
сексуальный свинг. В «Милу в мае» 
(1990) Луи Маля — стихия студенче-
ских и рабочих бунтов 1968 года. Пе-
репуганным героям, собравшимся 
на юге Франции на буржуазные по-
хороны, чудилось, что в стране свер-
шилась коммунистическая револю-
ция, а из лесу вот-вот выйдут по их 
души кровожадные санкюлоты.

Век Каррьера оказался столь до-
лог, что он успел оценить сюрреа-
листическую прелесть ооновской 
истерики Греты Тунберг и пустых 
улиц Парижа, парализованно-
го карантином. Все это он вставил 
в свой сценарий. Разве что только 
речь идет в нем не о ковиде, а о за-
ражении парижского воздуха не-
кими загадочными «сверхтонкими 
частицами». Но, в принципе, сов-
ременному человеку чего бы ни бо-
яться, лишь бы бояться.

Действие немногим более чем ча-
сового фильма изначально раскручи-
вается по старому доброму принципу 
«все хорошо, прекрасная маркиза». 
Всего-то делов: как-то раз вернув-
шись домой, Абель (Луи Гаррель), бо-
гемный буржуа-журналист с бульвара 
Сен-Жермен, узнает, что его сынишка 
Жозеф (Жозеф Энжель) продал свой 
самокат. Если бы только самокат. Из 
дому исчезли винтажные наряды 
и жемчуга мамы Марианны (Лети-
ция Каста), папина коллекция часов, 
бесценные фолианты из библиотеки 
покойного дедушки и драгоценные 
вина из семейного погреба.

Логика Жозефа непрошибаема. 
Ведь и правда, что покрытые пылью 
бутылки никто не откупоривает к се-
мейному столу, старинные книги ни-
кто не читает, а коллекционные часы 
не носит. И обобраны собственными 
отпрысками не только Абель и Мари-
анна, а сотни, если не тысячи таких 
же семейных пар, как они. Зато вы-
рученные за бессмысленные сокро-
вища средства пойдут на спасение 
планеты. Конкретнее — на ороше-
ние и озеленение Сахары. Займет-
ся этим всемирный заговор детей, 
обвиняющих, вслед за святой Гре-
той, старшие поколения в полном 
безразличии к судьбам поколений 
грядущих. Оригинальное название 
фильма — «Крестовый поход» — от-
сылает к трагическому Крестовому 
походу детей 1212 года. Только тогда 
дети шли ко Гробу Господню в Иеру-
салим, а теперь — в Африку, о бедах 
которой наслышаны из СМИ.

Правда, Жозеф со товарищи идут 
несколько дальше Греты: в их планах 
геноцид половины взрослого населе-
ния Земли. Не подумайте чего плохо-
го: окончательное решение человече-
ского вопроса будет проходить сугубо 
добровольно, по жребию. И вопреки 
традиции литературных и кинема-
тографических антиутопий, к праот-
цам отправятся взрослые во цвете лет, 
а вовсе не бесполезные старики. Ста-
рики и сами скоро отмучаются, чего 
на них яд — или что там детки предпо-
лагают использовать — переводить.

Высший пилотаж буржуазно-
го конформизма, над которым всю 

жизнь потешался буржуа-нигилист 
Каррьер, это принять любую нон-
конформистскую моду, лишь бы не 
потерять лицо. Достаточно вспом-
нить фильм Нагисы Осимы «Макс, 
любовь моя» (1986), где британский 

дипломат худо-бедно, но примирял-
ся с мыслью, что в романе его краса-
вицы жены с огромным шимпанзе 
Максом нет, в конце концов, ничего 
предосудительного.

Точно так же покорно глотают 
горькую пилюлю детского месси-
анства герои Гарреля. Ну, на эвтана-
зию по жребию они, положим, еще 
не готовы, но признают, что идеи 
Жозефа и его соратников благород-

ны и заслуживают уважения. На их 
фоне единственным нормальным 
человеком в фильме кажется по-
лицейский комиссар. Застукав су-
пругов в окружении десятков детей 

в ночном Булонском лесу, он, снача-
ла заподозрив заговор педофилов, 
вынужден со все более перекашива-
ющимся лицом выслушивать пропо-
веди о глобальном потеплении.

Настоящие сюрреалисты всег-
да были немного волшебниками, 
причем необязательно добрыми. 
В «Этом новом мире» дети возлага-
ют особые надежды на поддержав-
шего их крестовый поход Идриса 
Деби, диктатора Республики Чад. 
Так вот. Жан-Клода Каррьера не ста-
ло 8 февраля 2021 года. А 20 апреля 
2021-го Деби был убит повстанцами 
«Фронта перемен и согласия» около 
деревни Меле, что расположена на 
нагорье Тибести. Нет больше у ма-
леньких крестоносцев спонсора, 
родители могут до поры до време-
ни спать спокойно.

Мотивы Катарины  
(Юлия Высоцкая, справа 
верхом), и строптивой, 
и укрощенной, остаются 
равно непонятными  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Буржуа-родители Абель 
(Луи Гаррель) и Марианна 
(Летиция Каста) пасуют 
перед радикализмом сына 
(Жозеф Энжель)  
ФОТО WHY NOT PRODUCTIONS

С
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Век Каррьера оказался столь долог, что 
он успел оценить сюрреалистичес кую 
прелесть Греты Тунберг и пустых улиц 
Парижа, парализованного карантином. 
Все это он вставил в свой сценарий

Шекспировских героев ведет и держит 
в сюжете адреналин противоборства, 
азарт конфликта. Герои в спектакле 
Кончаловского не азартны и просто 
не слишком интересны друг другу
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Находившийся на грани поражения  
в финальной серии Кубка Гагарина 
ЦСКА смог продлить ее по крайней мере 
до шестого матча, выиграв у «Металлур
га» пятый на чужой площадке. Победу 
со счетом 3:2 армейцы вырвали в жесто
кой борьбе — отыгравшись в концовке 
основного времени, а решающий гол за
бив в овертайме, по ходу которого не раз 
были близки к тому, чтобы пропустить.

оложение перед пятым матчем 
финала требовало от тренера ЦСКА Сергея 
Федорова неординарных мер и неординар-
ной игры. Меры были приняты: перетасо-
ванными оказались составы всех звеньев. 
Но на игру в ее разгонной фазе это не осо-
бенно повлияло. Ни про одно из новых ар-
мейских сочетаний нельзя было сказать, что 
смотреть на него жутко интересно. Никто 
не проваливается, но нет и прорыва. А без 
прорыва, без чего-то особенного — это было 
слишком очевидно — «Металлург», который 
благодаря московским победам успел обре-
сти такую уверенность, что хватит на три 
полных play-off, не одолеть.

ЦСКА вроде бы чаще владел шайбой, 
чаще забирался в чужую зону. Но это был 
тот случай, когда тому, кто шайбой владеет 
реже, так, может, даже удобнее. «Металлург» 
ведь заточен в первую очередь под такой 
хоккей, который отталкивается от атак со-
перников, как спринтер-легкоатлет от стар-
товых колодок. И вот уже прошла чудесная, 
простая с виду, но потрясающе четкая по ис-
полнению комбинация с выходом из своей 
зоны, и Семен Кошелев остался чуть ли не 
с глазу на глаз с армейским голкипером Ива-
ном Федотовым. А потом опасно стрелял по 
его воротам Анатолий Никонцев.

Нечто похожее на игру особенную у ЦСКА 
стало получаться лишь под занавес первого 
периода. Он наконец не просто закрепился 
в зоне «Металлурга», а прилично поддавил 
хозяев. И это были минуты, заставлявшие 
думать, что Федоров не ошибся, перетряхи-
вая тройки. Смена идет за сменой, а армей-
цы продолжают наседать.

Магнитогорский стадион, впрочем, и на 
этом отрезке не уставал взрываться апло-
дисментами. Теперь они были адресова-
ны не кому-то из нападающих, грозящему 
огорчить ЦСКА, а любимцу местной публи-
ки 39-летнему вратарю Василию Кошечки-
ну. Стоял он убедительно, словно высочен-
ный утес, о который разбивается в брызги 
бурный горный поток. Ничто не брало ве-
терана — ни броски издали, ни попытки за-
пихнуть шайбу в сетку с пятачка. Опыт вме-

сте с природным хладнокровием все беды 
отводили в сторону.

Отвели они беду, и когда почти сразу по-
сле перерыва, отвечая на неприятный маг-
нитогорский выпад, Андрей Светлаков, один 
из самых взрывных хоккеистов ЦСКА, совер-
шил фирменное ускорение и поспел, протис-
нувшись между двух защитников, к, казалось, 
безнадежно потерянной шайбе и выкатился 
на Кошечкина. Голкипер снова не дрогнул.

ЦСКА после этого некоторое время играл 
очень недурно — не просто зло, а еще и тол-
ково. Его подвел, сбил с ритма заработавший 
удаление Павел Карнаухов. Это были две ми-
нуты ада, две минуты бесконечного круже-
ния магнитогорских хищников возле ар-
мейского пятачка.

А хищники, ощутив, что добыча устала 
и дрожит, преследовали ее, и после того как 
ЦСКА кое-как отбился. И трудно было пред-

положить, что на этой волне родится не 
магнитогорский, а армейский гол. А родил-
ся именно он — из классного маневра Кон-
стантина Окулова, сместившегося от пра-
вого бортика в центр и метнувшего шайбу 
в дальний угол. Каким бы большим ни был 
Кошечкин, как бы грамотно он ни выбирал 
позицию, все участки ворот закрыть невоз-
можно. Так ЦСКА в конце концов пробил не 
пропускавший в двух предыдущих встре-
чах «Металлург».

А на излете второй двадцатиминутки 
опять вперед лезли хозяева и опять удержи-
вал на плаву свою команду Иван Федотов. 
Главный подвиг он совершил, когда после 
поперечного паса целил в пустой угол Ли-
нус Виделль. Ну, то есть, вернее, он был пу-
стым в тот момент, когда Виделль поудобнее 
укладывал шайбу на крюк. А через мгнове-
ние там уже был щиток Федотова.

Но период заключительный был еще 
увлекательнее. ЦСКА начинал его, играя 
в меньшинстве, и опять из-за фальши Пав-
ла Карнаухова. «Металлург» расчерчивал на 
льду правильные, по науке комбинации, пы-

таясь забить «правильный» гол. Но с ним ни-
как не срасталось. Зато срослось с голом не-
правильным. Максим Карпов простреливал 
вдоль «ленточки», а Светлаков, распластав-
шись на льду, чтобы прервать этот прострел, 
внес шайбу в собственные ворота. И только 
что такая благоприятная для ЦСКА ситуация 
трансформировалась в тревожную. А вско-
ре — и совсем в скверную.

Егор Коробкин в этом эпизоде, который 
магнитогорским болельщикам мог, если бы 
не то, что произошло после него, запомнить-
ся на всю жизнь, совершил настоящий хок-
кейный подвиг. Подвиг из тех, которые рядо-
вого хоккеиста возводят в статус супергероя. 
Джон Гилмор спокойно выводил шайбу из 
зоны, искал взглядом подходящего партнера 
для продолжения атаки. Но сзади в него кле-
щом вцепился Коробкин. Шансов на отбор 
у него было минимум, но форвард за них це-
плялся изо всех сил — и отбор все-таки состо-
ялся. А потом Коробкин, тем, что отвоевал, 
ни с кем не поделившись, бросил и очутил-
ся в объятиях партнеров. «Металлург» повел.

Однако свой нежданный герой нашелся 
и у ЦСКА. Данил Юртайкин, скорее резер-
вист, чем игрок основы, угодил в нее из-за 
кадровых чисток на фоне армейских пора-
жений. Но доверие он оправдал сполна, ког-
да накинулся у борта на матерого защитни-
ка «Металлурга» Егора Яковлева, отнял у него 
шайбу и отдал ее расстрелявшему Кошечки-
на Максиму Соркину.

Дальше был эталонный по драматизму 
овертайм — даже странно, что до такого ат-
тракциона дело в финале до сих пор не дохо-
дило. В нем моменты были у тех и у других. 
А ЦСКА многое сделал для того, чтобы угро-
бить свои перспективы, заработав очеред-
ной глупый штраф — за лишнего хоккеиста 
на площадке. Но своим упрямством, своей 
стойкостью он многое сделал и для того, что-
бы выжить в грозившем превратиться для 
него в последний матче серии.

И выжил, потому что овертайм оборвал-
ся именно армейским наскоком, в котором 
сольные партии исполнили два защитни-
ка. Никита Нестеров выложил шайбу Кри-
су Дальбеку, а тот, прицелясь, не оставил ва-
риантов выкрутиться Кошечкину, принеся 
ЦСКА победу из категории таких, что, бы-
вает, переворачивают ход противостояний 
с ног на голову.

Следующая, шестая, встреча финала со-
стоится в четверг в Москве. И в ней ЦСКА, 
как и в пятой встрече, чтобы продлить се-
рию, нужно выигрывать.

Алексей Доспехов 

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцы выжили на удаленках
Выиграв пятый матч у «Металлурга» в гостях, они продлили финальную серию

Хоккеисты ЦСКА (в белых шлемах) 
вырвали у «Металлурга» победу 
в овертайме пятого матча  
финала Кубка Гагарина и вернули 
серию в Москву  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Один из самых известных фут
больных клубов Италии — «Ми
лан» — уже до конца недели мо
жет сменить собственника. 
Переговоры о продаже команды 
бахрейнской компании Investcorp 
почти за €1,2   млрд вошли в за
вершающую стадию. Отметим, 
что нынешнему владельцу «Ми
лана» — американской Elliott 
Management — клуб четыре года 
назад достался меньше чем 
за €300 млн.

идер чемпионата Италии 
«Милан» до конца недели может сме-
нить собственника. По данным Re-
uters, подписание документов мо-
жет состояться уже в пятницу. Как 
сообщают источники агентства, пе-
реговоры между нынешним вла-
дельцем миланского клуба — аме-
риканским инфестфондом Elliott 
Management — и заинтересованным 
в его приобретении бахрейнским 
холдингом Investcorp идут доволь-
но гладко. Что касается цены, то она 
составит примерно €1,18 млрд с уче-
том имеющегося у «Милана» долга. 
Он, к слову, относительно неболь-
шой и не превышает €100 млн (долг 
«Ювентуса» почти в четыре раза боль-
ше). А ведь еще два года назад долги 
«Милана» превышали €200 млн. Но 
положение удалось выправить, и, со-
гласно прогнозам клуба, к концу ны-

нешнего сезона долг «Милана» сни-
зится уже до €63 млн. А еще через 
год, если миланцы более или менее 
успешно выступят в Лиге чемпионов 
(текущий турнир у них не задался — 
команда не смогла преодолеть груп-
повой этап), долги могут перестать 
быть реальной проблемой.

По всей видимости, «Милан» мог 
бы расплатиться с долгами и рань-
ше. И тогда уже сейчас вышел бы 
как минимум на безубыточность. 
Но это потребовало бы урезания 
расходов на усиление команды 
(в текущем сезоне чистый минус 
по работе на трансферном рынке, 
по данным Transfermarkt, у милан-
цев составил €72 млн, а значит, на 
покупку игроков они тратили боль-
ше, чем получали от их продажи), 
что неизбежно сказалось бы на ре-
зультатах. Впрочем, клуб все равно 
уменьшает объемы потерь. По ито-
гам этого сезона они составят око-
ло €60 млн против €96 млн сезоном 
ранее. Учитывая также, что Invest-
corp планирует вложить значитель-
ные, в районе €300 млн, средства 
в усиление команды, нельзя исклю-
чать, что «Милан» после десяти лет 
с лишним без больших побед (наци-
ональное первенство миланцы в по-
следний раз выигрывали в 2011-м, 
а Лигу чемпионов в 2007 году) вер-
нет прежний статус.

Отметим, что итальянские клубы 
в последнее время пользуются все 
большей популярностью у иностран-

ных инвесторов. «Милан» станет уже 
девятой командой Серии A под ино-
странным управлением. Во многом 
это происходит потому, что более 
модные в мире английские клубы 
с сопоставимой репутацией стоят 
в разы дороже («Челси» сейчас пыта-
ются продать минимум за £2,5 млрд), 
а купить что-то уровня того же «Ми-
лана» в Испании или Германии про-
сто невозможно — «Реал», «Барсе-
лона» или «Бавария» попросту не 
продаются. Отсюда и заметный рост 
цен на итальянские команды.

Тот же «Милан» пять лет назад 
был продан экс-премьером Италии 
Сильвио Берлускони пулу китай-
ских инвесторов, объединившихся 
в консорциум Rossoneri Sport Lux-
embourg, за €420 млн. Они, впрочем, 
силы свои не рассчитали. Сделка фи-
нансировалась с привлечением зай-
ма в €300 млн, выданного как раз El-
liott Management под залог акций 
«Милана». Уже в 2018 году заемщи-
ки пропустили платеж по кредиту, 
после чего Elliott Management обра-
тила взыскание на предмет залога. 
Тогда в американской компании от-
мечали, что не намерены оставлять 
«Милан» себе, а хотели бы после про-
цедуры финансового оздоровления 
продать его. История, однако, затя-
нулась на четыре года. Зато Elliott 
Management удастся выручить за 
команду в четыре раза больше, чем 
компания за нее заплатила.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Ближневосточное регулирование
«Милан» перейдет в собственность бахрейнской Investcorp

Одним из самых востребованных поединков сле
дующего года может оказаться бой между дву
мя знаменитыми супертяжеловесами, выступаю
щими в разных жанрах. Франсис Нганну, чемпион 
UFC, главного промоушена в смешанных едино
борствах (MMA), подтвердил, что готов встре
титься с Тайсоном Фьюри, только что отстоявшим 
звание чемпиона Всемирного боксерского сове
та (WBC). Наверняка оба спортсмена вдохновля
лись примером матча 2017 года, в котором боксер 
Флойд Мейуэзер дрался с представителем MMA 
Конором Макгрегором. Тот матч принес его орга
низаторам доходы на сумму около $600 млн.

аявление о том, что он намерен встретиться с бри-
танцем Тайсоном Фьюри, чемпионом мира в супертяже-
лом весе по версии WBC, камерунец Франсис Нганну сде-
лал в подкасте The MMA Hour. По словам Нганну, такой 
поединок может состояться в 2023 году. Франсис Нганну 
оценил шансы на то, что он будет проведен, в 70% «со сво-
ей стороны» и в 90% «со стороны Фьюри». При этом Нган-
ну, являющийся чемпионом UFC, главного промоушена 
в смешанных единоборствах, предположил, что в бою 
с Фьюри должен действовать «гибридный» регламент, 
в котором за основу взяты правила бокса, но, например, 
вместо больших боксерских перчаток используются об-
легающие для MMA, делающие удар более опасным.

Ранее о планах провести бой с Франсисом Нганну гово-
рил и Тайсон Фьюри. В интервью ESPN он называл такой 
поединок «особенным», таким, которого «спорт никогда 
не видел», и в котором благодаря мощи участников весом 
значительно больше 100 кг каждый удар будет «взрыв-
ным». Работающий же с Фьюри промоутер Боб Арум утвер-
ждал, что матч между двумя супертяжами устроить будет 
«несложно», несмотря на то что после субботнего выиг-
рыша нокаутом у соотечественника Диллиана Уайта бри-
танский боксер формально объявил о завершении карье-
ры. Арум, как и большинство экспертов, не сомневается 
в том, что слова Фьюри были скорее маркетинговым хо-
дом, рассчитанным на то, чтобы поднять интерес к пред-
стоящим важнейшим для него поединкам, прежде всего 
поединку за статус абсолютного чемпиона мира с победи-
телем июльского матча между британцем Энтони Джошуа 
и украинцем Александром Усиком.

Если встреча Тайсона Фьюри и Франсиса Нганну со-
стоится, она, несомненно, войдет в число наиболее любо-
пытных событий 2023 года в единоборствах. Оба бойца 
пользуются большой популярностью, а интригу бою обес-
печивает еще и тот факт, что Нганну, как считается, облада-
ет сильнейшим в MMA ударом. Правда, в своем последнем 
поединке — январском против француза Сирила Гана — 

Нганну победил по очкам, а после него был вынужден 
взять перерыв, необходимый для лечения травмы колена.

Предпринимая попытки организовать бой друг с дру-
гом, Франсис Нганну и Тайсон Фьюри наверняка вспоми-
нали об имеющемся прецеденте. В 2017 году состоялся 
первый заметный боксерский поединок между предста-
вителями двух бойцовских жанров. Боксеру-полусредне-
весу Флойду Мейуэзеру в нем противостояла суперзве-
зда смешанных единоборств Конор Макгрегор. С точки 
зрения зрелищности матч был фактически провальным. 
Мейуэзер доминировал в ринге, нокаутировав соперни-
ка в десятом раунде. Однако успех боя знаменитостей 
в коммерческом плане оказался грандиозным. Он сгене-
рировал доходы на сумму около $600 млн. Правда, надо 
сказать, что по уровню востребованности у публики его 
участники все-таки превосходили Тайсона Фьюри и Фран-
сиса Нганну. Особенно велика разница в случае с бойцами 
MMA. Количество подписчиков Конора Макгрегора в за-
прещенном в России Instagram превышает 45 млн, у Фран-
сиса Нганну оно тоже велико, но по сравнению с количе-
ством подписчиков ирландца просто мизерное — 3,8 млн.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТ

WBC против UFC
В следующем году может состояться бой с участием  
лучших супертяжей из бокса и смешанных единоборств
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Международная федерация хоккея (IIHF) лишила Россию права на проведение чемпионата мира 2023 года. 
Об этом сообщает пресс-служба IIHF. Чемпионат мира должен был пройти в Санкт-Петербурге с 5 по 21 мая 
2023 года. Решение о новом месте проведения турнира будет принято на конгрессе IIHF во время чемпионата 
мира в Финляндии, который пройдет с 13 по 29 мая. «Решение о переносе мероприятия было принято в первую 
очередь из соображений безопасности и благополучия всех игроков, официальных лиц, СМИ и болельщиков. Как 
и в случае с более ранним решением об отмене молодежного чемпионата мира 2023 года, который должен был 
состояться в Омске и Новосибирске, совет IIHF выразил серьезную озабоченность по поводу безопасной свободы 
передвижения игроков и официальных лиц»,— говорится в заявлении.

Ранее совет Международной федерации хоккея принял решение отозвать у Федерации хоккея России право 
на проведение молодежного чемпионата мира 2023 года, а также отстранил российские сборные и клубы от уча-
стия в соревнованиях под эгидой организации на неопределенный срок. ТАСС

Организаторы Wimbledon подтвердили 
запрет на участие россиян и белорусов
Президент Всеанглийского клуба лаун-тенниса Иэн 
Хьюитт не считает объявленное на прошлой неделе 
решение о недопуске российских и белорусских тен-
нисистов до участия в Уимблдонском турнире дискри-
минацией.

По его словам, в основу решения легли два момента. 
«Во-первых, если бы мы приняли заявки от российских 
и белорусских игроков с письменными заявлениями 
(об отказе поддерживать действия России на Украине.— 
„Ъ“), существовал бы риск того, что их успех или участие 
в турнире будут использованы в интересах их страны. 
Во-вторых, мы не должны подвергать риску безопас-

ность и благополучие игроков или их семей»,— заявил 
господин Хьюитт, считающий, что в сложившихся об-
стоятельствах организаторы Wimbledon приняли са-
мое ответственное решение, которому «нет альтернати-
вы с учетом позиции правительства».

В ближайшие дни в Мадриде по этому вопросу состо-
ятся консультации в рамках руководящих органов Ассо-
циации теннисистов-профессионалов (АТР) и Женской 
теннисной ассоциации (WTA), не поддержавших отстра-
нение россиян. Тем временем организаторы Открыто-
го чемпионата Италии, крупного объединенного турни-
ра АТР и WTA, который пройдет в Риме, заявили о том, 
что решение о допуске россиян и белорусов будет при-
нимать правительство страны. Евгений Федяков

ТУРНИРЫ

Чемпион UFC в тяжелом весе Франсис 
Нганну (на фото) считает, что в его бою 
с боксеромсупертяжем, чемпионом WBC 
Тайсоном Фьюри должен применяться 
«гибридный» регламент

З Л
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